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КОШЕЛЕК Авиакомпании 
жалуются на дорогое топливо 
и поднимают стоимость 
перелетов 

Билеты пахнут 
керосином

Юлия Кривошапко, 
Татьяна Шадрина

РОССИЙСКИЕ авиаперевоз-
чики начали поднимать цены на 
билеты на популярные у росси-
ян летние направления: в Болга-
рию, Израиль, Грецию. Ряд авиа-
компаний пеняют на слишком 
дорогое топливо и даже просят 
ввести на этом рынке антимоно-
польное регулирование. В Феде-
ральной антимонопольной 
службе (ФАС) «РГ» заявили, что 
дело вовсе не в керосине. 

Авиакомпании утверждают, 
что цены на топливо в России, в 
целом, выше, чем в Европе. По 
этому поводу перевозчики об-
ращались в минтранс, а позже 
представитель одной из авиа-
компаний публично просил 

подключиться к делу еще и 
ФАС. Однако там считают, что 
на рынке авиатоплива все спо-
койно. 

«Мы постоянно мониторим 
ситуацию с ценами на авиаке-
росин, — рассказал «РГ» замру-
ководителя ФАС Анатолий Го-
ломолзин. — Для этого создана 
соответствующая инфраструк-
тура. Есть котировки биржи. 
Есть внебиржевые сделки, на 
основе которых также форми-
руются индикаторы цены. Цены 
в середине февраля текущего 
года составили 26—28 тыс.яч 
рублей за тонну. Это примерно 
тот же уровень цен, что был в 
этот же период прошлого года. 
Также он соразмерен с 
зарубежными коти-
ровками».

ПЛАНЫ ЦБ добавит в «черные 
списки» аудиторов банков

Отчет окончен

Роман Маркелов

В БАНКЕ России намерены рас-
ширить круг лиц, которые могут 
попасть в «черный список» бан-
киров, подразумевающий пяти-
летний запрет на профессию. 
Туда планируется включать ау-
диторов, подтверждающих недо-
стоверные отчеты банков. Об-
щие полномочия ЦБ по провер-
кам кредитных организаций так-
же могут быть усилены, а срок 
запрета на профессию для бан-
киров, подмочивших репута-
цию, может вырасти вдвое.

О готовящихся мегарегулято-
ром поправках в законодатель-
ство насчет «черных списков» 
недобросовестных банкиров за-
явил зампред Банка России Ми-
хаил Сухов. 

«Думаю, что в перечень этих 
лиц должны попасть аудиторы, 
которые подтверждали недосто-

верную отчетность банков, и те 
лица, которые осуществляли в 
банке внутренний контроль, а 
также в силу своих обязанностей 
отвечали за качество информа-
ции о деятельности банка», — 
подчеркнул Михаил Сухов.

Сейчас в «черный список» 
включают руководителей, акци-
онеров, глав филиалов и главбу-
хов кредитных организаций. Ау-
диторы же должны проверять 
отчетность банков на факт ее до-
стоверности и правильности со-
ставления. Если они халатно от-
носятся к этой обязанности, то в 
итоге банк может столкнуться с 
финансовыми проблемами. Кро-
ме того недобросовестное ис-
полнение аудиторами своих 
обязанностей можно считать со-
действием обману банком своих 
клиентов, кредиторов 
и контролирующих ор-
ганов.
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Проблема Секты стали реальным бизнесом за счет денег 
и имущества «прихожан» 

Сект-бомба

 Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев дал последнюю 
неделю на доработку пла-

на правительства по поддержке 
экономики на текущий год. 
Спорные позиции должны быть 
закрыты к 25 февраля.

Кабинет министров практи-
чески закончил продолжитель-
ную и тщательную работу над 
планом действий, направлен-
ных на обеспечение стабильно-
го социально-экономического 
развития Российской Федера-
ции в 2016 году. Министерство 
экономического развития вно-
сило четыре версии документа, 
и до последнего министерства и 
ведомства согласовывали, ка-
кие меры поддержки экономики 

должны быть безоговорочно 
предприняты, а какие можно 
оставить в резерве до тех пор, 
когда появятся дополнительные 
ресурсы. Рассмотрев план на за-
седании, правительство взяло 
еще неделю, чтобы договорить-
ся по предложениям, поступив-
шим в последний момент. Прав-
да, министр экономического 
развития попросил премьера 
дать срок до 29 февраля.

— Для эффективной работы 
необходим документ емкий и по 
оперативным мерам предельно 
конкретный, тщательно просчи-
танный по каждой позиции ис-
ходя из тех ресурсов, которыми 
мы сегодня реально располага-
ем, чтобы его выполнение, как и 
р а с хо д о в а н и е  в ы д ел е н н ы х 
средств, можно было бы легко 

проконтролировать, -— подчер-
кнул председатель правительст-
ва.

То, что те или иные меропри-
ятия вошли в план и под них 
найдено финансирование, это 

не повод расслабляться, подчер-
кнул Медведев. Сейчас средств 
на все не хватает, а кабмин стре-
мится вести взвешенную бюд-
жетную политику. «Поэтому 
план сформирован таким обра-
зом, чтобы не брать на себя тех 
обязательств, которые мы в 
этом году потянуть не сможем», 
— напомнил премьер.

Принципиальным моментом 
плана действий стала поддер-
жка тех отраслей, которые смо-
гут продемонстрировать отдачу. 
«Экономика постепенно, хотя и 
с определенными издержками, 
адаптируется к новым внешнеэ-
кономическим условиям. Надо 
адресно поддержать отрасли и 
сектора с высоким по-
тенциалом роста», — 
сказал Медведев.

Татьяна Зыкова

Р
азрабатывается закон, 
который должен огра-
дить россиян от влия-
ния сект, рассказали 
«Российской газете» в 

Межфракционной депутатской 
группе по защите христианских 
ценностей. Над документом ра-
ботают представители всех четы-
рех думских фракций.

На следующей неделе запла-
нировано заседание группы, где 
пройдет обсуждение будущего 
законопроекта. 

«Российская газета» в этом 
году уже опубликовала серию 
статей о деятельности сект, о том, 
какой вред они наносят душевно-
му и духовному здоровью росси-
ян. И финансовому тоже, добав-
ляет председатель Комитета Гос-
думы по вопросам собственно-
сти, координатор Межфракцион-
ной депутатской группы по за-
щите христианских ценностей 
Сергей Гаврилов. 

Сколько же у нас сект, Сергей 
Анатольевич, что против них 
приходится разрабатывать спе-
циальный закон?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: По нашим оцен-
кам, в России действуют от 300 
до 500 сект, в которых состоят до 
800 тысяч человек, в основном 
молодежь. 

 Наиболее активные секты 
имеют центры в США и финанси-
руются оттуда. Это около милли-
арда долларов. Большинство ре-
лигиозных объединений превра-
тились в полноценный прибыль-

ный бизнес. Источники финанси-
рования — наличные деньги. Че-
рез курьеров, электронные и де-
нежные переводы. 

Как правило, финансируется 
не сама религиозная деятель-
ность, а так называемые миссио-
нерские квазисоциальные про-
екты. Например, внедрение в 
школы идет через изготовление 
учебных пособий. Часто под ви-
дом помощи инвалидам в страну 
ввозится вал соответствующей 
литературы. Ее раздают в под-
земных переходах, около мага-

зинов. Распространяют через 
почтовые ящики. 

Многочисленные финансовые 
«пирамиды», изъятие денег, иму-
щества — еще одна сторона меда-
ли деятельности сект. 

Но жертвуют-то люди добро-
вольно. Со своей собственно-
стью никому не запрещено рас-
ставаться. Как быть с этим?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Мы должны пони-
мать, что, попадая в секту, люди 
совсем не добровольно расста-
ются со своей собственностью. 
И надо видеть эту разницу. 

Методика работы многих 
сект построена на вымогатель-
стве, мошенничестве с исполь-
зованием психического или 
психологического насилия и 
принуждения. Некоторые из них 
прямо призывают гра-
ждан продавать квар-
тиры.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин взял последнюю неделю на согласование 
мер поддержки экономики  

Весна под контролем
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Жителям аварийных домов 

хотят предлагать новое 

жилье в других регионах 
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Тюремные охранники 
перепишут всех священни-

ков традиционных 

конфессий, которые будут 

окормлять заключенных
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Михаил Абызов: 
Приоритеты господдержки — 

машиностроение и сельское 

хозяйство
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Анна Попова: Мы не пустим 

в страну вирус Зика
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Как пересечь всю Россию 

на инвалидной коляске

11
Прививка от гриппа: кому 

она уже помогла и кого еще 

может спасти этой зимой 

от заболевания и осложнений
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Кто споет про изгиб гитары 

желтой на юбилейном 

концерте Олега Митяева 

ВЗГЛЯД

НОУ-ХАУ

По некоторым оценкам, в сектах 
в России состоят до 800 тысяч 
человек. В основном молодежь.

Австралийский доллар  53,8691
Азербайджанский манат  48,2341
Армянский драм**  15,2193
Белорусский рубль****  34,9340
Болгарский лев  42,9590
Бразильский реал  18,9449

Венгерский форинт**  27,1118
Вон Республики Корея***  61,3276
Датская крона  11,2588
Доллар США  75,4575
Евро  84,0521
Индийская рупия*  11,0069

Казахстанский тенге**  21,5577
Канадский доллар  55,1268
Киргизский сом*  10,0143
Китайский юань  11,5766
Молдавский лей*  37,5425
Новый туркменский манат  22,2228

Норвежская крона*  88,0505
Польский злотый  19,1075
Румынский лей  18,8549
СДР  105,3651
Сингапурский доллар  53,7447
Таджикский сомони*  95,8714

Турецкая лира  25,4881
Узбекский сум*** 26,5042
Украинская гривна*  28,3196
Фунт стерлингов  107,7910
Чешская крона*  31,0947
Шведская крона*  88,6567

Швейцарский франк  76,0737
Южноафриканский рэнд*  48,7411
Японская иена**  66,3304

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.02.16 
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Акцент

 В России более трех десятков 
«эко-поселений», право 
проживания в которых стоит 
около 30 тысяч долларов
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880
МЛРД РУБЛЕЙ
Такова общая стоимость 
мероприятий по помощи 
экономики в 2016 году 
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ПРАВО Вручены высшие
юридические награды

12 избранных

Борис Ямшанов

НОМИНАНТАМИ высшей награды юридического сооб-
щества «Фемида» на сей раз стали наряду с юристами из-
вестные общественные деятели. 

Премия «Фемида», учрежденная в 1996 году как знак 
отличия за вклад в развитие правового государства, от-
мечает 20-летний юбилей. В номинации «Личность в по-
литике» статуэтку греческой богини правосудия Посто-
янному представителю РФ при ООН Виталию Чуркину 
вручил сопредседатель Ассоциации юристов России, со-
ветник президента по правовым вопросам Вениамин 
Яковлев, назвав номинанта «дипломатом со стальными 
нервами». Автор знаменитого фильма на правовую тему 
«Двенадцать»  Никита Михалков удостоился награды в 
номинации «Право автора», «Фемиду» ему вручили гла-
ва Федеральной палаты адвокатов Юрий Пилипенко и 
председатель Комитета Госдумы Владимир Плигин. А по-
борнику объединения усилий Европы и России, яркому 
оппоненту госпожи 
Меркель Саре Ваген-
кнехт награду в но-
минации  «Россия и 
Европа» прямо в 
руки вручить не уда-
лось — в этот час она 
выступала в бунде-
стаге ФРГ с докла-
дом, суть которого 
выразила в телеоб-
ращении: «Россия и 
Европа не должны 
стоять по разные 
стороны баррикад».

Юридическое сообщество наградило  статс-секретаря 
министерства обороны генерала Николая Панкова. Вру-
чая высокую награду, вице-президент Международной 
ассоциации прокуроров Александр Звягинцев привел 
слова выдающегося философа Ивана Ильина: строить 
правовое государство — это воспитывать в людях чувство 
долга и нравственной ответственности за страну.  В но-
минации «Право и СМИ» награжден  руководитель 
управления по связям со СМИ Следственного комитета 
России Владимир Маркин. 

Есть среди награжденных и групповой обладатель 
высшего знака отличия. В номинации «Государственная 
служба» сообщество наградило Государственно-право-
вое управление президента, которое возглавляет извест-
ный юрист, помощник президента  Лариса Брычева. В но-
минации «Право и Интернет» обладателем «Фемиды» 
стал руководитель Роскомнадзора Александр Жаров, по-
обещавший, что «право в Интернете восторжествует».

Овациями встретил зал гостью из Сирии в традицион-
ной монашеской одежде — монахиню Агнесс Мариам ас-
Салиб. Ее представил сопредседатель Ассоциации юри-
стов России Сергей Степашин, который давно знаком с 
героической женщиной. Она проводит гуманитарные 
конвои в разоренные города и поселки, выступает в 
ООН, защищая право народа Сирии самому решать свою 
судьбу. «На Ближнем Востоке ее называют не иначе как 
«мама Сирии», — сказал Сергей Степашин. Мама не 
очень хорошо говорит по-русски, но все же она смогла 
произнести слова благодарности России — за помощь ее 
стране, которая борется за свое право на свободу и неза-
висимость.

ИНИЦИАТИВА

Госдума может
расширить
ограничения
коллекторской
деятельности 

БОРЬБА ЗА 
ВЫБИВАНИЕ 

Татьяна Замахина

ГОСДУМА готовится рассмо-
треть инициативу о регулирова-
нии деятельности коллектор-
ских агентств, которую внесли 
спикеры обеих палат парламен-
та. Вчера после заседания Совета 
Госдумы Сергей Нарышкин не 
исключил и «расширения» ини-
циативы. А «справороссы» хотят 
ужесточить меры против «чер-
ных» коллекторов.

Запрещать деятельность ле-
гальных коллекторов нельзя, 
нужно «жестко отрегулиро-
вать», уверен Сергей Нарыш-
кин. К внесению поправок его и 
Валентину Матвиенко, по сло-
вам спикера, побудили рост 
долгов населения, а также уча-
стившиеся случаи проявления 
«беспредела» коллекторов. 
«Эти методы очень похожи на 
те бандитские методы, которые 
принимались в 90-х годах 
прошлого века», — добавил спи-
кер Госдумы. Напомним, что де-
ятельность коллекторов при-
влекла внимание властей после 
поджога дома в Ульяновской об-
ласти и других скандалов. В 
частности, в Москве коллекто-
ры угрожали женщине сжечь 
ребенка за долг перед банком.

Законопроект в случае при-
нятия будет «во многом гаранти-
ровать применение коллектор-
скими организациями добросо-
вестных практик взаимодейст-
вия с должником», уверен спи-
кер Госдумы. Поправки, внесен-
ные им вместе с Валентиной 
Матвиенко, прямо запрещают 
применение коллекторами фи-
зической силы, угрозы ее приме-

нения, а также причинение вре-
да здоровью, повреждение иму-
щества, психологическое давле-
ние и введение в заблуждение. 
Запрещается также сообщение о 
долге третьим лицам, включая 
родственников и сослуживцев, 
размещение сведений о должни-
ке в Интернете, на здании или 
жилом доме. Четко прописано, 
сколько может быть звонков, 
личных встреч и смс-сообще-
ний, запрещается «воздействие» 
в выходные дни, вечерние и ноч-
ные часы, праздничные дни.

По мнению спикера, работы 
над законопроектом «может 
быть немало». «Но при этом мы 
понимаем, что проблема 
острая, и, конечно, здесь мед-
лить умышленно мы не будем», 
— сказал он.

Так, проблема возврата дол-
гов в результате может быть 
«рассмотрена гораздо шире». 
«Я не исключаю необходимости 
внесения дополнения в законо-
дательство о регулировании де-
ятельности организаций на 
рынке микрокредитования. По-
тому, как вы знаете, в основном 
проблемы возникают в этом 
секторе, в этой сфере», — отме-
тил председатель нижней пала-
ты парламента.

В поддержку поправок вы-
сказались представители раз-
ных фракций. Так, глава ЛДПР 
Владимир Жириновский рас-
сказал, что сам однажды стол-
кнулся с коллекторами-нелега-
лами. Лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов при-
звал сделать внесенные поправ-
ки «первым шагом». Чтобы по-
ложить конец «долговому тер-
роризму», нужно учесть, что у 
проблемы есть и «теневая» 
часть, сказал он журналистам. 
Ведь немало неофициальных 
коллекторских агентств. 

«Справороссы» утверждают, 
что главные клиенты «черных» 
коллекторов — микрофинансо-
вые организации. По мнению 
Миронова, окончательно ре-
шить проблему могла бы их 
ликвидация. 

В Комитете Совфеда по бюд-
жету и финансовым рынкам 
тоже готовят поправки. Как 
рассказал заместитель предсе-
дателя комитета Николай Жу-
равлев, в нынешней версии за-
емщику дается право отказать-
ся от взаимодействия с банком 
или коллекторским агентством 
по истечению трех месяцев с 
момента возникновения прос-
роченной задолженности. Этот 
срок в Совфеде хотят сократить 
до одного-двух месяцев.

Президент Владимир Путин призвал деполитизировать фестиваль 
молодежи

Гости из будущего 

Кира Латухина

П
резидент встретился 
с представителями 
заявочного комитета 
на проведение XIX 
Всемирного фестива-

ля молодежи и студентов в 2017 
году. Его планируют организо-
вать в сентябре — октябре в Сочи.

Владимир Путин поздравил 
всех, кто занимался подготовкой 
заявки. Напомним, что в прош-
лом году он поручил Росмолоде-
жи организовать работу по выд-
вижению заявки РФ в качестве 
страны — организатора фестива-
ля. В ноябре 2015 года она была 
одобрена. «Очень приятно, что 
проголосовали единогласно», — 
заметил глава государства.

Всемирный фестиваль моло-
дежи и студентов проводится с 
1947 года и объединяет порядка 
160 молодежных организаций из 
более чем 100 стран. До этого он 
прошел в Эквадоре в 2013 году. В 
Москве он был дважды: в 1957 и 
1985 годах.

«Наша страна приняла немало 
крупных международных фору-

мов: и политических, и экономи-
ческих, и спортивных, — напом-
нил Путин. — Мы показали, что ор-
ганизационно можем все это сде-
лать на высочайшем уровне». Но 
просто создать условия для участ-
ников — недостаточно. «Важно 
еще наполнить правильным, ин-
тересным содержанием, выстро-
ить дискуссии и мероприятия так, 
чтобы они способствовали дости-
жению тех целей, ради которых и 
проводятся», — заметил он.

Одна из участниц предложила 
дать возможность приехать пред-
ставителям «непризнанных и по-
лупризнанных государств», в 
частности молодежи из Придне-
стровья и Донбасса. «Это наши 
бывшие соотечественники, у них 

могут быть проблемы паспор-
тного характера, режимного», — 
переживала она.

«Я ничего против не имею», — 
заметил Путин. «Но исходя из 
сложившейся традиции, все-таки 
нам лучше деполитизировать 
максимально это мероприятие и 
ни в коем случае не выпячивать 
эти особенности, связанные с 
данными территориями. Это 
должна быть общегуманитарная 
акция, которая не создает ника-
ких проблем, а, наоборот, рабо-
тает на то, чтобы эти проблемы 
сгладить», — призвал он.

Фестиваль очень важен для 
консолидации молодежи в том 
числе и в нашей стране, заявили 
участники, напомнив также, что 

исторически это было антифа-
шистское движение, в котором 
представлены все континенты. 
По их словам, было много крити-
ческих откликов на предложение 
провести его в России, в основ-
ном от европейских стран, что 
стало для делегации неприятным 
сюрпризом. Но путем долгой 
кропотливой работы удалось 
скорректировать эту позицию. И 
даже конкурент — Вьетнам, кото-
рый уже пятый раз выдвигается 
— снял свою кандидатуру.

«Надо помочь вьетнамцам в 
следующий раз провести», — заме-
тил глава государства. Участники 
заверили, что уже пообещали это.

Девушка из Сочи рассказала, 
в каком восторге были делегаты, 
когда приехали в этот город. Их 
поразила не только инфраструк-
тура, но и то, что там проживают 
свыше 100 народностей, причем 
очень мирно и дружно.

Еще поступило предложение, 
чтобы участники фестиваля по-
сетили Москву за день до меро-
приятия и прошлись по Красной 
площади парадом — есть такая 
традиция. Уточнив, сколько их 

будет — оказалось, около 40 ты-
сяч, — президент поинтересовал-
ся, как же они будут перемещать-
ся из столицы в Сочи. «Вы под-
умайте и окончательно сформу-
лируйте ваши предложения», — 
заметил он. Среди других про-
звучавших на встрече идей — 
сдать нормы ГТО во время фести-
валя. Путин не возражал.

Участники встречи предложи-
ли президенту взять шефство над 
их оргкомитетом. «Шефом я еще 
не был, надо подумать», — отреа-
гировал Путин. «Не шеф, а попе-
читель», — решил он позже. Еще 
глава государства призвал нала-
дить тесные контакты с феде-
ральными и региональными вла-
стями, а также с кремлевской ад-
министрацией. «Здесь отрыва 
никакого не должно быть, наобо-
рот, должна быть помощь», — за-
метил он.

Президент поздравил всех, 
кто занимался подготовкой заявки 
на проведение фестиваля.

Акцент

 Фестиваль очень важен 
для консолидации молодежи, 
в том числе и в нашей стране

Среди награжден-
ных премией — 
Виталий Чуркин, 
Никита Михалков, 
Александр Жаров, 
Владимир Маркин

Главные клиенты 
«черных» 
коллекторов — 
микрофинансовые 
организации

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ВЛАСТЬ Русский хоккей 
получит поддержку

Мяч на льду

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ лично поздравил 
участников сборной России по 
хоккею с мячом с победой на 
чемпионате мира в Ульяновске. 
Владимир Путин похвалил ко-
манду, обещал поддержку и даже 
решил попробовать себя в этом 
виде спорта.

«На международном уровне 
он называется «бенди», или из-
вестен еще как русский хоккей. 
Естественно, если мы уделяем 
внимание хоккею с шайбой, то 
как же не уделить внимания рус-
скому хоккею!» — приветствовал 
спортсменов глава государства. 
Победа на чемпионате мира 
была убедительной — 6:1, но и 
игра непростой, оценил он.

Был период, когда сборная не 
выигрывала, зато сейчас на пер-
вом месте уже четыре раза под-
ряд, отметил Путин, назвав это 
большим успехом.

Следующий чемпионат мира 
должен пройти в Швеции. «Это 
тоже хороший знак, говорит о 
расширении географии русско-
го хоккея», — оценил президент. 
«Несмотря на то что в Ульянов-
ске подготовились очень хоро-
шо и площадка там замечатель-
ная, наверное, одна из лучших, 
которые есть для русского хок-
кея, но все-таки у нас маловато 
крытых стадионов, — продол-
жил он. — Всего четыре, а в Шве-
ции — 25».

Глава государства предложил 
и региональным властям, и мин-
спорта подумать, как поддер-
жать «такой замечательный вид 

спорта с таким прекрасным на-
званием — русский хоккей». Пу-
тин также пожелал успехов жен-
ской сборной России, которая 
принимает участие в чемпиона-
те мира в США.

Правительство выделит 40 
млрд рублей на подготовку ин-
фраструктуры в Красноярске к 
Зимней универсиаде 2019 года, 
из них 13 млрд пойдет на строи-
тельство спортивных объектов, 
сообщил министр спорта Вита-
лий Мутко. В том числе предсто-
ит реконструировать стадион 
под хоккей с мячом. По словам 
министра, в прошлом году рабо-
та по подготовке к студенческим 
спортивным соревнованиям в 
Красноярске была сконцентри-
рована на проектно-сметной 
разработке. Сейчас эта работа в 
целом завершена. 

Глава Международной феде-
рации бенди, руководитель Фе-
дерации хоккея с мячом России 
Борис Скрынник вручил прези-
денту медаль. «Мне не за что», — 
улыбнулся Владимир Путин. 
«Спасибо большое за поддер-
жку», — поблагодарил Скрын-
ник. Он рассказал, что этот вид 
спорта набирает популярность 
в мире — в него играют даже в 
Сомали.

Заслуженный мастер спорта, 
семикратный чемпион мира Ев-
гений Иванушкин презентовал 
главе государства клюшку и мяч 
и предложил попробовать сыг-
рать. Президенту подарок пон-
равился. «Попробую, на конь-
ках я уже стоять научился», — 
сказал он.

ПАРЛАМЕНТ   Валентина Матвиенко предложила 
ввести механизмы кредитования капремонта

Чтобы лифты не падали

Виталий Петров

С
овет Федерации обеспоко-
ен ситуацией, связанной с 
падением лифтов и гибе-

лью в результате несчастных слу-
чаев людей. Председатель вер-
хней палаты Валентина Матвиен-
ко потребовала усилить ответст-
венность за ненадлежащую эк-
сплуатацию лифтов.

Вчера в верхней палате прош-
ло первое в этом году заседание 
президиума Совета законодате-
лей. Поскольку до выборов в Гос-
думу остаются считаные месяцы, 
темы для обсуждения были вы-
браны самые  что ни на есть на-
родные. Спикер нижней палаты 
Сергей Нарышкин заверил, что 
законодательная власть помнит 
о самом главном — диалоге с из-
бирателем и обществом — и наме-
рена честно говорить о ситуации, 
которая сложилась в жилищной 
теме. «Именно по таким темам 
люди оценивают качество соци-
альной политики в стране, в ос-
нове которой всегда лежит поли-
тика экономическая», — полагает 
парламентарий.

Глава Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко выразила не-
довольство недавними резонан-
сными случаями с обрушением 
лифтов и гибелью людей и заяви-
ла, что подобное не должно ста-
новиться повседневной практи-
кой.  «Это совершенно неприем-
лемо. Надо усилить правовую от-
ветственность органов, осу-
ществляющих надзор за произ-
водством и эксплуатацией лиф-

тового оборудования, и управля-
ющих компаний», — заявила спи-
кер. 

Необходимость жестких мер 
продиктована снижением в стра-
не уровня безопасности прожи-
вания в многоквартирных домах. 
И здесь немало правовых пробе-
лов. «Достаточно сказать, что в 
законодательстве отсутствует 
единый подход к тому, следует ли 
относить лифты к категории опа-
сных объектов. А это ведет к сни-
жению контроля за их состояни-
ем», — отметила сенатор. Она 
предложила принять комплекс 
мер организационного и финан-
сового характера, направленных 
на своевременную замену лиф-
тов и лифтового оборудования. 
«При этом надо не забывать и о 
других элементах, таких, напри-
мер, как газовое оборудование, 
инженерные сети», — сказала 
Матвиенко. Если предпринять 
все шаги одновременно, то, по ее 
мнению, можно избежать вопию-
щих случаев гибели людей из-за 
неисправных лифтов в будущем.

Ситуация с лифтами в жилых 
домах имеет прямое отношение к 
такой острой для регионов теме, 
как капремонт. В настоящее вре-
мя в нем нуждаются около 50% 
многоквартирных домов по всей 
стране. И справиться с этой мас-
штабной задачей исключительно 
усилиями государства едва ли 
возможно. «Одним из способов 
решения финансовых вопросов в 
сфере ЖКХ может стать приме-
нение механизмов кредитования 
капитального ремонта. Однако с 

внедрением таких механизмов 
возникают и риски появления 
новых должников. А стало быть, 
мы должны четко понимать, что с 
этим делать», — отметила Матви-
енко.

В качестве компромисса она 
предложила выдавать такие кре-
диты на льготных условиях. Госу-
дарство же в лице федеральных и 
региональных органов власти 
могло бы субсидировать процен-
ты по ним. «Нужен жесткий 
контроль за целевым использо-
ванием средств, собираемых как 
на счетах регионального опера-
тора, так и на спецсчетах, а также 
эффективные механизмы защи-
ты их от инфляции», — обозначи-
ла Матвиенко.

Предложила спикер и рассмо-
треть возможность утверждения 
регламента проведения ремон-
тных работ. В него необходимо 
включить, помимо прочего, меро-
приятия по энергоэффективно-
сти и энергосбережению, досту-
пу к Интернету.

Еще одна важнейшая тема, за-
тронутая на мероприятии, — ка-
дастровая оценка объектов не-
движимости. «На законодатель-
ном уровне за субъектами Феде-
рации закреплено право варьи-
ровать ставки налога на имуще-
ство для юридических и физиче-
ских лиц в пределах установлен-
ных значений. И, к сожалению, 
многие сразу, что называется, 
выжали педаль газа до упора: 
установили ставки на макси-
мально допустимом уровне», — 
заявила Валентина Матвиенко.
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ЖКХ  Минэнерго определило 
разницу между «дорогой» 
и «дешевой» электроэнергией

Процент имеет 
значение

Юлия Кривошапко

РЕГИОНЫ смогут сами решать, 
вводить или не вводить у себя со-
циальные нормы на электроэ-
нергию. На федеральном уровне 
будет установлена лишь разница 
между «дорогой» и «дешевой» 
электроэнергией. Проект поста-
новления правительства по это-
му поводу подготовило минэнер-
го.

Система расчета платы за 
электроэнергию с учетом соци-
альных норм, напомним, пред-
полагает, что за определенный 
объем электроэнергии потреби-
тели платят по минимальному 
тарифу, а за все, что сверху, — по 
более высокому. По опублико-
ванному Минэнерго проекту по-
становления, разница в стоимо-

сти между электроэнергией, по-
траченной в рамках социальной 
нормы и сверх нее, должна оста-
ваться в пределах 20—40 процен-
тов. Решение о переходе на но-
вую схему расчетов будут при-
нимать «высшие должностные 
лица», то есть главы регионов. 
Причем не позднее чем за четыре 
месяца до непосредственного пе-
рехода на эту систему, уточняет-
ся в документе.

Между тем в некоторых реги-
онах соцнормы на электроэнер-
гию действуют уже не первый 
год. Объемы «дорогой» и «деше-
вой» электроэнергии везде раз-
ные, как, впрочем, и тарифы. К 
примеру, в Ростовской области 
соцнорма составляет 96 кило-
ватт-часов на человека в месяц. 
На второго члена семьи к этому 
объему добавляется 60 кило-
ватт-часов. На третьего и всех 
остальных — еще по 40 киловатт-
часов без всяких ограничений по 
количеству человек. Что касает-
ся льгот, то кроме одиноких пен-
сионеров по пониженному тари-
фу электричество могут оплачи-
вать также многодетные семьи, 
семьи, имеющие в своем составе 
инвалидов или детей-инвалидов, 
приемные семьи и те, в которых 
живут дети, оставшиеся без по-
печения родителей. При этом в 
регионе также действует коэф-
фициент сезонности. В июне, 
июле и августе к объему соцнор-
мы применяется повышающий 
коэффициент 1,1, а в феврале, 
марте и апреле — понижающий — 
0,9. Электроэнергия в пределах 
соцнормы стоит 3,5 рубля за ки-
ловатт-час, сверх нее — 4,9 рубля.

ТЕНДЕНЦИЯ Объем безналичных платежей россиян 
увеличился вдвое и вырастет еще

Деньги уходят из рук
Роман Маркелов

О
бъем безналичных плате-
жей, совершенных росси-
янами, увеличился за год в 

два раза. Теперь на каждого жите-
ля страны, включая стариков и 
младенцев, приходится уже по-
чти по две банковских карты. 
Безналичные платежи должны 
стать в России еще популярнее, 
если, конечно, населению не по-
мешает боязнь кражи электрон-
ных денег мошенниками.

В 2014 году россияне совер-
шили безналичных операций на 
29 триллионов рублей. По оценке 
первого зампреда Банка России 
Сергея Швецова, по итогам 2015 
года этот показатель увеличится 
примерно в два раза. По стати-
стике ЦБ, на руках у россиян к 
октябрю прошлого года находи-
лось уже более 240 миллионов 
банковских карт. 

«Безналичный оборот вырос, 
поскольку население действи-
тельно стало больше пользовать-
ся банковскими картами и рас-
плачиваться в Интернете, повы-
силось качество услуг по безна-
личным расчетам», — рассказы-
вает председатель ассоциации 
«Электронные деньги» Виктор 
Достов. По его словам, процесс 

роста популярности безнала —  
самоподдерживающийся: чем 
выше спрос населения на него, 
тем больше подобных услуг пред-
лагают торговые точки. Впрочем, 
инфляция тоже оказала влияние 
на увеличение объема безналич-
ных операций, добавляет Виктор 
Достов. «В 2016 году объем без-
наличных платежей тоже увели-
чится, прослеживается тенден-
ция к устойчивому росту», — про-
гнозирует собеседник «РГ». 

Однако безналичные платежи 
все еще не так популярны, как на-
личные, хоть они и стали более 
востребованными в повседнев-

ных расходах, говорится в сов-
местном исследовании Нацио-
нального агентства финансовых 
исследований (НАФИ) с United 
Card Services. За последние два 
года россияне стали в три раза 
чаще расплачиваться безналич-
ным способом за товары и услуги 
и в два раза чаще — за мобильную 
связь, за Интернет и коммерче-
ское ТВ, за налоги и штрафы, за 
кредиты, отмечают в агентстве. 

По словам руководителя де-
партамента исследований бан-
ковского сектора НАФИ Ирины 
Лобановой, барьером для роста 
доли безнала в России стали опа-
сения, связанные с защитой де-
нег. «Основной проблемой явля-
ется низкий уровень осведомлен-
ности о способах защиты карт от 
действий мошенников. В среднем 
россияне используют не более 
трех способов защиты, отдавая 
предпочтение таким методам, 
как хранение PIN-кода отдельно 
от карты, его защита от посто-
ронних глаз при проведении опе-
раций и хранение карты отдель-
но от наличных», — констатирует 
Ирина Лобанова. 

ПРАВО 

КС РФ дал 
мигрантам 
шанс избежать 
высылки 
из России

РАЗРЕШИТЕ 
ОСТАТЬСЯ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ считает возможным смяг-
чить наказание за нарушение 
миграционного учета для ино-
странных граждан, имеющих 
вид на жительство и проживаю-
щих в Москве и Московской об-
ласти, Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области. Такое ре-
шение опубликовано вчера на 
официальном сайте ведомства.

Устранить дискриминацию в 
отношении мигрантов, зареги-
стрированных в  столичных реги-
онах, попросил гражданин Молдо-
вы Михаил Цуркан. Как следует из 
материалов дела, в 2014 году он 
обратился в органы ФМС России 
по Московской области по Воло-
коламскому муниципальному 
району за получением российско-
го гражданства, имея вид на жи-
тельство. Однако в этот момент 
выяснилось, что гражданин Цур-
кан «не исполнил обязанность по 
уведомлению о подтверждении 
своего проживания в РФ». Наказа-
ние в этом случае довольно суро-
во — штраф в размере пяти тысяч 
рублей и выдворение за пределы 
страны, которое автоматически 
влечет за собой запрет на въезд в 
РФ в течение последующих пяти 
лет. При этом столь жесткий под-
ход применяется только на терри-
тории Москвы, Петербурга и со-
седних с ними областей, и альтер-
нативы у судей нет.

По мнению гражданина Мол-
довы, существующие нормы фе-
деральных законов «О правовом 
положении иностранных гра-
ждан в РФ» и «О порядке выезда 
из РФ и въезда в РФ», а также свя-
занные с ними положения КоАП 
РФ нарушают Конституцию РФ, в 
том числе один из основополага-
ющих принципов равенства пе-
ред законом и судом.

Изучив обстоятельства дела, 
Конституционный суд РФ ча-
стично согласился с доводами 
Михаила Цуркана. С одной сторо-
ны, Закон «О правовом положе-
нии иностранных граждан в РФ» 
требует от иностранных граждан 
обязательного ежегодного под-
тверждения своего проживания в 
РФ. Такое требование нельзя счи-
тать избыточным, так как госу-
дарство решает важные для себя 
задачи миграционного учета. В то 
же время виды наказания долж-
ны не только соответствовать ха-
рактеру правонарушения, его 
опасности для защищаемых зако-
ном ценностей, «но и обеспечи-
вать учет причин и условий его 
совершения, а также личности 
правонарушителя и степени его 
вины, гарантируя тем самым 
адекватность порождаемых по-
следствий». Но в случаях, подоб-
ных истории Цуркана, судья не 
имеет достаточных полномочий 
для индивидуального подхода в 
силу формулировок закона.

— Юрисдикционное усмотре-
ние судьи, по сути, ограничивает-
ся лишь определением размера 
административного штрафа, не 
позволяя ему отказаться от выд-
ворения, что при определенных 
обстоятельствах может приво-
дить к избыточному ограниче-
нию прав и свобод иностранных 
граждан, — указал суд. — Тем бо-
лее, что за аналогичное админи-
стративное правонарушение, но 
совершенное за пределами Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Мо-
сковской и Ленинградской обла-
стей, судьи не лишены такого 
полномочия.

Как следует из текста поста-
новления КС РФ, надлежит вне-
сти поправки в существующее за-
конодательство, которые позво-
лят судьям не наказывать ино-
странцев выдворением из страны 
с учетом личных обстоятельств и 
в случае однократного наруше-
ния миграционного законода-
тельства. Этим принципом над-
лежит также руководствоваться 
вплоть до внесения формальных 
изменений. Дело Цуркана подле-
жит пересмотру. 

Весна под контролем

Второй значимый мо-
мент касается социаль-
ных задач. «Необходи-

мо сделать максимум возможно-
го, чтобы смягчить негативные 
последствия кризиса для людей, 
удержать ситуацию с занято-
стью, замедлит по возможности 
рост цен», — заявил премьер-ми-
нистр. Выполнение социальных 
обязательств во многом зависит 
от региональных бюджетов, ко-
торые получат помощь как в 
виде бюджетных кредитов, так и 
в форме правительственных мер 
по поддержке рынка труда и мо-
ногородов.

При этом социальную под-
держку правительство стремит-
ся сделать более адресной, что 
добавит ей эффективности. 
«Деньги должны получать те, 
кто в них действительно нужда-
ется, — указал Дмитрий Медве-
дев. — Нужно навести в этой сфе-
ре порядок — разработать крите-
рии этой нуждаемости».

Описана в плане действий до-
полнительная индексация пен-
сий, но к этому вопросу прави-
тельство, как и планировало, 
вернется в июне, когда будут по-
нятны оценки развития эконо-
мики в первом полугодии. «Ни-
каких размеров и сроков индек-
сации не определено», — сказал 
министр труда и социальной за-
щиты Максим Топилин.

Не останутся без внимания 
безработные. Кабинет мини-

стров дополнительно зарезерви-
ровал еще 5,5 миллиарда рублей 
на соответствующие мероприя-
тия. «Если потребуется, если 
темпы прироста безработицы 
будут выше, чем они запланиро-
ваны, тогда этот резерв будет за-
действован», — отметил ми-
нистр. Но пока что в минтруда 
полагают, что уже предусмо-
тренных в бюджете 41 миллиар-
да рублей на выплату пособий 
хватит.

Дополнительные 7 миллиар-
дов рублей — к утвержденным 3 
миллиардам — отложены для 
поддержки рынка труда в регио-
нах. Прежде всего средства пой-
дут на программы переобучения 
и временных работ, рассчитан-
ные на 120 тысяч человек. «Осо-
бенностью проекта постановле-
ния, который уже со всеми со-
гласован и будет в ближайшее 
время внесен в правительство, 

будет то, что мы попытаемся с 
регионами выработать програм-
мы переобучения таким обра-
зом, чтобы работники могли пе-
реместиться с тех предприятий, 
которые оказались в непростой 
ситуации, на предприятия, кото-
рые являются точками роста», — 
рассказал Топилин.

Идут в кабинете министров 
дискуссии о том, как в дальней-
шем осуществлять поддержку 
семей через материнский капи-
тал. В качестве одного из вариан-
тов предлагается ввести ежеме-
сячную выплату в определенных 
размерах. «Эта мера будет, но в 
каком виде она будет и с какой 
даты, это еще потребует допол-
нительного обсуждения», — 
уточнил глава минтруда.

Появились в плане действий 
социальные меры, которых в 
прошлом году не было. Около 6 
миллиардов рублей будет на-

правлено на летнюю оздорови-
тельную кампанию для детей, 
особенно тех, кто попал в труд-
ную жизненную ситуацию — де-
ти-сироты, дети из неблагопо-
лучных семей. Это даст возмож-
ность еще около 275 тысячам де-
тей отдохнуть в лагерях и попра-
вить свое здоровье.

Как известно, план кабмина 
состоит из двух частей, и опера-
тивные меры реагирования на 
экономическую ситуацию зани-
мают далеко не большую его 
часть. «Текущая ситуация на ми-
ровом рынке нефти показывает, 
насколько необходима совре-
менная структура экономики и 
устойчивый экономический 
рост с упором не на рынок сы-
рья», — заявил глава кабмина 
стратегическую задачу. Поэтому 
две трети пунктов документа — 
это системные меры, и от того, 
насколько грамотно удастся их 
реализовать, зависит будущее 
состояние экономики и благопо-
лучие граждан.

Предельный размер средств, 
необходимый для мер, непосред-
ственно вошедших в план под-
держки экономики, составит 
250 миллиардов рублей, заявил 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев. Расходы 
будут профинансированы за 
счет средств антикризисного 
фонда правительства и остатков, 
поступивших в бюджет с прош-
лого года. Общая же стоимость 

мероприятий по помощи эконо-
мики в 2016 году оценивается в 
880 миллиардов рублей.

— Мы договаривались, что 
предельный размер этих средств 
— это 250 миллиардов рублей, — 
заявил Улюкаев, выступая на за-
седании правительства. — Навер-
ное, есть возможности при под-
готовке проекта поправок к за-
кону о бюджете изыскать допол-
нительные средства. Мы изуча-
ли возможности получения до-
полнительных доходов.

Также министр заявил, что 
нужно окончательно опреде-
литься с приоритетами в списке 
оперативных мер поддержки. 
«Есть еще ряд предложений. В 
проекте протокольного решения 
также предполагается некоторая 
доработка отдельных предложе-
ний, — напомнил глава минэко-
номразвития. — Мы специально 
для этого резервируем еще пра-
ктически неделю для того, чтобы 
все позиции привести в соответ-
ствие с внутренней логикой это-
го документа». В то же время 
Улюкаев, сославшись на слож-
ность последних согласований, 
попросил дать время сверх этой 
недели — до 29 февраля.

Впрочем, Дмитрий Медведев 
дополнительного времени не 
дал, установив крайнюю дату — 
25 февраля.
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Надлежит внести 
поправки в законо-
дательство, кото-
рые позволят 
судьям не наказы-
вать иностранцев 
выдворением 
из страны

ДОЛЛАРЫ УЖЕ НЕ ТЕ

В мире снова призывают выводить из обращения банкноты крупного номинала 

в целях безопасности. Экс-министр финансов США Лэрри Саммерс в коммента-

рии газете The Washington Post заявил о том, что миру следует отказаться от ис-

пользования купюр в 100 долларов и 500 евро. По его мнению, речь должна идти 

не об их изъятии из оборота, а о моратории на печать новых банкнот такого но-

минала. Свой призыв Лэрри Саммерс мотивирует борьбой с преступностью и 

снижением коррупции, поскольку такие крупные купюры, по его мнению, слиш-

ком часто используются для криминальных целей. 

О возможности отказа от банкноты в 500 евро ранее заявлял член правления 

Европейского центрального банка Бенуа Кёре. В конце 2015 года банкноты в 

500 евро составляли 3 процента обращения европейской единой валюты.

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

ЛОЗУНГИ НОН ГРАТА 
ГЛАВА Федерального агентства по делам национальностей 
(ФАДН) Игорь Баринов призвал взять на общественный 
контроль предвыборные лозунги политических партий и 
не допустить на выборах в Госдуму распространения наци-
оналистических настроений. Призыв был обращен к участ-
никам недавнего межрегионального форума ОНФ. По сло-
вам главы ФАДН, партии могли бы подписать меморандум 
о недопущении в предвыборной агитации подобных лозун-
гов. В том, что такой меморандум оказался бы полезен, а 
ОНФ и другие общественные организации могли бы контр-
олировать его выполнение, уверен член президентского 
Совета по межнациональным отношениям Владимир Зо-
рин. «Это не только лозунги одной из партий «Россия — для 
русских», «Москва — для москвичей», — сказал Зорин, — это 
проблема многих 
партий, причем она 
не всегда регулирует-
ся юридически — за-
частую лежит в обла-
сти этики и морали». 
Чуть ранее этой же 
темы коснулся глава 
президентской адми-
нистрации Сергей 
Иванов. Он призвал 
сделать так, чтобы 
доступ в Госдуму 
«был надежно пере-
крыт для экстреми-
стов и радикалов всех 
мастей».

До сих пор ни одна избирательная кампания в России 
не обходилась без разогревания националистических 
настроений. Их особо и разогревать-то не требовалось. 
Накануне прошлых выборов в Госдуму, в сентябре 2011 
года, был зафиксирован рекордно высокий уровень та-
ких настроений. Тогда, по данным «Левада-центра», бо-
лее трети россиян поддерживали лозунги «Русского мар-
ша». Почти половина опрошенных называли основной 
причиной национализма «вызывающее поведение пред-
ставителей иных национальностей». Лозунг «Россия — 
для русских» безоговорочно разделяли те 20 процентов 
населения, которые чувствовали «враждебность к пред-
ставителям других национальностей». Более половины 
респондентов были уверены, что число националистиче-
ски настроенных граждан постоянно растет. Довершала 
картину статистика, обнародованная прокуратурой Мо-
сквы: 25 процентов столичных старшеклассников одо-
бряют действия сверстников-ксенофобов.

Вот за этот элек-
торат и боролись 
участники парла-
ментской кампа-
нии-2011. Брали на 
вооружение «Рос-
сию — для русских» 
даже те партии, 
кому, казалось бы, 
на роду написано 
сторониться таких 
лозунгов. Громкий 
скандал разразился, 

когда глава подмосковного отделения «Правого дела» 
Борис Надеждин публично сообщил об увеличении при-
тока в партию «молодых бритоголовых». Более всех был 
шокирован этим сообщением лидер партии Михаил Про-
хоров. «Никаких националистов ни в какие партийные 
списки мы не включали и включать не будем. Ни с каки-
ми националистическими движениями «Правое дело» 
сотрудничать не собирается. Никакой «русский вопрос» 
мы поднимать не намерены, — написал он у себя в блоге. — 
А что касается Бориса Надеждина, то, если это его лич-
ная осознанная позиция, то ему не место в партии». На-
деждин пытался оправдываться, говорил, что собирает-
ся воспитывать «молодых бритоголовых»: «Лучше я им 
буду объяснять, что делать, в правильных терминах, чем 
им будут говорить «режь черных». Оправдание не сочли 
убедительным, и Надеждин был изгнан из «Правого 
дела». Но тут о возможном сотрудничестве с этой пар-
тией, вконец компрометируя ее в глазах либерального 
избирателя, заявил один из лидеров движения «Русские» 
Александр Белов (Поткин): «Я считаю, что членам неза-
регистрированных организаций следует использовать 
ресурс легальных партий для участия в выборных про-
цессах». Почти все партии, сказал он тогда, хотят видеть 
в своих рядах националистов.

Одна из партий 
шла на выборы под 
лозунгом «Мы за 
русских. Русские — 
все», подразумевая 
под русскими всех, 
кто говорит на рус-
ском языке. Предте-
чей этого лозунга 
было «Мы за бед-
ных, мы за русских» 
— предвыборный 
слоган в парламент-
ской кампании 2003 
года. Этот мотив 
партия варьирует на 
всех выборах.

Но если национа-
листические настро-
ения в обществе 
имеются, то почему 
в Госдуме нет пар-
тии, в полной мере 
представляющей 
эти настроения? 
Один из депутатов 
считает, что подоб-
ная партия, получи она официальную регистрацию, обя-
зательно прошла бы в парламент: «Опыт европейских 
стран показывает, что такие партии набирают все боль-
шую популярность на выборах. Но для нас это пока нере-
альный сценарий. И я не думаю, что создание национа-
листической партии — вопрос ближайшего времени».

Что не ближайшего — это точно. Лозунг «Россия — для 
русских» отложен в сторону. Меньше стало антикавказ-
ских и антимигрантских выступлений. Шум и ярость 
сменили адресата и теперь направлены в сторону США и 
Евросоюза. Благодаря событиям на внешней арене Рос-
сия на какое-то время получила прививку от национа-
лизма. Националистической истерии как массового пси-
хоза в стране сейчас нет. Но соблазн раздуть ее в предвы-
борных целях кто-то наверняка станет испытывать. И 
чем ближе к сентябрю, тем этот соблазн будет сильнее. 

Премьер потребовал определиться 
по спорным позициям антикризи-
сного плана к 25 февраля. 

Акцент

 Социальную поддержку 
правительство стремится 
сделать более адресной, 
что добавит ей 
эффективности
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До сих пор ни одна 
избирательная кам-
пания в России 
не обходилась 
без разогревания 
националистиче-
ских настроений

Шум и ярость сме-
нили адресата 
и теперь направле-
ны в сторону Киева, 
США, Евросоюза
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Националисти-
ческой истерии 
как массового пси-
хоза в стране сейчас 
нет. Но соблазн раз-
дуть ее в предвы-
борных целях кто-то 
наверняка станет 
испытывать. И чем 
ближе к сентябрю, 
тем этот соблазн 
будет сильнееЕЩЕ ГОД БЕСПЛАТНО

Правительство внесло в Госдуму зако-

нопроект о продлении бесплатной 

приватизации жилья еще на год - до 1 

марта 2017 года. Разработчики поясня-

ют, что значительная часть граждан, 

живущих сейчас в аварийном и ветхом 

жилье и ожидающих расселения, ли-

шится после 1 марта 2016 года возмож-

ности воспользоваться своим правом 

на бесплатную приватизацию. Люди, 

состоящие в общей очереди на полу-

чение жилья, став его обладателями 

после 1 марта, также не смогут вос-

пользоваться своим правом на бес-

платную приватизацию. Если не про-

длить срок приватизации, и те, и другие 

окажутся в неравном положении по 

сравнению с гражданами, получивши-

ми и приватизировавшими жилье до 

указанной даты.
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ПРАКТИКА Несмотря на непростые 
экономические условия, 
ЛУКОЙЛ выполняет 
взятые на себя обязательства 
перед государством 
и инвесторами

Юбилейным 
маршрутом

Федор Боровиков 

ВТОРОЙ по значению в России 
налогоплательщик — ЛУКОЙЛ 
начал свой юбилейный, двад-
цать пятый год с ввода в эксплу-
атацию одного из крупнейших 
инвестиционных проектов. В г. 
Буденновске Ставропольского 
края введен в эксплуатацию 
первый пусковой комплекс ути-
лизации, транспортировки, пе-
реработки попутного нефтяно-
го газа с месторождений Север-
ного Каспия, включающий в 
себя газопровод высокого дав-
ления длиной 400 км, компрес-
сорные станции и газоперера-
батывающий комплекс (ГПУ-1). 
В церемонии запуска приняли 
участие заместитель председа-
теля правительства РФ Аркадий 
Дворкович, президент ПАО 
«ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов и 
глава региона Владимир Влади-
миров. 

Каждому, кто здесь живет 
«Это важное событие — ре-

зультат работы многих сотен 
людей: от проектировщиков до 
поставщиков, подрядчиков, 
строителей. Ведь речь идет о но-
вых рабочих местах, об обеспе-
чении производства высокока-
чественным сырьем с месторо-
ждений ЛУКОЙЛа им. Ю. Корча-
гина, а в перспективе — им. В. 
Филановского. Ввод объекта по-
зволит привлечь значительные 
налоговые поступления, кото-
рые дадут дополнительные воз-
можности краю, каждому, кто 
здесь живет. Мы такими проек-
тами гордимся», — сказал заме-
ститель председателя прави-
тельства РФ Аркадий Дворко-
вич. 

Инвестиции ЛУКОЙЛа в про-
ект составили 1,5 млрд долларов. 
Установка мощностью в 2,2 млрд 
куб. м позволит обеспечить га-
зом энергетические генерации 
ЛУКОЙЛа в Ставропольском 
крае, полностью утилизировать 
попутный нефтяной газ (ПНГ) с 
месторождений на Северном 
Каспии и начать выпуск нефте-
химической продукции. ПНГ по-
служит сырьем для полиэтилена 
и пропилена, что станет стиму-
лом для развития в регионе ма-
лого и среднего бизнеса по пере-
работке пластмасс. 

Сегодня компания занимает 
значительную часть российско-
го рынка нефтехимических то-
варов. А с наращиванием произ-
водственных мощностей на за-
воде ООО «Ставролен» в Буден-
новске станет крупнейшим по-
ставщиком полимеров в России.

Устойчивость и стабильность
Запуск комплекса утилиза-

ции, транспортировки и пере-
работки попутного нефтяного 
газа — только часть масштабной 
стратегии развития ЛУКОЙЛа 
на 2016 г., которая предполага-
ет реализацию крупнейших ин-
фраструктурных проектов в ре-
гионах своего присутствия: 
Прикаспии, Поволжье, Коми, 
Западной и Восточной Сибири.

«Реализацию этих проектов 
мы начали 4—5 лет назад. И их 
ввод в столь непростой период 
дает нам возможность быть 
экономически устойчивыми, 
уверенно смотреть не только в 
ближайшее будущее, но и на 
долгосрочную перспективу», — 
отметил президент ПАО «ЛУ-
КОЙЛ» Вагит Алекперов.

В конце нынешнего лета ЛУ-
КОЙЛ планирует ввод в эксплу-
атацию одного из крупнейших 
месторождений углеводородов 
им. Владимира Филановского. 
Его запуск придаст новый им-
пульс развитию некогда мало-
перспективного района Север-
ного Каспия в новую нефтяную 
провинцию с извлекаемыми за-
пасами в 1 млрд тонн условного 
топлива (тут). 

В 2016 г. продолжится освое-
ние шельфового месторожде-
ния на Каспии — им. Юрия Кор-
чагина (предполагаемые объе-
мы добычи углеводородов в 
2016 г. — более 3 млн тонн 
условного топлива) и проекти-

рование обустройства Раку-
шечного месторождения. 

Успешная реализация ЛУ-
КОЙЛом каспийских проектов 
стала возможной благодаря, в 
частности, продлению до конца 
2021 г. льготы по НДПИ на 
нефть Каспия.

Здесь же, в Южном феде-
ральном округе, во втором 
квартале 2016 г. будет введен в 
эксплуатацию масштабный 
проект ЛУКОЙЛа в даунстриме 
— комплекс глубокой перера-
ботки вакуумного газойля (КП 
ВГО). Инвестиции компании со-
ставили около 2,5 млрд долла-
ров. Запуск комплекса позво-
лит снизить выработку мазута 
и усилить глубину переработки 
нефти. Производство дизель-
ных топлив класса ЕВРО-5 уве-
личится на 1,8 млн тонн в год. 

Реализуя эти проекты, ЛУ-
КОЙЛ полностью выполняет 
обязательства по четырехсто-
роннему соглашению с ФАС, Ро-
стехнадзором и Росстандартом 
и, в отличие от ряда других не-
фтяных компаний, выдержива-
ет сроки ввода объектов.

Развитие севера
ЛУКОЙЛ разворачивает ак-

тивную деятельность и на се-
верных территориях, в том чи-
сле на Ямале. Здесь расположе-
но уникальное по своей струк-
туре Пякяхинское месторожде-
ние, которое предполагает од-
новременную добычу природ-
ного газа, конденсата и нефти. 
Инвестиции в его разработку в 
2004—2016 годах составили 1,7 
млрд долларов. Пуск месторо-
ждения запланирован на чет-
вертый квартал 2016 г., когда 
начнет работу магистральный 
нефтепровод «Заполярье — Пур-
пе» компании «Транснефть», 
который позволит обеспечить 
транспортировку добытой не-
фти.

Надо отметить, что развитие 
на суровом севере возможно 
только при условии солидарно-
го разделения ответственности 
и взаимной поддержки государ-
ства и компаний ТЭК. Так, пер-
спективы освоения Имилорско-
го и Западно-Имилорского ме-
сторождений ПАО «ЛУКОЙЛ» 
напрямую связаны с его уча-
стием в пилотной апробации 
новой, давно ожидаемой отра-
слью системы налогообложе-
ния финансового результата. 

Как правило, время от раз-
ведки до ввода месторождения 
в эксплуатацию составляет ми-
нимум десять лет. Но поскольку 
Имилор имеет стратегическое 
для страны значение, работы по 
его освоению проводятся уско-
ренными темпами. Лицензия на 
месторождение была получена 
в январе 2013 г., а уже в первом 
квартале 2016 г. добыча нефти 
на Имилоре достигнет отметки 
в полмиллиона тонн. 

Участие ЛУКОЙЛа в феде-
ральной Комплексной програм-
ме добычи сверхвязкой нефти, 
которая предполагает примене-
ние пониженной ставки вывоз-
ной таможенной пошлины и ну-
левой ставки НДПИ на нефть, 
сделало возможным обустрой-
ство Ярегского месторождения 
в Коми. 

Торжественные пуски на не-
фтешахтном управлении «Яре-
ганефть» пройдут осенью. Ин-
вестиции в формирование ин-
фраструктуры — строительство 
нефтепровода Ярега — Ухта, 
объектов развития парогенера-
ции — составят около 670 млн 
долларов.

Самой северной точкой ра-
бот ЛУКОЙЛа в 2016 г. и после-
дующие годы станет Восточно-
Таймырский нефтяной участок 
в Красноярском крае, лицен-
зию на который компания полу-
чила недавно. Эксперты назы-
вают его новым, перспектив-
ным нефтегазоносным райо-
ном. Открытие здесь месторо-
ждений с их последующим вво-
дом в разработку потребует 
формирования полной техноло-
гической цепочки — от добычи 
до переработки и сбыта. Что по-
зволит превратить удаленный 
регион в индустриальный рай-
он с развитой инфраструкту-
рой. Так, как это уже случилось 
в других регионах присутствия 
компании. 

«Это год, которым мы будем 
гордиться. Потому что в год 
своего 25-летия ЛУКОЙЛ вве-
дет основных фондов на 6 мил-
лиардов долларов и выполнит 
перед государством все взятые 
на себя обязательства в срок», — 
подчеркнул президент ПАО 
«ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов.

В год своего 
25-летия ЛУКОЙЛ 
введет основных 
фондов на шесть 
миллиардов 
долларов  

Религия Патриарх отслужил молебен на Антарктиде

Молитва 
у Южного полюса

Елена Новоселова, Антарктида

П
редстоятель Русской 
православной церкви 
впервые за всю исто-
рию освоения Антарк-
тиды отслужил моле-

бен на российской станции «Бел-
линсгаузен» на острове Ватерлоо. 
Вместе с патриархом Кириллом в 
храме Святой Троицы молились 
наши полярники и гости с сосед-
ней станции «Фрей», принадлежа-
щей чилийцам. Святейший слу-
жил службу обо всех, работавших 
когда-то на российских полярных 
станциях, а потом еще и панихиду 
за погибших их товарищей.

На Ватерлоо минус два, в об-
щем, не холодно. Место это по 
меркам южного полушария те-
плое, потому что северное. Хоть 
страшный ветер сносит с ног, вы-
рывает из рук блокнот, но счаст-
лив, кто увидел стоящую на холме 
церковь и поселок под ней, сахар-
ные куски айсберга в темной воде 
океана. «14 тысяч 777 километров 
до Русского музея, 15 тысяч 559 — 
до Троице-Сергиевой лавры», — 
написано на табличках, указыва-
ющих расстояния до разных горо-

дов России. «Вы здесь на вершине 
планеты, — сказал патриарх, обра-
щаясь к полярникам и священни-
кам, служащим в церкви Святой 
Троицы, первой и единственной 
действующей в Антарктиде, уют-
ной и теплой, с записочками о 
здравии и вкусным деревянным 
духом. — Мы сегодня молились о 
тех, кто трудится здесь в очень не-
простых условиях. И о тех, кто 
скончался, иногда при трагиче-
ских обстоятельствах. Освоение 
Антарктиды — работа с повышен-
ным риском. Но само место здесь 

обладает духовной энергетикой. И 
я выражаю особую радость, что на 
этом месте построен храм».

Кстати, красота марсианских 
пейзажей Ватерлоо и храма Свя-
той Троицы привлекают туристов. 
Как рассказал начальник станции 
«Беллинсгаузен» Владимир Че-
бердак, здесь побывали несколько 
латино-американских президен-
тов и король Испании. Агентства 
чилийского города Пунта-Аренаса 
бойко торгуют турами-одноднев-
ками, рекламируя поездки в Ан-
тарктиду. Но для полярников 

жизнь на Антарктиде просто рабо-
та, без экзотики, с ветрами до 75 
метров в секунду, с ожиданием 
смены вахты в апреле и даже 
свадьбами: в местной церкви 
успели обвенчать две пары. Па-
триарх подробнейшим образом 
интересовался тонкостями быта 
полярников. Ему рассказали, что в 
прошлом году на станцию приез-
жал директор Русского музея, и в 
комнате отдыха поставили четыре 
компьютера, оборудовав выход в 
виртуальный музей. «Жаль, что 
Интернет очень медленный,  — по-
жаловался врач станции Илья. — А 
вот книги по искусству, которые 
музейщики привезли, пользуются 
огромным спросом,  читаем, я 
лично — про супрематизм». На 
дружеском застолье обменялись 
подарками: патриарх преподнес 
начальнику станции образ Геор-
гия Победоносца, а в ответ полу-
чил акварельный пейзаж местно-
го художника Олега.

Патриарх Кирилл возле храма 
Святой Троицы в Антарктиде.Акцент

 Для полярников жизнь 
на Антарктиде просто работа, 
без экзотики, с ветрами до 75 
метров в секунду. Но и даже 
свадьбами: в местной церкви 
успели обвенчать две пары

Отчет окончен

В итоге такая работа с данными может приве-
сти к банкротству банков и отзыву у них лицен-
зий. Для государства, клиентов и кредиторов 

ситуация выливается в прямые финансовые потери.
«С этой точки зрения решение ЦБ включать аудито-

ров банков в «черные списки» наравне с банкирами пол-
ностью целесообразно», — считает адвокат компании 
«Деловой фарватер» Антон Соничев. Подтверждая недо-
стоверную отчетность банков, аудиторы тем самым не 
препятствуют, а способствуют дальнейшим негативным 
событиям, полагает собеседник «РГ».

По словам Михаила Сухова, за 2015 год ЦБ отказал в 
приеме на работу 145 банкирам, попавшим в «черный 
список» (согласованию с мегарегулятором подлежит на-
значение на высокие должности в банках). От руководст-
ва кредитными организациями были отстранены 87 че-
ловек, а одиннадцать акционеров лишились возможно-
сти влиять на работу своих банков. «Мы знаем о чуть ме-
нее пяти тысячах человек, которые за последние пять лет 
причастны к доведению банков до банкротства, к иным 
серьезным нарушениям», — добавил Михаил Сухов. 

Не исключено, 
что положение бан-
киров, попавших в 
«черный список» 
мегарегулятора, 
вскоре ухудшится. 
Срок запрета на про-
фессию может выра-
сти для них с пяти до 
десяти лет. Сущест-
вует предложение и 
сделать его бессроч-
ным. «За десять лет 
выясняется реально, 
до чего дошел банк. 
Завершаются банкротные процедуры. Если мы видим де-
сятимиллиардные потери, в отдельных банках потери 
превысят сотни миллиардов, то я думаю, что таким лю-
дям не стоит возвращаться в банковский бизнес вооб-
ще», — заявил Михаил Сухов.

Для усиления контроля за деятельностью банков в ЦБ  
планируют и увеличить собственные полномочия по за-
просам информации о кредитных организациях. В чет-
верг мегарегулятор опубликовал проект указания, наде-
ляющий инспекторов ЦБ расширенным правом на за-
просы документов и сведений при проверках банков.

Сейчас Банк России при проверках банков и сведений 
от них может запрашивать информацию в самом прове-
ряемом объекте, других кредитных организациях, феде-
ральных органах исполнительной власти и правоохрани-
тельных органах. Из проекта указания следует, что ЦБ 
может обращаться за данными по проверяемому банку к 
другим организациям, которые не являются ни его кли-
ентами, ни его контрагентами.

«Таким образом, контролеры ЦБ смогут проверить 
практически все предоставленные проверяемым банком 
сведения, а проверяемому банку станет сложнее скры-
вать нарушения», — считает Антон Соничев. По его мне-
нию, также стоит ожидать, что из-за увеличения полно-
мочий срок проверок тоже может увеличиться, посколь-
ку контролерам необходимо будет проверять возросшие 
массивы информации.

Не исключено, что 
запрет на профес-
сию для недобросо-
вестных банкиров 
может стать 
пожизненным

СЛЕДСТВИЕ Следствие вернуло 
в бюджет более 2 млрд рублей 
недоимок по налогам «СУ-155» 

Заплатил дважды

Наталья Козлова 

СКР сообщил, что Главное след-
ственное управление СК по Мо-
скве завершило расследование 
уголовного дела по обвинению 
генерального директора закры-
того акционерного общества 
«СУ-155» Александра Мещеря-
кова в неуплате налогов в особо 
крупном размере, нашло все 
деньги, не уплаченные в бюджет, 
и закрыло дело. 

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК Владимир Маркин, СУ-
155 - крупнейший налогопла-
тельщик Москвы. Его руководи-
тель, по версии следствия, не ис-
полнил обязанности налогового 
агента по перечислению в бюд-
жет государства налога на дохо-
ды физических лиц с работников 
предприятия за 2012—2013 годы. 

— Денежные средства он ис-
пользовал в личных интересах — 
на выдачу займов подконтроль-
ным организациям, покупку век-
селей и иных ценных бумаг, же-
лая таким образом укрепить 
свой статус, деловую репутацию, 
поддержать авторитет среди со-
трудников и контрагентов, кре-
дитуя фактически подконтроль-
ные ему организации и исполь-
зуя подлежащие перечислению в 
бюджет денежные средства на 
осуществление текущей деятель-
ности предприятия, — уточнил 
Маркин.

По словам представительства 
следственного ведомства, в ходе 
расследования выполнен значи-
тельный объем следственных 
действий. Это позволило собрать 
неопровержимые доказательст-
ва виновности Мещерякова, 
установить разработанную им 

преступную схему сокрытия де-
нежных средств от взимания в 
доход государства. Следствие 
смогло обеспечить возмещение 
причиненного государству ущер-
ба, наложив 35 арестов на иму-
щество подконтрольных СУ-155 
организаций.

Расследование дела представ-
ляло особую сложность. К неу-
плате налогов в СУ-155  тщатель-
но готовились, да и конспирация 
была на высоте. А еще к соверше-

нию преступления было привле-
чено немало организаций. Сдела-
но это было для придания леги-
тимного вида сделкам СУ-155.

В СК с гордостью заявляют, 
что «в результате проведенной 
следственной работы ЗАО «СУ-
155» в полном объеме исполнило 
обязательства по уплате налогов, 
пеней и штрафов на общую сум-
му более 2 млрд. рублей в бюджет 
РФ». А это послужило основани-
ем для прекращения уголовного 
дела. Расследовать это дело помо-
гли оперативники ГУЭБ и ПК 
МВД , УЭБ и ПК ГУ МВД по Мо-
скве и руководство межрегио-
нальной инспекции ФНС России 
по крупнейшим налогоплатель-
щикам № 3.

КОНТРОЛЬ Подрядчики 
Центральной кольцевой 
автодороги привлекли 
внимание аудиторов

Не надо авансов

Татьяна Шадрина

ПО ИТОГАМ проверки Счетной 
палаты оказалось, что деньги 
Фонда национального состояния 
(ФНБ), которые должны были 
пойти на строительство Цен-
тральной кольцевой автодороги 
(ЦКАД), крутились на счетах 
подрядчиков.

Аванс, предоставленный за 
счет средств фонда, находится на 
отдельном счете АО «Крокус ин-
тернешнл» в «Сбербанке России», 
говорится в сообщении Счетной 
Палаты. Проценты от размещения 
аванса на банковском счете ста-
нут доходами подрядчика, считает 
аудитор Валерий Богомолов.

В конце октября 12,6 миллиар-
да рублей из средств ФНБ были пе-
реведены «Автодором» как аванс 
«Крокус интернешнл» для строи-
тельства первого пускового ком-
плекса ЦКАД. По данным аудито-
ра, подрядчик до конца 2015 года 
произвел работы на сумму в 182,8 
миллиона рублей. По состоянию 
на 25 декабря 2015 года акты вы-
полненных работ компанией пре-
доставлены не были. Кроме того, 
общая сумма аванса на 4,8 милли-
арда рублей больше, чем стои-
мость подрядных работ на 2015—
2016 годы, подсчитал аудитор.

Вызывает большие сомнения 
эффективность предоставления 
многомиллиардных авансов 
контрагентам, сказала председа-
тель Счетной палаты Татьяна Го-
ликова. Учитывая низкую дисци-
плину контрагентов по выполне-
нию предоплаченных работ, эти 
средства могли бы стать дополни-
тельным источником доходов 
бюджета, считает она. «Счетная 

палата провела сравнительный 
анализ стоимости работ по усло-
виям инвестиционного соглаше-
ния на строительство пятого пу-
скового комплекса и стоимости 
аналогичных работ по условиям 
договоров субподряда. Результаты 
этого анализа показывают, что 
авансы не оправданы», — заявила 
Татьяна Голикова.

Что касается третьего и чет-
вертого пусковых комплексов 
ЦКАД, то в 2015 году не была за-

вершена подготовка территорий 
под их строительство. Проведе-
ние конкурсов по отбору испол-
нителей на проведение строи-
тельно-монтажных работ перене-
сено на 2016 год. А к в 2018 году 
большая часть ЦКАД должна уже 
быть запущена. 

В Автодоре комментировать 
ситуацию с авансовыми платежа-
ми не стали. Что касается проклад-
ки ЦКАД, то сейчас, сообщили в 
госкомпании, идет строительство 
пятого пускового комплекса. Для 
начала строительства третьего и 
четвертого пусковых комплексов 
в конце февраля и начале марта 
состоится прием заявок от пре-
тендентов на реализацию этих 
проектов.

В расследовании СК 
помогали москов-
ские оперативники 
МВД и инспекция по 
крупнейшим нало-
гоплательщикам

Аванс оказался 
на 4,8 миллиарда 
рублей больше, 
чем стоимость 
подрядных работ
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ЖИЛЬЕ Из аварийных 
домов людей предлагают 
переселить в другие 
регионы

Отправят 
за границу

Елена Домчева

РОССИЯНЕ, которые живут в аварийных домах и ждут 
переселения в новостройки, рискуют справить новосе-
лье совсем в другом регионе. Депутаты предлагают изме-
нить закон таким образом, чтобы людей можно было 
«перебрасывать» за границу их субъекта Федерации.

Законопроект с таким предложением внесен на рас-
смотрение Госдумы. 

По действующему законодательству, жильцам дома 
под снос должны предоставить квартиры  благоустроен-
ные, равнозначные по площади и расположенные в гра-
ницах этого же населенного пункта. Но, по мнению авто-
ров проекта, эти условия не всегда удается выполнить.

Например, в некоторых населенных пунктах возво-
дить новостройки невозможно из-за высокой стоимости 
строительства (нет местных материалов и организаций), 
отсутствия низкого развития инфраструктуры и так да-
лее.

В связи с этим ав-
торы проекта пред-
лагают разрешить 
переселять людей 
совсем в другие об-
ласти. «Это поможет 
решить проблему 
обеспечения кварти-
рами жителей ава-
рийных домов, рас-
положенных в мало-
населенных местно-
стях, в первую очередь в тех, где неблагополучная эколо-
гическая обстановка, нет необходимых объектов соци-
альной инфраструктуры, а также перспектив дальней-
шего развития населенного пункта», — говорится в поя-
снительной записке к документу. 

Такие идеи, по словам исполнительного директора 
НП «ЖКХ Контроль» Светланы Разворотневой, давно ви-
тают в воздухе, особенно учитывая большое количество 
населенных пунктов, где жизнь в буквальном смысле 
«замерла» — мало школ, медицинских центров, работы. 
Люди стараются уехать из таких поселков туда, где есть 
перспективы. «И главы регионов готовы пойти навстре-
чу жителям, — говорит эксперт. — Они понимают, что нет 
смысла вкладывать огромные средства в новостройки в 
безжизненных районах».

У проекта есть и минусы, говорит Разворотнева. В 
первую очередь, по ее словам, надо не допустить, чтобы 
под прикрытием нового закона россиян не начали пере-
селять из мегаполисов в области, а то и дальше — в регио-
ны с другими климатическими особенностями. В Мо-
скве, например, сейчас запрещено переселять жителей 
даже из одного района в другой. По этому поводу волно-
ваться точно не стоит, говорят авторы проекта. Важным 
пунктом документа стало обязательное согласие жите-
лей на переезд. Хочешь — уезжай, не хочешь — оставайся.

На данный момент новых квартир ждут 387,4 тысячи 
жителей домов, признанных аварийными до 2012 года. 
Они получат новое жилье в 2016—2017 годах. 

Новоселье ждут 
387 тысяч жителей 
домов, признанных 
аварийными 
до 2012 года

Названы самые «опасные» квартиры на вторичном 
рынке — подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1222328
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СПЕЦСЛУЖБЫ

ФСБ 
задержала 
пособников 
ИГИЛ

ТЕРРОРИСТАМ 
ГОТОВИЛИ 
ПАСПОРТА

Иван Егоров

СОТРУДНИКИ ФСБ совместно 
с полицейскими разоблачили 
международную группу, которая 
занималась в Подмосковье изго-
товлением поддельных докумен-
тов для наемников группировки 
ДАИШ — арабское название за-
прещенной в России организа-
ции «Исламское государство».

— ФСБ совместно с МВД про-
ведена многоэтапная операция 
по пресечению деятельности 
международного преступного 
сообщества. Его организаторы и 
участники подозреваются в из-
готовлении поддельных доку-
ментов граждан России и стран 
СНГ для лиц, нелегально выез-
жающих в Сирию с целью уча-
стия в боевых действиях на сто-
роне международной террори-
стической организации ИГИЛ. А 
также боевиков, направляемых в 
Россию главарями террористи-
ческой организации для совер-
шения акций террористической 
и экстремистской направленно-
сти, и нелегальных мигрантов, — 
сообщили корреспонденту «РГ» 
в  Центре общественных связей 
ФСБ России.

По данным ЦОС, в рамках 
уголовного дела, возбужденного 
Главным следственным управле-
нием столичного главка МВД, на 
территории столичного региона 
проведен комплекс оперативно-
боевых и следственно-оператив-
ных мероприятий по пресече-
нию деятельности выявленной 

группы. С поличным задержаны 
14 участников преступной груп-
пы. В ФСБ отметили, что во вре-
мя обысков было изъято боль-
шое количество поддельных до-
кументов, бланков, печатей, 
штампов, оборудование, кото-
рое использовалось для их изго-
товления, а также экстремист-
ская литература.

— Основанием для проведе-
ния оперативно-разыскных ме-
роприятий послужила информа-
ция о том, что в московском ре-
гионе организовано изготовле-
ние поддельных паспортов, па-
тентов и других документов уче-
та для легализации лиц, причаст-
ных к террористической дея-
тельности, — сообщили в ФСБ.

По данным ЦОС ФСБ, в ре-
зультате разработки сотрудни-
ками спецслужб были установ-
лены все члены группы, опреде-
лено ролевое участие каждого 
лица, выявлены подпольные ти-
пографии, лаборатории, схема 
сбыта поддельных документов.

При этом, как отметили в 
ФСБ, участники этой группы 
применяли повышенные меры 
конспирации. Например, они 
постоянно меняли места житель-
ства и ни кому не сообщали, где 
живут. Кроме того они использо-
вали законспирированные сред-
ства связи, в том числе с помо-
щью специальных программ, ко-
торые скрывают данные пользо-
вателя при работе в Интернете.

Сейчас спецслужбы продол-
жают мероприятия по розыску и 
привлечению к ответственности 
предполагаемых сторонников 
террористической организации, 
которые получили поддельные 
паспорта.

Напомним, что неделю назад 
Федеральной службой безопа-
сности в Екатеринбурге были за-
держаны 7 членов бандгруппы, 
состоящей из граждан России и 
стран Центрально-Азиатского 
региона, которые также были 
членами запрещенного «Ислам-
ского государства». По данным 
ФСБ, они готовились совершить 
резонансные теракты с исполь-
зованием самодельных взрыв-
ных устройств на территории 
Москвы, Санкт-Петербурга и 
Свердловской области. По дан-
ным спецслужб, руководил груп-
пой член ИГ, прибывший в Рос-
сию с территории Турции. По 
данным российских спецслужб, 
на территории Сирии в составе 
ДАИШ функционирует целое 
специальное подразделение для 
подготовки терактов в России и 
Европе. Его возглавляет Ахмед 
Четаев по кличке Однорукий, а в 
ее состав входят в основном уро-
женцы Северного Кавказа.

Члены «группы под-
держки» 
«Исламского госу-
дарства» применяли 
повышенные меры 
конспирации

Билеты пахнут 
керосином

По словам Голомолзи-
на, нужно также учиты-
вать, что на рынке авиа-

топлива существует механизм 
возмещения акциза, который в 
составе стоимости авиакеросина 
платят авиакомпании. Вычет 
рассчитывается как сумма акци-
за, умноженная на утвержден-
ный коэффициент. В прошлом 
году акциз был 2300 рублей за 
тонну при коэффициенте 2. В ны-
нешнем — 3 тысячи рублей при 
коэффициенте 1,84. То есть авиа-
компании платят в этом году 
меньше, чем в 2015-м.

Схема покупки авиакеросина 
перевозчиками достаточно про-
ста: они могут покупать топливо 
на рынке в рамках прямых кон-
трактов с нефтяными компания-

ми либо на бирже. В аэропорты то-
пливо доставляется либо по трубе, 
либо железнодорожным тран-
спортом. Затем хранится в то-
пливно-заправочных комплексах 
(ТЗК) и заправляется «в крыло» 
либо по трубопроводам, либо с по-
мощью топливных заправщиков.

Аэропортовые ТЗК могут 
быть как «дочками» нефтяных 
компаний, так и независимыми 
игроками. При этом все они без 
исключения обязаны прини-
мать топливо авиаперевозчиков 
на хранение, даже если оно «чу-
жое». В аэропортах, где есть аль-
тернативные ТЗК (они сегодня 
имеются во всех крупных воз-
душных гаванях), ставка за хра-
нение авиакеросина формиру-
ется в условиях конкуренции. 
Если альтернативного ТЗК нет, 
ставка регулируется государст-
вом. «Это еще один фактор, ко-
торый позволяет формировать 
справедливую цену на авиаке-
росин и защищать права авиа-
компаний», — говорит Анатолий 
Голомолзин. В целом стоимость 
хранения топлива и «заправки в 
крыло» составляет примерно 10 
процентов конечной его цены, 
уточняет замруководителя 
ФАС.

Авиакомпании, конечно, за-
интересованы в том, чтобы 
уменьшать свои расходы, при-
знает он. «В прошлом году на од-
ном из заседаний биржевого ко-
митета ФАС присутствовали 
представители ассоциации эк-
сплуатантов, которые говорили, 

что неплохо было бы снизить 
цену на топливо, и предлагали 
нормативно закрепить увеличе-
ние объема продаж на бирже с 10 
до 20 процентов. Но это было бы 
равноценно попыткам стучаться 
в открытую дверь, ведь уже в 
2015 году через биржу (как при-
влекательный канал сбыта) про-
давался 21 процент всего объема 
топлива, реализуемого на рос-
сийском рынке», — отмечает Го-
ломолзин.

В ФАС утверждают, что с 
2012 года топливо перестало 
быть самым весомым фактором 
в стоимости авиаперевозок. Тог-
да прошла кардинальная модер-
низация авиапарка, и основны-
ми расходами стали лизинговые 
платежи за использование воз-
душных судов. Сейчас стои-
мость обслуживания воздушных 
судов имеет тенденцию к нара-
станию. А доля авиатоплива в 

цене авиабилета, по разным 
оценкам, остается в пределах 
30—35 процентов. «Резюмируя, 
можно сказать, что за последние 
годы структура рынка авиато-
плива и условия ценообразова-
ния на нем стали кардинально 
иными. Раньше мы рассматрива-
ли достаточно много дел по жа-
лобам авиакомпаний на стои-
мость топлива – примерно 10-15 
в год. Но вот уже несколько лет 
число таких дел равняется нулю. 
Поэтому мы сейчас не видим не-
обходимости в проверках этого 
рынка и будем их проводить 
только после официальных об-
ращений авиакомпаний, а они в 
ФАС не поступали», — уточнил 
Анатолий Голомолзин.

Чтобы найти дешевые авиабилеты, придется постараться.

Владислав Куликов 

М
инистерство юстиции РФ 
вынесло на обществен-
ное обсуждение проект 

требований к соглашениям меж-
ду региональными управления-
ми тюремного ведомства и рели-
гиозными организациями.

Подготовленный приказ обя-
зывает детально прописывать в 
соглашениях с духовенством дан-
ные окормляющих священнослу-
жителей, график посещения ве-
рующих заключенных и указы-
вать предметы культа, которые 
используются в обрядах. 

Напомним, в прошлом году 
был принят закон, который упро-
стил священникам доступ в 
тюрьмы. У заключенных появи-
лось право побеседовать с духов-
ным наставником наедине, без 
лишних ушей. Исповедаться пря-
мо в камере смогут даже злост-
ные нарушители режима, от-
правленные в штрафной изоля-
тор.

Соответствующие поправки 
внесены в Уголовно-исполни-

тельный кодекс. В некоторых во-
просах закон по сути дает свя-
щеннослужителям такие же пре-
ференции, как и адвокатам. На-
пример, осужденные вправе по-
просить о встрече со священно-
служителем наедине и вне слы-
шимости посторонних. 

Это значит, что включать жуч-
ки во время исповеди будет за-
прещено. Как и при встрече чело-
века с адвокатом, надзиратели 
вправе только наблюдать со сто-
роны.

Осужденные получат право на 
личные встречи со священнослу-
жителями без ограничения чи-
сла. По времени каждая встреча 
может продолжаться до двух ча-
сов.

В реальности, конечно, новые 
возможности открываются ис-
ключительно перед официальны-
ми конфессиями. В законе сказа-
но, что тюремное ведомство бу-
дет заключать официальные со-
глашения о взаимодействии с за-
регистрированными в установ-
ленном порядке централизован-
ными религиозными организа-

циями. На местах территориаль-
ные управления Федеральной 
службы исполнения наказаний 
также заключат свои соглашения 
с представителями официальных 
конфессий. Именно они и полу-
чат возможность посещать ка-
зенные дома на новых условиях.

Проект требований к таким 
соглашениям и разработало Ми-
нистерство юстиции РФ. Помимо 
прочего, в таком соглашении дол-
жен быть пообъектный перечень 
выделенных зданий, сооруже-
ний, помещений на территории 
казенных домов, где разрешается 
проведение религиозных обря-
дов и церемоний, пользование 
предметами культа и религиоз-
ной литературой. Помимо этого, 
в соглашении будут указываться 
права и обязанности админи-
страции учреждений ФСИН, на-
пример, обеспечение безопасно-
сти священнослужителей и со-
провождающих их лиц, несение 
расходов на содержание выде-
ленных помещений (коммуналь-
ное, эксплуатационное обслужи-
вание, капремонт).

ПРАВО Минюст упорядочит работу священников 
в казенных домах

Служба с душой

Акцент

 В ФАС утверждают, что с 2012 
года топливо перестало быть 
самым весомым фактором 
в стоимости авиаперевозок
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ТРАНСПОРТ В метро начал 
курсировать 
поезд на автопилоте

Властелин 
кольца

Сергей Бабкин

НА КОЛЬЦЕВУЮ линию московского метро впервые в 
истории столичной «подземки» вышел поезд, которым 
управляет автопилот. В ближайшее время, обещают в ме-
трополитене, запустят еще два таких состава.

Установленная в таком поезде система берет на себя 
почти все функции управления поездом, сообщил в сре-
ду официальный портал правительства и мэра Москвы. 
Автоматика может проследить, чтобы двери состава не 
открывались во время движения. Оснащенный таким 
комплексом поезд точно не выбьется из графика: авто-
пилот следит за интервалами.

Система автоматического ведения обязательно во-
время остановит состав на станции. То есть это практи-
чески исключит человеческий фактор, который может 
привести к сбоям. А они уже фиксировались: напомню, 
21 декабря прошлого года на Бутовской линии машинист 
на какое-то время потерял бдительность и вовремя не 
остановился на станции «Бульвар Адмирала Ушакова». 
Того сотрудника, как писала «РГ», уволили. Был случай и 
когда машинист просто выпал из кабины. Чтобы такого 
больше не происходило, в ближайшее время в метро бу-
дет разработана технология, которая позволит диспетче-
ру останавливать поезд дистанционно, если машинист 
по каким-то причинам не сделает этого сам. Но полно-
стью обойтись без участия работника метро нельзя — по-
езд в любом случае отправляется только после его ко-
манды. Тем не менее «умные поезда» постепенно будут 
завоевывать тоннели метро. В ближайшее время два та-
ких состава появятся на Кольцевой линии. Кроме того, с 
сентября 2015 года поезд с автопилотом тестируется на 
«желтой» ветке. Правда, пока без пассажиров. 

СПЕЦСЛУЖБА За год в стране 
изъяли 27 тонн опасных 
наркотиков 

Пойдут 
на посадку

Владимир Богданов

УГОЛОВНАЯ ответственность за участие в транснаци-
ональном наркопреступлении должна быть ужесточе-
на. Об этом заявил директор Федеральной службы по 
контролю за оборотом наркотиков Виктор Иванов, вы-
ступая на расширенном заседании коллегии ведомст-
ва. На ней присутствовали руководители и представи-
тели СК РФ, МВД, Верховного суда, депутаты Госдумы. 

— Мы уже подготовили соответствующий законо-
проект и направили его на согласование в заинтересо-
ванные ведомства, — заявил Иванов. 

Проект предполагает внести соответствующие из-
менения в статью 210 УК. 

Глава Комитета Госдумы по безопасности и проти-
водействию коррупции Ирина Яровая в свою очередь 
предложила ужесточить наказание за вовлечение в на-
ркоманию военнослужащих. 

Много говорилось о так называемом «украинском 
следе». По словам первого заместителя руководителя 
оперативно-разыскного департамента ФСКН Сергея 
Мосалева, этот «след» становится опасным и развива-
ющимся сегментом наркоугрозы для России. В резуль-
тате операции «Кайман» были получены оперативные 
сведения в отношении более 560 украинцев, прибыв-
ших в Россию и у которых изъято более 217 килограм-
мов зелья. 

 «По нашим данным, курируемые Западом украин-
ские спецслужбы используют наркопреступников, 
проводят спланированную антироссийскую деятель-
ность с целью наркотизации нашей молодежи, созда-
ния антиобщественных настроений», — сказал Моса-
лев. 

За минувший год в России было изъято около 27 
тонн наркотиков стоимостью 114 миллиардов рублей. 
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ТЕХНОЛОГИИ Туристы смогут 
посмотреть на Москву сквозь 
3D-очки

Украсить взглядом

Ирина Рыбникова

ТУРИСТАМ, приезжающим в 
столицу, больше не нужно искать 
афиши интересных событий. В 
городе появилась интерактивная 
навигация — 3D-макет, на кото-
ром оживают главные достопри-
мечательности Москвы.

Если смотреть на него невоо-
руженным глазом — это обычная 
карта с расставленными на ней 
фигурками Спасской башни, 
храма Василия Блаженного, арки 
главного входа ВДНХ, Большого 
театра, храмов Христа Спасите-
ля и Вознесения Господня, стади-
она «Открытие Арена», музеев-
заповедников «Коломенское» и 
«Царицыно». Но стоит надеть 
прилагающиеся к макету 3D-оч-
ки — и все эти достопримечатель-
ности обретают цвета и природ-
ные «интерьеры» текущего вре-
мени года, а между ними начина-
ет курсировать транспорт.

Однако макет создавали не 
ради одной красивой картинки. 

Очки, наведенные на конкрет-
ную достопримечательность, по-
кажут ролик о том, какие собы-
тия происходят на этой площад-
ке. Ролики транслируются на 
трех языках: русском, англий-
ском и китайском. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента нацио-
нальной политики, межрегио-
нальных связей и туризма Мо-
сквы, впервые жителям и гостям 
столицы 3D-макет презентуют 
на 11-й Международной турист-
ской выставке, которая пройдет 
в «Крокус Экспо» с 19 по 22 мар-
та. Уже определено и постоянное 
место «прописки» карты — тури-
стический мультимедийный 
центр в парке «Зарядье», кото-
рый планируется построить к 
августу 2017 года. «До этого вре-
мени макет будет передвиж-
ным — мы планируем возить его 
на все крупные туристические 
мероприятия», — говорит пресс-
секретарь главы департамента 
Владимир Яковлев.
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Читайте также: Названы 
самые интересные 
для туристов места России 
www.rg.ru/art/1223521

КОММЕНТАРИЙ

Федор Борисов, 
ведущий научный сотрудник Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ «Высшая школа экономики»:

— Там, где компании смогут поднять цены на летний период, они их поднимут. И 

начало этому, судя по всему, закладывается уже сейчас. 

Стоимость владения самолетами действительно выросла кратно. Тем более что 

лизинг воздушных судов нужно оплачивать иностранной валютой. Логично, что 

авиакомпании будут пытаться выйти из убытков и на международных направле-

ниях, которые являются доходными, продолжат поднимать стоимость билетов. 

Но нужно учитывать, что вопрос повышения цен будет упираться в спрос. У пас-

сажиров снижается покупательская способность. А цены на заграничные поезд-

ки растут. В такой ситуации авиакомпаниям придется искать баланс, чтобы не ле-

тать пустыми и что-то заработать.

Многие авиакомпании в прошлом году уже возили пассажиров себе в убыток, и 

для перевозчиков это закончилось плачевно. Есть вероятность, что к весне 2017 

года не весь состав авиакомпаний, которые сейчас есть на рынке, сохранится. 

Рынок в очень тяжелом положении. Поэтому сейчас очень важно, чтобы были 

приняты меры в поддержку авиаперевозчиков. 

Еще есть потенциал по спрямлению маршрутов и выполнение полетов вне трасс, 

если есть возможность и движение в небе неинтенсивно. За счет этого может 

быть экономия топлива, снижение издержек по работе экипажей, расходов на 

диспетчерское обслуживание.

ПОЛИЦИЯ  Маньяк в метро 
нападал с ножом 
на пассажиров

Арестовали 
по записи

Михаил Фалалеев

ТРОИХ пассажиров порезал ножом в столичном метро 
некий молодой человек. Свои жертвы он выбирал, так 
сказать, по типу лица — нападал на людей с неславянской 
внешностью. Уроженца Таджикистана 23-летнего Ман-
сура Муродова он полоснул по спине на эскалаторе на 
станции «Добрынинская». Парень, истекая кровью, до-
ждался медиков и был госпитализирован.

А на станции «Перово» он ударил ножом двух граждан 
Киргизии. Один из них скончался в машине «Скорой по-
мощи», второй в тяжелом состоянии сейчас находится в 
реанимации. Подозреваемого в преступлении уже задер-
жали на Зеленом проспекте, что на востоке Москвы. По 
предварительной оценке медиков, этот человек психиче-
ски болен. Вычислили предполагаемого маньяка благо-
даря видеозаписи. Камеры зафиксировали поножовщи-
ну на обеих станциях метро, специалисты рассмотрели 
лицо и фигуру убийцы и составили ориентировку для па-
трулей и нарядов. 

В УВД на Московском метрополитене корреспонден-
ту «Российской газеты» рассказали, что техническая за-
щищенность станций, вагонов и прилегающих к метро 
территорий возросла в разы. На системы безопасности 
мэрия выделила 17 миллиардов рублей. Видеокамерами 
оборудованы 1116 вагонов — всего установлено 4464 ап-
парата, из них 1864 подключены к Ситуационному цен-
тру полиции метро. На 192 станциях установлены 488 
колонн «экстренного вызова». И вообще, в центре мони-
торинга дежурные в режиме онлайн наблюдают за ка-
ждой станцией метро. Именно благодаря системам виде-
онаблюдения у полиции метро нет нераскрытых 
убийств, разбоев и грабежей.

Так, в прошлом году было раскрыто 380 преступле-
ний, совершенных на территории метрополитена.
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АРСЕНАЛ Танки Т-14 обретут
крупный калибр

Порвет 
любую броню

Сергей Птичкин

БРОНЕТЕХНИКА нового поколения на базе платфор-
мы «Армата» проходит интенсивный цикл испытаний. И 
появилась информация, что танки Т-14 «Армата» в пер-
спективе могут быть оснащены пушками калибра 152 
мм.

Если это произойдет, то Россия получит самые убой-
ные танки в мире. Перед выстрелом из орудия такого 
калибра не устоят ни «Леопарды», ни «Абрамсы».  Танк 
Т-14, впервые открыто показанный на Параде в честь 
70-летия Победы 9 мая прошлого года, имеет стандар-
тную гладкоствольную танковую пушку калибра 125 
мм. И она вполне устраивает военных. Однако не стоит 
забывать, что ходовая часть гусеничной машины изна-
чально проектировалась и позиционировалась как еди-
ное шасси для целого ряда перспективных боевых ма-
шин. Кстати, на упомянутом параде также впервые де-
монстрировалась тяжелая боевая машина пехоты Т-15 
«Барбарис». Ряд экспертов оценил ее даже более могу-
щественной и универсальной по комплексу характери-
стик, чем танк Т-14 «Армата».

На едином гусе-
ничном шасси созда-
ются инженерные, 
ремонтно-эвакуаци-
онные  машины, ар-
тиллерийские и ра-
кетные комплексы. 
Боевая артиллерий-
ская машина имеет 
интересную аббре-
виатуру — БАМ. 
Именно на ней и бу-
дет установлено 
152-мм орудие. В се-
редине Великой Оте-
чественной совет-
ские танкисты полу-
чили самоходные артиллерийские установки ИСУ-152, 
которые почти сразу получили в войсках имя собствен-
ное — «Зверобой». Никакой «Королевский тигр» не мог 
выдержать попадания не бронебойного, а обычного фу-
гасного снаряда, выпущенного из 152-мм пушки ИСУ-
152. Самые грозные немецкие «звери» просто раскалы-
вались на части. 

БАМ, как планируется, станет машиной прорыва и ог-
невой поддержки. Стоящие на вооружении 152-мм само-
ходные пушки «Мста-С» и перспективные «Коалиции» 
имеют слабое бронирование и могут стрелять только с 
закрытых позиций.

А вот боевая артиллерийская машина, закрытая тан-
ковой броней и комплексами активной защиты, может 
находиться в гуще боя, поражая цели, как говорится, 
прямой наводкой. 152-мм калибр позволит применять 
новейшие управляемые ракеты, которые не только со 
стопроцентной гарантией попадут в любую наземную 
цель, но и станут эффективным средством борьбы с бое-
выми вертолетами. 

Проблем особых с установкой на базе «Арматы» 152-
мм орудия быть не должно. Специалисты «Уралвагонза-
вода» имеют опыт создания «объекта 195». Этот танк бу-
дущего прошел весь цикл госиспытаний, получил поло-
жительные отзывы военных и был готов к запуску в про-
изводство. По чисто объективным причинам этого не 
произошло. Так вот, на «объекте 195» стояла специально 
созданная под него нарезная 152-мм танковая пушка. 
Так что опыт адаптации большого калибра для средних 
танков есть. 

Кстати, идея увеличения калибра для танков увлекла 
и западных конструкторов. Сообщается, что в Германии 
планируется в будущем на «Леопарды» ставить 130-мм 
пушки взамен штатных 120-мм орудий. 

Параллельно с проработкой установки на платформе 
«Армата» 152-мм пушек полным ходом идут заводские 
испытания трех машин линейки этой платформы: танка 
Т-14 со 125-мм орудием, тяжелой БМП Т-15 «Барбарис» 
с различными боевыми модулями и бронированной ре-
монтно-эвакуационной машины БРЭМ. Кроме того, 
часть машин из опытно-промышленной партии, той, что 
участвовала в прошлогоднем параде, уже обкатана в од-
ной из воинских частей.

В разработке, производстве и испытаниях различных 
«Армат» участвуют более сотни организаций. Нововве-
дений в бронетехнике, которая будет реализована на ее 
основе, столько, что, по сути, сейчас переписывается 
сама концепция мирового танкостроения и создается об-
лик бронетехники нового поколения.

Работая над перспективной воен-
ной техникой, «Уралвагонзавод» 
успешно выполняет и текущий го-
соборонзаказ. Предприятия кор-
порации ежегодно поставляют 
отечественным вооруженным си-
лам 1500 новых, модернизиро-
ванных и отремонтированных из-
делий. Сотни боевых машин вы-
пускаются в экспортном испол-

нении. Кстати, портфель эк-
спортных контрактов корпора-
ции в 2016 году превышает 240 
млрд рублей. 

ЗДОРОВЬЕ

На юге России 
примут 
меры против 
опасного 
вируса 

СОЛНЦЕ, 
ЗИКА И ВОДА 

Марина Гусенко

В РОССИЙСКИХ регионах, где 
потенциально могут обитать ко-
мары, переносящие вирус Зика, 
проведут специальную обработ-
ку водоемов, мест сбора мусора, 
подвалов. Об этом рассказала 
журналистам глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. Она поя-
снила, что речь прежде всего 
идет о городе Сочи и субтропи-
ческих регионах нашей страны.

«В России комары двух видов, 
которые могут быть возможны-
ми переносчиками вируса Зика, 
присутствуют в субтропиках, но 
в очень малом количестве. Что-
бы они стали опасны и были спо-
собны переносить возбудителя, 
нужны специальные темпера-
турные условия и условия влаж-
ности», — сказала она. Тем не ме-
нее, не дожидаясь результатов 
исследований, которые подтвер-
дят или опровергнут факт пере-
носки этими комарами вируса, 
Роспотребнадзор принял реше-
ние о профилактике. И когда тем-
пература воздуха в этих регио-
нах достигнет уровня, при кото-
ром комары вылетают, все воз-
можные места их обитания бу-
дут обрабатываться. 

По словам Анны Поповой, у 80 
процентов людей, инфицирован-
ных вирусом Зика, болезнь проте-
кает бессимптомно. Но пока нет 
точной информации, к каким по-
следствиям и осложнениям ведет 
этот вирус. Как нет достоверной 
информации и о том, как долго пе-
реболевший человек выделяет 
возбудители в окружающую среду. 
Известно лишь то, что вирус обна-
руживается в слюне, сохраняется 

в течение более чем двух недель в 
семенной жидкости после выздо-
ровления и что он способен про-
никать через плаценту и инфици-
ровать плод, вызывая у него ми-
кроцефалию с потенциальными 
тяжелыми поражениями мозга. В 
связи с этим в Роспотребнадзоре 
рекомендуют беременным жен-
щинам на любом сроке отложить 
посещение стран или территорий, 
где происходит активная передача 
вируса. А если поездку отложить 
невозможно — проконсультиро-
ваться с врачом и принимать все 
необходимые меры для защиты от 
укусов комаров.

Впрочем, не только беремен-
ным Роспотребнадзор не реко-
мендует ехать в страны, где рас-
пространяется этот вирус. 

«При планировании отдыха в 
странах тропического и субтро-
пического климата важно забла-
говременно уточнять в террито-
риальных органах Роспотребнад-
зора и у туроператоров сведения 
об эпидемиологической ситуа-
ции в стране. И выбирать страны, 
благополучные в эпидемиологи-
ческом отношении», — сказала 
Анна Попова. 

Также она напомнила симпто-
мы лихорадки: сыпь, возникаю-
щая на лице и туловище, а затем 
распространяющаяся на другие 
части тела, конъюнктивит, голов-
ная боль, боли в суставах и спине, 
ощущение усталости, незначи-
тельное повышение температу-
ры, озноб. При их появлении 
нужно сразу обратиться к врачу. 

Что касается гриппа, сейчас в 
России отмечается замедление 
темпов роста заболеваемости, 
снижение уровней превышения 
недельных пороговых значений. 
Хотя превышение недельных эпи-
демических порогов остается в 
40 регионах. 

На прошлой неделе из-за бо-
лезни детей были все еще закры-
ты полностью около четырех ты-
сяч школ в 56 регионах, 1387 дет-
ских садов в 5 субъектах, 86 кол-
леджей в 16 субъектах, 3 вуза в 
одном регионе. 

Прямая речь Обсуждаем новую стратегию развития России 
с министром по вопросам Открытого правительства Михаилом Абызовым

Заглянуть в 2030-й

Тарас Фомченков 

К
ак будет развиваться 
наша страна в ближай-
шие четырнадцать лет, 
какие отрасли станут 
точками роста, как это 

отразится на жизни каждого из 
нас — ответы на все эти вопросы 
должна дать Стратегия социаль-
но-экономического развития  
России до 2030 года.

 Это сегодня одна из самых об-
суждаемых тем в экспертном со-
обществе. Например, принципи-
ально важно определиться с фи-
нансированием стратегических 
планов. Назначить «главным» го-
сударство? Или все-таки активно 
задействовать частный капитал?

О контурах Стратегии-2030, о 
дискуссиях, которые она вызы-
вает, «Российской газете» рас-
сказал министр РФ по вопросам 
Открытого правительства Миха-
ил Абызов. 

Михаил Анатольевич, это не пер-
вая Стратегия, которая разраба-
тывается в России. Была еще 
Стратегия-2010. Страте-
гия-2020. Учитывается ли пре-
дыдущий опыт создания таких 
масштабных документов? 
МИХАИЛ АБЫЗОВ: Работа над Страте-
гией-2030 началась в июле прош-
лого года. По итогам одной из 
встреч с членами Экспертного 
совета при правительстве пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев дал поручение разработать 
предложения по структуре и ос-
новным направлениям докумен-
та. К процессу подключились на-
учные коллективы ведущих рос-
сийских экспертных центров. 

Но помимо участия экспер-
тного сообщества необходимо 
также и глубокое вовлечение по-
литических и бюрократических 
элит. Важно не допустить тех 
ошибок, которые сопровождали 
разработку стратегических до-
кументов прошлых лет. Ведь при-
нятию и реализации Страте-
гии-2020 помешало именно то, 
что в ее разработке управленче-
ские элиты не участвовали. По 
большому счету в России опыт 
реализации стратегий социаль-
но-экономического развития во-
все отсутствует. 

Отчасти успешной можно на-
звать программу социально-эко-
номического развития Россий-
ской Федерации на период 2000—
2010, так называемую «Страте-
гию-2010», которая была разра-
ботана под руководством Герма-
на Грефа. Но и ее положения уда-
лось реализовать далеко не в пол-
ном объеме. Поэтому задача пе-
ред разработчиками нового стра-
тегического документа стоит до-
вольно сложная.

Есть ли уже тезисы концепции 
этого документа, можете ли вы 
их озвучить?
МИХАИЛ АБЫЗОВ: Экспертный совет 

при правительстве предложил 
председателю правительства 
сформировать новую Страте-
гию, состоящую из трех модулей. 
Первый — визионерский. Его за-
дача сформировать образ и целе-
вое состояние основных государ-
ственных, экономических и об-
щественных институтов в гори-
зонте 2030 года. 

Сюда же входят задачи по 
формированию эффективной 
структуры экономики и привле-
кательной и конкурентоспособ-
ной среды для развития челове-
ческого капитала. Плюс задачи 
по обеспечению высокого уров-
ня общественной безопасности, 
как безопасности личности, так и 
безопасности общества и безопа-
сности государства в целом.

Второй модуль стратегии, 
операционный, — это детальный 
план действий по решению так-
тических задач с разбивкой по 
годам: 2018 — 2014 и 2024 — 2030, 
включающий план работы пра-
вительства и других государст-
венных институтов по реализа-
ции целевых установок Страте-
гии. Это создало бы основу фор-
мирования Основных направле-
ний деятельности правительства 
с четкой их ориентацией на дол-
госрочные цели.

Третий модуль Стратегии дол-
жен включать в себя своеобраз-
ную приборную панель целевых 
индикаторов и показателей эф-
фективности, которые бы соот-
ветствовали основным установ-
кам и целеполаганию на период 
до 2030 года. Это вектора разви-
тия по основным отраслям. Такая 
приборная панель дает возмож-
ность для своевременного мони-
торинга и сверки принимаемых 
решений и достигаемых резуль-
татов на соответствие выбранно-
му вектору. 

Насколько важен третий мо-
дуль? 
МИХАИЛ АБЫЗОВ: В условиях быстро 
меняющейся международной 
экономической конъюнктуры, 
волатильности сырьевых и ва-
лютных рынков правительству 
приходится принимать решения 
не только тактического и страте-
гического характера, но и доста-
точно большое количество опе-
ративных антикризисных реше-
ний. 

И важно, чтобы при принятии 
этих решений мы радикально не 
отклонялись от генеральных век-

торов развития. А любые откло-
нения оценивали бы с точки зре-
ния долгосрочных последствий. 
Поэтому такая приборная па-
нель является важным компасом 
не только при реализации такти-
ческих и среднесрочных задач, 
но и при принятии оперативных 
каждодневных решений.

В экспертном сообществе, среди 
министерств и ведомств обнару-
жились достаточно серьезные 
различия в точках зрения на раз-
ные аспекты этой Стратегии. В 
чем эти различия?
МИХАИЛ АБЫЗОВ:  Сначала напомню, 
что Стратегия разрабатывается в 
соответствии с законом о страте-
гическом планировании и в свою 
очередь является основой для по-
следующих отраслевых страте-
гий. 

И здесь первый вопрос, на ко-
торый надо ответить: можно ли 
создать долгосрочную стратегию 
развития страны на период 15 
лет, ориентируясь только на ре-
шение задач исполнительной 
власти? Экспертное сообщество 
утверждает, что нет, поэтому 
речь должна идти не о формиро-
вании стратегии для правитель-
ства, а о формировании страте-
гии для государства, включая все 
его институты. 

Но это потребует совсем дру-
гого масштаба работы. Нам необ-
ходимо понимать уровень разви-
тия гражданского общества в 
этот период, архитектуру поли-
тических институтов, состояние 
судебной и правоохранительной 
системы и обеспечить их совме-
стимость и  гармоничное разви-
тие как с точки зрения формата 
единых целей и задач, идеологии, 
если хотите, так и с точки зрения 
ресурсного обеспечения за счет 
средств государства. 

 Вчера открылся Красноярский 
экономический форум, где Стра-
тегия-2030 в центре внимания 
большинства  дискуссионных 
площадок. По каким вопросам 
еще предстоит поспорить?
МИХАИЛ АБЫЗОВ: В условиях непро-
стой экономической ситуации, 
конечно, существуют ресурсные 
развилки.  Например, стоит ли 
при формировании Стратегии 
опираться исключительно на ре-
сурсы бюджетной системы или 
надо говорить о глобальных ре-
сурсах государства, включая 
привлечение частного капитала? 

Обсуждая эти вопросы, мы за-
частую имеем достаточно узкое 
представление: есть федераль-
ный бюджет, и на его основе надо 
реформировать госинституты и 
развивать промышленность. Но 
тогда мы всегда будем находить-
ся в ситуации, когда стратегия 
будет строиться исключительно 
за счет государства. А она должна 
строиться в первую очередь за 
счет богатого потенциала чело-
веческого капитала и второе — за 
счет использования частной ини-
циативы и частного капитала. 
Тогда это будет действительно  
целостная стратегия развития, 
которая будет учитывать интере-
сы государства, бизнеса и каждо-
го человека.

А как насчет поворота на восток? 
 МИХАИЛ АБЫЗОВ: Я не считаю, что 
Россия приняла стратегию пово-
рота на восток. Это хорошая тема 
для обсуждения в рамках Крас-
ноярского форума, но на самом 
деле развитие России не будет 
никогда однобоким. У нас боль-
шая страна, и мы будем разви-
ваться и в западном, и в восточ-
ном направлении, и в северном, и 
в южном. Но с учетом роста спро-
са и развития экономики в стра-
нах Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона для нас восточный вектор 
развития будет одним из приори-
тетных. 

Для России это окно возмож-
ностей, чтобы на этом растущем 
рынке занять свое достойное ме-
сто. Мы будем для этого разви-
вать и государственную инфра-

структуру, которая позволит по-
ставлять на эти рынки нашу про-
дукцию, товары и сырье. Мы бу-
дем развивать торговую инфра-
структуру, создавая выгодные 
партнерские торговые двусто-
ронние и многосторонние взаи-
моотношения. В этой части, ко-
нечно же, роль и место нашего 
восточного партнерства в Стра-
тегии развития России до 2030 
года будет одним из приоритет-
ных.

В каких отраслях, кроме ТЭК, мы 
сможем сотрудничать с восточ-
ными партнерами?
МИХАИЛ АБЫЗОВ: Во-первых, стоит 
отметить сельское хозяйство. 
Для нас это глобальный рынок 
сбыта. У нас хороший потенциал, 
большая территория, хорошие 
климатические условия. 

Второе — сфера интернет-тор-
говли и интернет-услуг. В этом 
направлении азиатские рынки 
развиваются фантастическими 
темпами, надеюсь, что наше со-
трудничество здесь будет выгод-
но и нам, и нашим партнерам.

Третье — развитие крупного 
инфраструктурного хаба на базе 
порта Владивосток, причем не 
только с целью транзита азиат-
ских грузов, но и с возможно-
стью их переработки там. 

Также есть целый ряд энерге-
тических проектов в сфере тор-
говли углеводородным сырьем и 
его переработки, в сфере элек-
троэнергетики, эти направления 
тоже будут развиваться.

 Как будет дальше проходить ра-
бота над Стратегией-2030, когда 
определятся ее основные конту-
ры?
МИХАИЛ АБЫЗОВ: В первую очередь 
хотелось бы, чтобы эксперты, 
бизнес совместно с правительст-
вом нашли ответы на дискусси-
онные вопросы. Времени для раз-
работки стратегии осталось нем-
ного, поэтому сейчас необходи-
мо утвердить архитектуру Стра-
тегии-2030 и ее основные состав-
ляющие части. И перейти к обсу-
ждению вопросов уже отраслево-
го планирования. 

Красноярский форум в этом 
году обещает быть представи-
тельным с точки зрения уровня 
участников. Надеюсь, те «кру-

глые столы», которые намечены, 
позволят эту задачу решить.  
Важно также, что на площадке 
форума продолжаются наши 
экономические и бизнес-кон-
такты, обсуждаются и заключа-
ются соглашения, развивается 
сотрудничество с международ-
ными инвесторами. Также на фо-
руме активно представлен гу-
бернаторский корпус, и для чле-
нов правительства это хорошая 
возможность в неформальной 
обстановке, с учетом непростой 
ситуации в экономике обсудить 
основные критические точки с 
руководителями регионов, све-
рить часы, наметив план сов-
местных действий.

Михаил Абызов: Необходимо 
быстрее утвердить архитектуру 
Стратегии-2030.

Акцент

 В России опыт реализации 
стратегий социально-
экономического развития 
вовсе отсутствует

Акцент

 Приоритетными отраслями 
для поддержки остаются 
машиностроение и сельское 
хозяйство

152-мм снаряд 
разнесет в куски 
любой танк, 
а управляемые 
ракеты такого 
калибра собьют 
и вертолеты 

При планировании 
отдыха в странах 
с тропическим кли-
матом, лучше выя-
снить, нет ли там 
эпидемии Зика 
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152 мм 
калибр, при-
вычный для 
самоходок, 
станет и тан-
ковым.
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Сект-бомба
Или селиться в леса и 
искать в этом спасение. 
У нас уже более трех де-

сятков таких «эко-поселений», 
право проживания в них стоит 
около 30 тысяч долларов. 

Судебная практика показыва-
ет, что лица, пострадавшие от 
сект (в том числе родственники 
попавших в секту), часто обра-
щаются в суд по поводу истребо-
вания имущества — автомобилей, 
предметов обихода, квартир, 
частных домов — из чужого неза-
конного владения. А также о при-
знании сделок по отчуждению 
либо передаче прав на имущест-
во недействительными. 

Кроме того, есть многочи-
сленные уголовные дела, связан-
ные с мошенничеством при осу-
ществлении сделок с недвижимо-
стью. Пока действующие нормы 
затруднительно применить к ор-
ганизациям, которые путем при-
нуждения склоняют граждан к 
передаче финансовых средств и 
иного имущества в пользу секты. 
Нам обязательно нужно этот 
пробел устранить.

Но у нас в законодательстве нет 
понятия «секта»!
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Это так. Есть поня-
тие «религиозная группа», «ре-
лигиозная организация». Даже 
когда запрещаем в суде или су-
дим лидеров человеконенавист-
нических сект или культов, назы-
ваем их деструктивными, тота-
литарными, экстремистскими 
религиозными группами и орга-
низациями. 

Сегодня такой подход устарел. 
К таким организациям неприме-
ним даже термин «религиоз-
ность», потому что они носят 
совсем другой характер.

И как вы предлагаете со всем  
этим бороться?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Мы предложили 
Совету безопасности РФ, сило-
вым структурам, минюсту сов-
местно выработать новые мето-
ды, технологии, критерии соот-
ветствия, по которым допустима 
религиозная деятельность, до-

ступ к работе с молодежью, с 
детьми. Среди определяющих 
критериев — использование пси-
хотехник воздействия на созна-
ние, попытки изъять имущество 
у граждан. А организаторы долж-
ны проверяться на экстремизм. 
Должно быть исключено зару-
бежное финансирование или взя-
то под контроль. То есть каждый 
зарубежный перевод объяснен и 
перепроверен. 

Это потребует системной ра-
боты минюста и Росфинмонито-
ринга, ФНС, министерства обра-
зования, причем под контролем 
Совета безопасности. Надо гото-
вить и обучать кадры.

Но все они и сегодня не сидят 
сложа руки.
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Безусловно. Но 
пока мы «бьем по хвостам». А 
надо вести профилактику воз-
никновения угрожающих стране 
сект. Некоторые маскируются 
под клубы, под курсы повышения 
интеллектуального уровня или 
под традиционные религии.

Одни рассчитаны на пожилых 
одиноких людей. Другие работа-
ют с интеллектуалами. Под ви-
дом различных курсов и лекций 
«как быстро заработать милли-
он», «как стать лидером», «как 
преодолеть кризис» на людей 
оказывается психологическое 
давление. Многие секты работа-
ют «в подполье», поэтому их 
нужно выявить, вычислить. Се-
годня же даже спецслужбы доби-
раются до жутких оккультных 
сект через годы после начала их 
деятельности. 

И что у нас есть против их ор-

ганизаторов? Небольшие штра-
фы до 300 тысяч и исправитель-
ные работы. Надо ужесточать на-
казание.

И все-таки не совсем понятно, 
как законодательно можно про-
тив всего этого бороться?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Изменения, кото-
рые готовят депутаты, коснутся 
законов о борьбе с отмыванием 
денег, о свободе совести, а также 
Уголовного кодекса. 

Новые меры профилактики 
предполагают работу с населени-
ем, особенно с молодежью. В за-
конопроекте указано, что под 
особым контролем должна быть 

деятельность религиозных орга-
низаций, чей доказанный «стаж» 
работы не менее 25—30 лет. 

Любая допустимая религиоз-
ная деятельность должна быть 
сертифицирована. А люди, кото-
рые начинают работать, как они 
считают, на рынке религиозных 
услуг, должны понимать, что с 
первого шага попадут под жест-
кий контроль государства и бу-
дут проверяться на экстремизм. 

В России нет комплексной 
оценки глубины этой проблемы. 
Мы заказали такое исследова-
ние. А обсуждение законопроек-
та проведем максимально от-
крыто.

ВЗГЛЯД В Москве 
открыли памятник 
советскому полководцу, 
погибшему в ходе 
освобождения Польши 
от фашизма

Улица — 
Черняховского 

Ариадна Рокоссовская 

БЮСТ генералу Ивану Даниловичу Черняховскому от-
крыли в Москве 18 февраля — в годовщину его гибели в 
восточно-прусском городе Мельзак. За несколько дней 
до этого в бывшем Мельзаке, а ныне — польском городе 
Пененжно, россияне и польские ветераны возложили 
цветы возле демонтируемого по решению местных 
властей памятника полководцу. 

Генерал Иван Данилович Черняховский — самый 
молодой — 38-летний — командующий фронтом во вре-
мя Великой Отечественной войны, дважды Герой Со-
ветского Союза.  «Он очень много достиг и стал одним 
из тех 600 тысяч русских солдат, кто пал за освобо-
ждение Польши. Он лишь немного не дожил до побе-
ды», — напомнил выступавший на церемонии откры-
тия первый замминистра культуры РФ Владимир 
Аристархов. Созданный на народные пожертвования 
по инициативе Российского военно-исторического 
общества и семьи полководца бюст работы скульпто-
ра Виталия Шанова установлен на столичной улице 
Черняховского. «Мне нравится памятник, — сказала 
«РГ» внучка генерала Анастасия Орлова, — разные ху-
дожники по-разно-
му воплощают свое 
представление о че-
ловеке, но, мне ка-
жется, что здесь 
скульпторы увиде-
ли и смогли вопло-
тить благородство, 
осанку и выдержку 
дедушки. Не только 
черты лица похожи, 
но, что главное, пе-
редано его состоя-
ние души. Я им 
очень благодарна». 

Благодарна семья полководца и тем, кто по-преж-
нему чтит его память в Польше. В минувшие выходные 
делегация россиян и представителей польских вете-
ранских организаций возложила цветы к тому, что 
осталось от памятника Черняховскому после того, как 
в сентябре прошлого года городскими властями было 
принято решение его демонтировать. Посол России в 
Польше Сергей Андреев сказал корреспонденту «РГ», 
что традиция приезжать на место гибели полководца, 
тем не менее, будет продолжена. Внучка Черняховско-
го признается, что обиды на поляков у нее нет. «Я счи-
таю, что польские власти отбирают у своего народа 
память и правду о тех событиях. Но это их проблемы. 
Если кто-то хочет приехать на это место и возложить 
цветы, мы говорим этим людям большое спасибо, тем 
более, что там не только памятник дедушке, но и захо-
ронения многих наших солдат. А люди все равно ниче-
го не забывают. В свое время, когда прах дедушки пе-
ревозили из Вильнюса, никто не упоминал о том, как 
литовцы, русские и поляки его провожали. Мы встре-
чали самолет с гробом на аэродроме, и видели, что он 
весь завален цветами. Перед вылетом маме давали ла-
данки, литовскую землю в мешочках. Это было прояв-
ление народного отношения к Ивану Даниловичу. И 
хотелось бы, чтобы больше говорилось о том, что ду-
мают люди». 

По словам директора департамента информации и 
печати МИД РФ Марии Захаровой, работа над создани-
ем памятника в Москве велась давно, так что это не от-
вет на действия властей Пененжно. После церемонии 
открытия она пыталась объяснить освещавшим цере-
монию польским журналистам, что значит для росси-
ян память о погибших в войне с фашизмом: «Наша 
земля полита кровью, точно также, как и земля Поль-
ши. Поэтому для нас это не идеология, не политика. 
Это часть нашей жизни, то, с чем мы выросли». Такие 
памятники, по словам Марии Захаровой, нужны пре-
жде всего нам самим.  

Памятник генералу Ивану Черняховскому создавался 
на народные пожертвования. 

Акцент

 Сегодня организаторам сект 
грозят лишь небольшие 
по их доходам штрафы 
до 300 тысяч рублей 

Публикацию комментирует 
Антон Первушин
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Узнайте на сайте: 
Как распознать секту 
в Интернете 
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ПРАВО

«БОГ КУЗЯ» И 45 000 000 РУБЛЕЙ
Во время обысков дома у так называемого «бога Кузи» и других организаторов 

этой секты «было изъято более 45 миллионов рублей, компьютеры и тетради, в 

которых были сведения, записи, которые свидетельствуют о противоправной 

деятельности членов секты по завладению имуществом граждан», — сообщил 

во время задержания главы секты представитель МВД Андрей Галиакберов.

Из изъятых полицией тетрадей было видно, что в сутки секта иногда получала по 

300 тысяч рублей. Объяснить, откуда деньги, «бог» не смог. По данным москов-

ской полиции, не все сектанты добровольно расставались со своими деньгами. 

Задержанных полиция обоснованно подозревала в том, что деньги и недвижи-

мость у сектантов забирали силой.

Все секты маскируются под добрые организации, активно желающие помочь 

людям, избавиться от жизненных проблем, алкоголя или наркотиков. На деле 

одна форма зависимости заменяется другой. Попасть в секту легко. Выйти само-

му из секты практически невозможно. Есть даже специальная статистика — вы-

шедших из сект примерно 1 на 1000 человек. 

Практически все вновь прибывшие в секты обрабатываются так грамотно, что в 

течение первого года передают руководителям сект свои накопления и недви-

жимость. Это одно из непременных условий для «спасения», и исключений не 

было. Специалисты по сектам утверждают, что «бессребреников» в подобных 

организациях нет.

По подсчетам специалистов, в России действует примерно 80 крупных и 800 

более мелких «общественных» организаций сектантской направленности. Они 

легко раскидывают свои сети благодаря пробелам в законах. 

В секты вовлечено от 3 млн до 5 млн человек, 70 процентов из них — молодежь в 

возрасте от 18 до 27 лет, 80 процентов адептов — с высшим и средним образова-

нием, а около 1 млн — студенты, из которых треть бросили учебу.

Постоянно минюст запрещает небольшое количество общественных объеди-

нений. Так, по решению судов за экстремистскую деятельность закрыли «Ду-

ховное управление асгардской веси Беловодья Древнерусской инглиистиче-

ской церкви православных староверов-инглингов», «Славянскую общину веди-

ческой культуры российских ариев скифской веси Рассении», «Раду земли Ку-

банской духовно-родовой державы Русь», «Ахтубинское народное движение 

«К богодержавию» и «Благородный орден дьявола» из Мордовии . Но сотни 

остаются, и множество действует без всякой регистрации. Наибольшее количе-

ство сект действует в Москве, Приморском и Хабаровском краях, Коми, Архан-

гельской, Мурманской, Пензенской и Сахалинской областях. В свою очередь, 

не много сект во Владимирской, Кировской, Костромской, Курской, Смолен-

ской и Ярославской областях, Мордовии, Дагестане.

В нашем Уголовном кодексе есть нормы, преследующие создание религиозно-

го или общественного объединения, посягающего на личность и права граждан  

- ст. 239 УК РФ. На практике статья нерабочая, содержащая расплывчатые фор-

мулировки, не возможные к применению. По данным ГИАЦ МВД России, за 10 

лет зарегистрировано всего 24 таких преступления, а привлечено к ответствен-

ности 17 человек. Деньги и недвижимость даже после осуждения руководства 

сект вернуть бывшим членам этих организаций практически нереально. Секты 

всегда обслуживают хорошие юристы, которые грамотно оформляют докумен-

ты. Все квартиры, дачи, земельные наделы передаются конкретным гражданам 

исключительно по договорам купли-продажи, дарения или по завещаниям. Для 

того чтобы их оспорить, нужны годы судебных тяжб и очень большие затраты на 

квалифицированных юристов. По крайней мере за два последних года не зафик-

сирован ни один судебный процесс, который отменил бы подобные «дары».

Подготовила Наталья Козлова
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Неонила Черняховская, 
дочь генерала И.Д. Черняховского:

В шесть утра наша помощница по хозяйству Мария Парамо-

новна вошла ко мне в комнату и выключила радио. Я сразу про-

снулась, увидела, что она плачет, поняла, что что-то случилось. 

Моей первой мыслью было, что несчастье произошло с мамой  

Анастасией Григорьевной. Мы как раз ждали ее, она должна 

была приехать с фронта. Когда мы летали к отцу, нас до опреде-

ленного места провожали истребители, потому что мы могли 

попасть под обстрел. И сначала я подумала, что что-то случи-

лось с самолетом, в котором летела мама. Я стала допытывать-

ся, но Мария Парамоновна сказала: «Нет-нет, все в порядке, 

спи». Что что-то произошло с папой даже не приходило мне в го-

лову. Он бывал в таких переделках — пулей пробивало плащи, 

шинель, фуражку — но ни разу не был даже ранен. Позже я выш-

ла из комнаты, и увидела, что у нас сидит представитель Главно-

го политического управления. Он сказал: «Собирайтесь. Вы по-

летите в Вильнюс». Как? Почему? Потом стало ясно, что отец 

погиб, что Сталин приказал похоронить его в Литве. Я помню, 

что на прощании был чуть ли не весь Вильнюс. Солдаты в почет-

ном карауле плакали. 
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Читайте также: В Польше планируют сажать 
за упоминание концлагеря
www.rg.ru/art/1223613

Кино Премьера фильма Олеси Фокиной «Жизнь подходит к началу» 
состоялась в медиацентре «Российской газеты»

Родом из детства
Александр Нечаев

В
чера в медиацентре 
«Российской газеты» 
состоялась нацио-
нальная премьера до-
кументального филь-

ма Олеси Фокиной «Жизнь под-
ходит к началу» — картины о 
том, что все мы родом из детст-
ва. Главные герои фильма — из-
вестные и не очень известные 
люди — отправляются в города, 
где прошли первые годы их жиз-
ни и вспоминают о том, как этот 
самый важный период повлиял 
на их дальнейшую судьбу. 

— У меня сейчас такой пери-
од, когда обнаружились проре-
хи в монтажных склейках жиз-
ни, как говорит одна из героинь 
моей картины Чулпан Хамато-
ва, — рассказала перед премье-
рой Олеса Фокина. — Происхо-
дит переосмысление того, что 
было. И я невольно стала думать 
о том, из чего мы все вышли, — о 
детстве. Я встретила несколько 
очень интересных людей, кото-
рые поразили меня своими ли-
цами. Например, Валерий Чека-
лин, который в советское время 
был известнейшим кардиохи-
рургом. Но я тогда про это не 
знала — мы просто оказались 
вместе в одной компании, и его 
пронизывающий взгляд произ-
водил на меня такой эффект, что 
я боялась посмотреть ему в гла-
за. Ощущение было, что меня 
сканируют до самого дна. Я ста-
ла стесняться, но в то же время 
меня магическим образом ма-
нило это лицо. Говорил он нем-
ного, но его слова казались зна-
чительными и глубокими. Когда 
вечер закончился, я спросила 
хозяев вечера — а кто этот чело-
век? Нас познакомили, я загово-
рила с ним о детстве и после 
этого вдруг поняла, что мне хо-
чется сделать фильм о нем, о 
том, что же в итоге в нас прора-
стает из детства, кто как распо-
рядился этими ростками, о том, 
кто предал себя и ушел от этих 
живительных токов, когда нюх в 
душе был безошибочным, как 
говорил Набоков.

В итоге всю жизнь занимав-
шаяся чужими документальны-
ми портретами Олеся Фокина 
начала собирать материал для 
фильма, которому предстояло 
стать самым личным в ее филь-
мографии — отправляясь в путе-
шествие во времени с персона-
жами картины, Фокина волей-
неволей провоцировала их на 
искренние разговоры перед ка-

мерой. Пожалуй, только здесь 
можно увидеть обычно закры-
тую Чулпан Хаматову, которая 
откровенно рассказывает о том, 
что она чувствовала себя изго-
ем в родной Казани и что никог-
да не обещала ни одному муж-
чине любить его вечно. Другой 
герой ее картины — певец Алек-
сандр Градский — здесь сенти-

ментально рассуждает о сути 
слова «человечность» и расска-
зывает  душераздирающую 
историю о том, как его едва сво-
дящая концы с концами бабуш-
ка продала дорогое пианино, 
чтобы ему было на что учиться 
музыке.

Помимо Чекалина, Хамато-
вой и Градского в картине Фоки-

ной есть и четвертый персонаж 
— известная латышская право-
защитница Рута Марьяш, кото-
рая, с одной стороны, многое 
сделала для обретения Латвией 
независимости, а с другой — 
весь новейший период истории 
своей родной страны пытается 
примирить националистически 
настроенных политиков и гра-
ждан с находящимся в нерав-
ном положении с ними русскоя-
зычным меньшинством.

Калейдоскоп историй, судеб 
в «Жизни.. .» Олеси Фокиной 
при этом не сводится к просто 
расчувствованному рассказу о 
сумме личных опытов. Во-пер-
вых, раскрывая людей перед ка-
мерой, режиссер не боится рас-
крываться и сама, что придает 
ее картине дополнительное из-
мерение. Во-вторых, в фильме 

есть еще один персонаж, благо-
даря которому история о детст-
ве закольцовывается— это внук 
режиссера Арсений, которому 
на момент съемок было 9 лет. Из 
наблюдателя в самом начале 
картины он превращается в ге-
роя ближе к середине, таким 
образом превращая работу сво-
ей бабушки в законченный и 
полновесный портрет четырех 
одновременно живущих на пла-
нете поколений — от 80-летней 
латышской правозащитницы до 
российского школьника.

Документалист Олеся Фокина 
призналась, что «Жизнь подходит 
к началу» — ее самый личный 
фильм.

Акцент

 Только здесь Чулпан Хаматова 
откровенно рассказывает 
о том, как она чувствовала 
себя изгоем в родном городе

Наша земля полита 
кровью наших сол-
дат, точно так же, 
как и земля Польши. 
Поэтому для нас 
это — не политика
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В Москве 
задержан 
фактический 
владелец 
аэропорта 
Домодедово 
Дмитрий 
Каменщик

СТАЛО 
НЕ ДО ПОЛЕТОВ

Наталья Козлова, 
Тимофей Борисов

НЕСКОЛЬКО дней назад , когда 
«РГ» рассказала про уголовное 
дело, возбужденное против не-
скольких бывших руководите-
лей аэропорта Домодедово, не 
все обратили внимание на слова 
официального представителя 
СКР Владимира Маркина, что в 
этом деле возможны и другие 
фигуранты из числа хозяев само-
го большого аэропорта страны. 
И вот теперь стало ясно, о ком 
шла речь.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» Владимир Маркин, первым 
следственным управлением ГСУ 
СК России по Москве в рамках 
уголовного дела в отношении 
бывших главы Российского 
представительства компании 
«Эрпорт Менеджмент Компани 
Лимитед» Светланы Тришиной, 
управляющего директора ЗАО 
«Домодедово Эрпорт Авиэйшен 
Секьюрити» Андрея Данилова, 
директора аэропортового ком-
плекса Вячеслава Некрасова, а 
также иных неустановленных 
лиц задержан фактический вла-
делец аэропорта Домодедово 
Дмитрий Каменщик.

Владельцу Домодедово 
предъявлено обвинение в совер-
шении преступления, предус-
мотренного ч. 3 ст. 238 УК РФ. 
Статья говорит о выполнении 
работ или оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопа-
сности, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух или более 
лиц. Согласно УК РФ, ему грозит 
наказание в виде принудитель-
ных работ на срок до пяти лет 
либо лишение свободы на срок 
до десяти лет.

По версии следствия, Камен-
щик, Тришина, Некрасов и Дани-
лов внедрили новую систему до-
смотра на входах в аэровокзаль-
ный комплекс. Дело в том, что в 
последние годы пассажиропоток 
в Домодедово вырос в разы и 
граждане — встречающие, прово-
жающие и пассажиры — выстраи-
вались в очереди перед рамками, 
через которые граждане попада-
ли в аэрокомплекс.

Это требовало от начальни-
ков, отвечающих за безопа-
сность, вложить немалые день-
ги и увеличить входы в аэро-
порт и системы контроля на 
них, а еще надо было нанимать 
дополнительных охранников, 
которые вручную должны будут 
проверять проходящих граждан 
на наличие оружия и взрывчат-
ки. Но деньги решили не тра-
тить и разработали систему  без 
суровых проверок.

И именно эта система, кото-
рую разработали и позже вне-
дрили фигуранты уголовного 
дела, в свою очередь привело к 
увеличению степени уязвимости 
аэропорта. В результате этого в 
январе 2011 года смертник Ма-
гомед Евлоев беспрепятственно 
прошел в здание аэровокзально-
го комплекса со спрятанным под 
одеждой взрывным устройст-
вом, и погибли десятки людей.

Теперь решается вопрос об 
избрании в отношении Камен-
щика меры пресечения в виде за-
ключения под стражу.

Накануне сам Каменщик зая-
вил, что не исключает, что может 
стать обвиняемым по делу о те-
ракте в аэропорту в 2011 году.

— Ни на одном из допросов 
следователь не говорил мне о 
том, что я могу быть привлечен в 
качестве обвиняемого. Хотя та-
кие процессуальные полномо-
чия у следствия имеются, — при-
водят слова Каменщика инфор-
магентства.

Между тем он считает, что у 
следствия нет никаких основа-
ний для таких действий, по-
скольку смерть людей наступила 
в результате действия террори-
ста.  Также вчера в Домодедово 
заявили, что считают необосно-
ванным задержание Дмитрия 
Каменщика.

Каменщику грозит 
наказание в виде 
принудработ на 
срок до 5 лет, либо 
лишение свободы 
на срок до 10 лет

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ДОСЛОВНО  Порошенко 
просил врать о котле 
в Дебальцево

Над пропастью 
во лжи

Анна Федякина

ВНОСИТЬ сумятицу и врать о реальной ситуации в Де-
бальцево — с такой просьбой год назад обратился прези-
дент Украины Петр Порошенко к своему советнику 
Юрию Бирюкову. Такое признание сделал сам Бирюков в 
записи на своей странице в Facebook.

По словам Бирюкова, 17 февраля 2014 года его вызва-
ли в администрацию президента Украины на Банковой 
улице, где Петр Порошенко озвучил необычную просьбу. 
«Нужно было двое суток вносить сумятицу в головы вра-
га — выводят или не выводят, выводят уже или через двое 
суток или бросят и не выводят? Нужно было вечер устро-
ить в «Фейсбуке» всплеск «все-хорошо-мы-стоим» и 
удержать эту волну хотя бы двое суток. Любой «репута-
ционной» ценой, просто прямолинейно врать, врать, 
врать», — рассказал Бирюков, который теперь является 
главой территориального отделения партии «Блок Петра 
Порошенко» в Николаевской области.

По словам экс-советника украинского президента, 
для того чтобы убедить народ в этом вымысле, за не-
сколько часов были согласованы несколько этапов ин-
формационных всплесков, уговорил блогеров поддер-
жать эту ложь и даже подобрали подходящие фотогра-
фии. «А потом все рухнуло из-за сброса в ФБ данных о 
том, что вывод уже начинается», — завершил свой рас-
сказ Бирюков

РАССЕКРЕЧЕНО В Польше 
пытаются развенчать миф 
о герое «Солидарности»

Дело Валенсы 
хранили в шкафу

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ обнаружены секретные документы, кото-
рые свидетельствуют о том, что легендарный лидер 
«Солидарности», польский лауреат Нобелевской пре-
мии мира и экс-президент этой страны Лех Валенса 
был тайным агентом спецслужб Польской Народной 
Республики. Бумаги, подлинность которых еще пред-
стоит выяснить, пыталась продать государству вдова 
генерала Чеслава Кишчака, бывшего во второй полови-
не XX века главой военной разведки и контрразведки, а 
также министром внутренних дел страны.

Среди документов, которые прокуратура в соответ-
ствии с польским законодательством изъяла из дома 
Марии Терезы Кишчак, находится конверт, а в нем на-
писанное от руки обязательство о сотрудничестве с 
польской Службой безопасности (СБ), подписанное: 
Лех Валенса «Болек». Среди документов, обнаружен-
ных в этой папке, есть также расписки в получении де-
нег, подписанные псевдонимом. «В деле тайного со-
трудника, насчитывающем 279 страниц в оригиналь-
ных обложках, находятся многочисленные донесения 
тайного сотрудника под псевдонимом «Болек», а также 
записи агентов Службы безопасности со встреч с тай-
ным сотрудником под псевдонимом «Болек». Часть до-
несений написана от руки и подписана этим псевдони-
мом», — сообщил на специальной пресс-конференции 
директор Института национальной памяти Лукаш Ка-
миньски. 

Сам Лех Валенса планирует обращаться в суд. Экс-
президент находится сейчас в Венесуэле, но на одном 
из польскоязычных интернет-порталов он разместил 
сообщение: «Не может быть никаких документов, ис-
ходящих от меня. Если бы они существовали, не было 
бы никакого смысла их подделывать». Действительно, 
история с агентом «Болеком» уже всплывала в 2008 
году, когда двое сотрудников Института национальной 
памяти, занимающегося в том числе люстрацией, опу-
бликовали книгу «СБ и Лех Валенса. Дополнение к би-
ографии», в которой обвинили экс-президента в со-
трудничестве со спецслужбами. Однако Валенсе уда-
лось доказать, что все документы, имевшиеся в архи-
вах СБ, подделаны. Правда, в реестре тайных сотрудни-
ков спецслужб действительно был зарегистрирован 
агент «Болек», но, учитывая ситуацию в Польше в 70-е 
годы прошлого века, можно было понять, почему про-
стой электрик гданьской судоверфи, жена которого 
была беременна, когда его арестовали, подписал обяза-
тельство о сотрудничестве, от которого позже отказал-
ся. Польский люстрационный суд дважды вынес реше-
ние, что Валенса не был действительным агентом СБ. 

Обнаруженные в доме вдовы генерала Кишчака до-
кументы, возможно, смогут пролить свет на неизвест-
ные подробности, но пока что никто, кроме сотрудни-
ков Института народной памяти, этих документов не 
видел, а вся информация исходит от директора этой ор-
ганизации. К тому же, напоминают поляки, в 80-е годы 
спецслужбы социалистической Польши проводили 
массовые фальсификации документов, которые могли 
бы дискредитировать лидеров оппозиции. По данным 
СМИ, из дома Кишчаков вынесли шесть коробок с бу-
магами, и об их содержимом, за исключением 279 стра-
ниц о Валенсе, пока что ничего не известно. По мнению 

наблюдателей, для того, 
чтобы снова обвинить 
польского лауреата 
Нобелевской премии 
мира в сотрудничест-
ве со спецслужбами, 
нужно провести се-
рьезную экспертизу 
этих документов и 

установить 
их подлин-
ность. 

СОСЕДИ В парламенте Украины распалась правящая коалиция

Раду продолжает трясти
Павел Дульман

Н
есостоявшаяся отставка 
премьера Украины Арсе-
ния Яценюка не только не 

разрешила политический кри-
зис, но и углубила его. Правя-
щая коалиция, в момент созда-
ния названная «Европейский 
выбор», находится в состоянии 
распада — ее покинули фракции 

партий «Батькивщина» и «Са-
мопомощь», а президент Поро-
ш е н к о  п о с т е п е н н о  т е р я е т 
контроль над собственной поли-
тической силой. Поэтому во-
прос о досрочных выборах Рады 
также не снят с политической 
повестки.

Так, в среду в украинском 
парламенте зарегистрированы 
два законопроекта с общим 

смыслом — отмена итогов голо-
сования по вотуму недоверия и 
повторное рассмотрение этого 
вопроса. В одном случае автора-
ми выступили члены фракции 
«Блока  Петра  Порошенко» 
(БПП), во втором — депутаты от 
ф р а к ц и и  « С а м о п о м о щ ь »  и 
«Батькивщина».  Хотя правила 
не предполагают повторного го-
лосования вотума в рамках од-

ной сессии, традиции и история 
украинского парламентаризма 
свидетельствуют, что из сообра-
жений политической целесоо-
бразности законами и регла-
ментами в Киеве обычно прене-
брегают.

Вопрос заключается только в 
целесообразности. Пока Поро-
шенко не подал ясных сигналов 
о своей позиции и выглядит рас-
терянным. Чего стоят только его 
слова, сказанные на закрытом 
заседании фракции: «Я ожидал, 
что после моего обращения Яце-
нюк заявит об отставке сам». В 
чем-чем, а в детской наивности 
и незнании личностных особен-
ностей Яценюка, держащегося 
за власть с животной хваткой, 
Порошенко ранее замечен не 
был.

Да и сама встреча депутатов с 
главой партии сопровождалась 
дикими сценами: украинские 
СМИ сообщают, что между про-
тивниками и сторонниками от-
ставки Яценюка (за вотум не 
проголосовала примерно чет-
верть фракции) возникла острая 
дискуссия, в ходе которой пар-
ламентарии вспомнили массу 
непарламентских выражений. 
Моральную и символическую 
победу в итоге одержали про-
тивники премьера: они торже-
ственно вернули в состав фрак-
ции депутата Барну, два месяца 
назад выносившего Яценюка с 
трибуны Рады и наказанного за 
это исключением из стройных 
пропрезидентских рядов.

«Самопомощь» и «Батькив-

щина» предпочли словам дейст-
вия: они официально покинули 
коалицию, сделав ее недееспо-
собной — у оставшихся двух 
фракций осталось всего 217 го-
лосов. Однако автоматического 
роспуска парламента это не оз-
начает: у президента по консти-
туции есть право, но не обязан-
ность, распускать Раду при ме-
сячном отсутствии парламент-
ского большинства, и он этим 
правом может не воспользо-
ваться. Такие коллизии уже бы-
вали. К тому же коалиция всегда 
может добрать недостающие го-
лоса за счет фракции Радикаль-
ной партии Олега Ляшко, ранее 
вышедшей из большинства, но 
уже готовой вернуться, а также 
«Оппозиционного блока», депу-
татских групп «Возрождение» и 
« В о л я  н а р о д а »  и  п р о с т о 
внефракционных депутатов.

При этом вопрос о досроч-
ных выборах все равно остается 
главным. И здесь все карты 
украинским игрокам смешал 
Михаил Саакашвили со своим 
стремительно набирающим по-
пулярность «антикоррупцион-
ным» партийным проектом.  
Кстати, пока Порошенко встре-
чался со своими депутатами, ав-
томобиль самого влиятельного 
человека Украины посла США 
Джеффри Пайетта местные па-
парацци зафиксировали у входа 
в здание кабинета министров.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Российского 
журналиста 
не пустили 
во Францию

ЛИТВА 
ОТОМСТИЛА?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

НЕВЕРОЯТНАЯ история при-
ключилась в парижском аэро-
порту Руасси — Шарль де Голль. 
Российский журналист, аналитик 
Международной мониторинго-
вой организации CIS-EMO Ста-
нислав Бышок прилетел в Париж 
по приглашению международной 
независимой организации  «Ас-
социация журналистов в борьбе 
за мир». Он должен был принять 
участие в конференции «Свобода 
печати в условиях международ-
ной нестабильности и террори-
стической опасности». Большой 
знаток украинской проблемати-
ки, Бышок намеревался расска-
зать о ситуации в СМИ, а также о 
подавлении свободы слова в этой 
стране. Но ему не дали этого сде-
лать. Журналиста заблокировали 
на паспортном контроле, а затем 
сообщили, что во Францию не пу-
стят, а его законная шенгенская 
виза аннулируется. После не-
скольких часов в полицейском 
участке при аэропорте его поса-
дили на рейс в Москву. «РГ» свя-
залась со Станиславом.

Как все произошло?
СТАНИСЛАВ БЫШОК: Я прилетел в Па-
риж утром в среду. Предъявил 
свой российский паспорт с дейст-
вующей шенгенской визой. По-
граничник уже поднял руку, что-
бы поставить соответствующую 
отметку, но на экране его 
компьютера появилось что-то 
мне невидимое, и он задал мне 
странный вопрос: «А у вас есть 
вид на жительство в странах Шен-
генской зоны?» Я ответил отри-
цательно. После он долго изучал 
то, что было у него написано на 
экране, сделал с него скриншот и 
кому-то отправил. Затем вышел 
из будки и повел в полицейский 

участок поблизости. Часа через 
три появился другой сотрудник 
погранслужбы, который через 
переводчика сообщил, что они 
вынуждены экстрадировать меня 
в Россию. На мой вопрос: «А на 
каких основаниях?» мне сказали, 
что существует документ, цирку-
ляр или что-то еще от 2015 года, 
изданный Литвой. В нем говорит-
ся, что я не имею права въезжать 
в страны ЕС, если у меня нет вида 
на жительство. Откровенно гово-
ря, мне эта странная формули-
ровка была непонятной, о чем я 
заявил сотруднику погранслуж-
бы, и он со мной согласился. Но, 
как я понял, ничего с этим поде-
лать не мог. На объяснения, что я 
никогда в жизни не был ни в Лит-
ве, ни в посольстве этой страны в 
Москве, получил ответ в том смы-
сле, что поскольку Литва входит в 
Шенген, документ носит обязы-
вающий характер. Причем доба-
вил, что у французов ко мне нет 
претензий, но в этой ситуации 
должны меня отправить обратно. 
Я провел еще три часа в участке, 
прежде чем улететь в Москву. 
Полный абсурд.

Почему на вас ополчился Виль-
нюс?
СТАНИСЛАВ БЫШОК: Я давно занима-
юсь экспертной деятельностью, 
в том числе по украинскому на-
ционализму. У меня вышло не-
сколько книг на эту тему, они 
были переведены на английский, 
польский. Когда в Киеве случил-
ся майдан, то работы оказались 
востребованы. В них писал о том, 
что за переворотом на Украине 
стоят определенные силы, инте-
ресы других стран, о роли ради-
кальных националистов в тех со-
бытиях. Книги были презентова-
ны в Европарламенте, а наши 
друзья помогли их распростра-
нить почти по всем почтовым 
ящикам евродепутатов. Все это 
не могло пройти мимо литовцев 
и их президента Дали Гриба-
ускайте, которая является 
яростной сторонницей нынеш-
него украинского режима. У 
меня нет никаких сомнений по 
поводу действий Вильнюса. Это 
— месть за мою позицию, месть 
за правду об Украине. Причем 
низкая. Ведь никак иначе Литва 
на меня, гражданина РФ, воздей-
ствовать не может. Поэтому и 
выбрали такой способ, лишив 
возможности общения с фран-
цузской общественностью. 

Следим за ситуацией Турецкие власти вновь свалили вину за теракты 
на курдов и президента Сирии 

Анкара ищет предлог 

Константин Волков

М
инистерство ино-
странных дел Рос-
сии принесло со-
болезнования ту-
рецкому народу в 

связи с терактом в столице Тур-
ции.  В письме подчеркивается, 
что «произошедшее еще раз ука-
зывает на необходимость едине-
ния всех государств в борьбе с 
международным терроризмом».

В Турции, с перерывом в одну 
ночь, произошли два теракта. В 
центре Анкары вечером 17 февра-
ля подорвали автобус с военны-
ми, а в провинции Диярбакыр на 
юго-востоке страны утром 18 
февраля был взорван автомобиль, 
следовавший в военной колонне.

Взрыв в Анкаре унес жизни ми-
нимум 28 человек (из них 27 — во-
еннослужащие), еще 61 постра-
дал, причем 31 из них продолжает 
оставаться в больницах.  То ли 
специально, то ли просто так сов-
пало, но теракт в турецкой столи-
це, рядом со зданиями парламен-
та и офисом премьера, произошел 
как раз в тот момент, когда власти 
проводили совещание по безопа-
сности, на котором присутство-
вал президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган.

В четверг в результате подрыва 
бронированного автомобиля во-
енных на юго-востоке страны по-
гибло шесть солдат, один достав-
лен вертолетом в госпиталь в кри-
тическом состоянии. Взрыв был 
произведен с помощью радиоу-
правляемого устройства. Власти 
Турции отреагировали незамед-
лительно — в разных частях стра-
ны уже к полудню 18 февраля 
были задержаны 14 подозревае-
мых в организации теракта в Ан-
каре. «Думаю, что дело этим не ог-
раничится», — подчеркнул Эрдо-
ган. И хотя Рабочая партия Курди-
стана и курдская партия «Демо-
кратический союз» —  а они, согла-
сно официальным заявлениям 
Анкары, являются двумя главны-
ми противниками турок на Ближ-
нем Востоке, — уже заявили, что не 
причастны ко взрыву в турецкой 
столице, турецкий лидер настаи-

вает, что все следы ведут к ним. 
Премьер же Турции Ахмет Даву-
тоглу обвинил во всем президента 
Сирии Башара Асада и якобы 
управляемую им курдскую орга-
низацию «Отряды народной са-
мообороны» (YPG).  «YPG — это 
инструмент сирийского режима, 
— заявил Давутоглу, — и Дамаск не-
посредственно отвечает за прои-
зошедшее в Анкаре. Поэтому мы 
оставляем за собой право прини-
мать все виды мер против правя-
щей власти Сирии».  Подобная ри-
торика указывает на то, что офи-
циальная Анкара попытается ис-
пользовать новые теракты для 
обоснования своих планов по на-
земному вторжению в Сирию.

Взрывное устройство в Анкаре сработало неподалеку от офиса премьера Турции, здания парламента и генштаба. 

Акцент

 В Анкаре используют теракты 
в Турции, чтобы обосновать 
наземное вторжение в Сирию 

СКАНДАЛ

Прокуратура Болоньи завела уголовное дело в отношении Билала Эрдогана, сына 

президента Турции, по подозрению в отмывании денег. Расследование было ини-

циировано на основании заявления Мурата Хакана Узана — турецкого предприни-

мателя и оппозиционера, сбежавшего от действующего режима Эрдогана во 

Францию. Бизнесмен обвиняет Билала в грубом нарушении европейских финан-

совых норм и призывает итальянские власти внимательно изучить природу и ко-

нечное использование денежных средств, переведенных им в Италию.

Как сообщает газета «Коррьере делла сера», 34-летний сын турецкого прези-

дента Билал Эрдоган приехал в Болонью со своей семьей осенью 2015 года. По 

официальной версии, Эрдоган-младший собирается получить докторскую сте-

пень в представительстве престижного американского Университета Джона 

Хопкинса. А вот Мурат Хакан Узан в этой благой цели вовсе не уверен. По его 

мнению, Билал прикрывается учебой, чтобы под шумок переправить в Италию 

«гигантские суммы денег», которые могут в будущем понадобиться его отцу, в 

том случае если и без того нестабильная политическая ситуация в Турции окон-

чательно выйдет из-под его контроля и турецкий президент решит бежать в Ита-

лию. Заниматься этим деликатным делом доверено прокурору Мануэлле Кавал-

ло, которой предстоит изучить не только происхождение вышеназванных де-

нежных потоков, но и выяснить (все по той же наводке Узана), каким образом во-

оруженные телохранители Билала Эрдогана, которым изначально было отказа-

но во въезде в страну, получили дипломатические паспорта и, несмотря ни на 

что, благополучно оказались вместе с ним на территории Италии.

Несколько дней назад Билал Эрдоган, которого в 2013 году (тогда его отец занимал 

премьерский пост) турецкая прокуратура уже обвиняла в отмывании денег, объя-

снил прессе, что его переезд в Болонью не имеет никакого отношения к политиче-

ским опасениям его отца, а напрямую связан с его обучением, по завершении кото-

рого он намерен вернуться в Турцию. Информацию о приезде своей личной охра-

ны он почему-то оставил без комментария.  Адвокат, который будет защищать ин-

тересы Эрдогана-младшего в суде, Джованни Тромбини заявил, что в настоящий 

момент расследование находится на самой ранней стадии и пока до конца неиз-

вестно, на каких доказательствах прокуратура будет выстраивать обвинение. 

Подготовила Нива Миракян (Рим)

Следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

Видео и фоторепортаж 
с места трагедии смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1224485
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У Франции претен-
зий к журналисту 
не было, но доку-
мент, изданный в 
Литве, обязателен 
для всего Шенгена

Обвинения властей в коррупции со стороны Саакашвили удерживают президента Украины от роспуска Рады. 

Лех Валенса уже доказывал через суд, что не был тайным 
агентом польской Службы безопасности.
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ПОДРОБНОСТИ Вместо агрономов 
и зоотехников университеты 
будут выпускать фермеров

Вузкое место

Ирина Ивойлова

КАКИМ вузам оставят специа-
литет? Почему отраслевые уни-
верситеты не хотят сливаться с 
классическими? Кого завтра бу-
дут выпускать аграрные вузы? 
Нужна ли господдержка частным 
вузам? Об этом шла речь на пар-
ламентских слушаниях в Госду-
ме, посвященных перспективам 
развития высшего образования.

Сегодня в России около 900 ву-
зов, где учится более 5 млн. сту-
дентов. Высшее образование всег-
да было в приоритете у россиян, 
на него нацелены почти 60 про-
центов выпускников школ. Но 
проблем в вузах накопилось 
очень много.

— Это, к примеру, доступность 
образования в малых городах, 
критерии оценки эффективности 
вузов, подготовка кадров для выс-
шей школы, есть сложности у ве-
домственных вузов, у негосудар-
ственных вузов, — перечислил 
больные места председатель Ко-
митета Госдумы по образованию 
Вячеслав Никонов.

Взять хотя бы вузы транспор-
та. По мнению статс-секретаря — 
заместителя министра транспор-
та России Сергея Аристова, не-
профильные факультеты — эконо-
мические, юридические в отра-
слевых вузах закрывать нельзя.

— Зачем мне юрист, который 
приходит на производство и ищет 
в справочнике, что такое коле-
сная пара? — возмущается замми-
нистра. — В отрасли есть специ-
альности, которые нельзя перево-
дить на бакалавриат. Например, 
авиадиспетчер, пилот граждан-
ской авиации.

Сергей Аристов считает, что 
надо законодательно закрепить 
право оказывать финансовую 
поддержку отраслевым вузам 
(сейчас даже таким крупным ра-
ботодателям, как РЖД, это сде-
лать непросто) и дать университе-
там  право самим утверждать 
стандарты обучения.

В медвузах  — другие пробле-
мы: слишком много появилось 
студентов-платников. Всего на 
медицинских специальностях 
учится 267 тысяч человек, 208 
тысяч из них получают знания в 
университетах и академиях мин-
здрава. Если внебюджетные отде-
ления в своих вузах минздрав 
контролирует, то в других к вы-
пускникам есть вопросы.

Сельскохозяйственные вузы 
готовы к укрупнению и согласны 
с тем, что отраслевые опорные 
вузы нужны. Ректоров беспокоит 

то, что самыми востребованными 
сегодня стали не зоотехники и аг-
рономы, а специалисты техниче-
ского обеспечения сельского хо-
зяйства. В минсельхозе полагают, 
что с развитием автоматизации 
производства в ближайшее время 
будет снижаться потребность в 
молодых специалистах.

Одно из предложений — делать 
упор на подготовку предприни-
мателей для сельского хозяйства, 
чтобы из вуза выходили готовые 
команды профессионалов, кото-
рые могут сразу поднять все хо-
зяйство. Но это дело будущего, а 
пока в минсельхозе предлагают 
учитывать при финансировании 
вузов то, что почти все они имеют 
фермы или опытные участки, ко-
торые требуют дополнительных 
больших расходов. Можно давать 
сельскохозяйственному вузу ста-
тус сельхозпроизводителя, тогда 
ему гарантирована дополнитель-
ная господдержка.

Головная боль  региональных 
вузов — отток абитуриентов в 
крупные города.

—  В 2015 году к нам приехали 3 
тысячи абитуриентов, а уехали 
10 тысяч. В некоторых регионах 
уезжает до 50 процентов выпуск-
ников школ, а возвращаются по-
том на малую родину единицы, — 
рассказал ректор Поволжского 
государственного технологиче-
ского университета Евгений Ро-
манов.

По мнению некоторых экспер-
тов, укрупнение и объединение 
вузов, закрытие филиалов в реги-
онах приводит к тому, что образо-
вание становится недоступным 
для ребят из глубинки.

Есть претензии к мониторингу 
вузов, на основании которого ча-
сто принимаются управленче-
ские решения. Участники парла-
ментских слушаний предлагают 
изменить методику мониторинга 
и учитывать отраслевую специ-
фику вуза. 

Еще одно предложение — под-
держать негосударственные 
вузы, которые дают качественное 
образование, допустить их до 
участия в конкурсах и програм-
мах минобрнауки, которые наце-
лены на укрепление имуществен-
ной базы.

Участники парламентских 
слушаний рекомендовали мино-
брнауки разработать Концепцию 
территориального развития сети 
вузов с учетом отраслей хозяйст-
ва и специфики регионов, четко 
определить цели и задачи опти-
мизации вузов, предоставить воз-
можность взаимодействия вузов-
партнеров без процедуры слия-
ния. Среди других предложений — 
ежегодный мониторинг стипен-
дии, обеспеченности общежити-
ем, более широкий учет мнения 
работодателей при оценке вузов, 
совершенствование целевого 
приема, изменение правил уча-
стия в конкурсе на создание опор-
ных вузов.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Трудные вопросы в учебнике истории не должны подменяться лозунгами

Есть ли у правды версии?
Владимир Мединский,
министр культуры РФ

В 
нынешнем учебном году 
введен в действие единый 
и сто р и к о - к ул ьт у р н ы й 

стандарт — общие требования ко 
всем линейкам учебных пособий.

Это важный первый шаг к пре-
одолению унаследованной из 
90-х годов нелепой интеллекту-
альной междоусобицы, бессмы-
сленного «разнообразия» точек 
зрения на историю страны и на-
вязчивых идеологизированных 
толкований главных ее событий.

В конечном итоге наша цель — 
выстроить вместо этой какофо-
нии каноническое базовое пони-
мание отечественной истории. В 
рамках ее единой логики, непре-
рывности, взаимосвязи и преем-
ственности всех этапов и эпох, 
уважения ко всем страницам на-
шего прошлого.

Я глубоко убежден, что препо-
давание истории является смы-
слообразующим элементом об-
разования каждого человека — в 
первую очередь в школе. Разде-
ляю и поддерживаю идеи, выска-
зываемые в том числе и мини-
стерством образования и науки, о 
включении истории и литерату-
ры в число обязательных школь-
ных выпускных экзаменов. Это 
организационно сложный про-
цесс, требующий определенного 
апробационного и адаптационно-
го периода для учащихся, но та-
кие изменения года через три уже 
будут возможны.

Мое предложение — не прекра-
щать работу научного сообщест-
ва над историко-культурным 
стандартом: в частности, в пер-
спективе разработать и ввести в 
него канон истории народов Рос-
сии. Нет ли противоречия между 
понятиями «канон» и «самостоя-
тельное мышление»?  Нет.

В моем понимании базовый 
ценностный подход к формирова-
нию исторического канона — это в 
первую очередь научность и до-
стоверность сведений, которые 
изложены в школьных учебниках 
истории. Это несложно — даже по 
отношению к самым неоднознач-
ным периодам нашей истории. 
Тем самым, которые в историко-
культурном стандарте честно на-
званы «трудными вопросами». И, 
кстати, именно научность и до-
стоверность существенно снижа-
ют, на мой взгляд, накал «неод-
нозначности».

Вот один из таких «трудных 
вопросов» — сталинские репрес-
сии. В распоряжении науки име-
ется более чем достаточно досто-
верных данных: причины репрес-
сий, их политическое и юридиче-
ское обоснование, контекст кон-
кретных обстоятельств данной 
эпохи, количество арестованных, 
количество приговоренных к каз-
ни... Указать это в учебнике для 
старших классов — нисколько не 
оскорбительно для гражданских 
чувств. Оскорбительно и даже 
вредно как раз замалчивать, как 
это делалось в советской истори-
ографии, или искажать в ту или 

иную сторону, в интересах той 
или иной спекулятивно-полити-
канской задачи. А ведь замалчи-
вание и спекуляции — это звенья 
одной цепи: спекуляции происте-
кают из замалчивания.

Это факты. А теперь — трактов-
ка, что и есть, собственно, самое 
главное в историческом каноне и 
в гражданском воспитании. А 
трактовка как раз возникает из 
научно сертифицированных фак-
тов и установки на уважение к 
собственному прошлому. Как 
факты не должны подменяться 
домыслами и хлесткими словами, 
так и объяснения не должны под-
меняться «оправданием» или 
«осуждением». Если назвать тра-
гедию трагедией, не вырывать ее 
из картины эпохи, — патриотизм 
не пострадает. А гражданское со-
знание — как раз возмужает.

Ведь гражданин, вооружен-
ный нормальными знаниями о 
«трудных вопросах», способно-
стью их осмыслить, не впадая в 
национальную ущербность, — он 
не такая уж легкая мишень для 

политических спекуляций, недо-
брожелательной пропаганды. Это 
уже и есть самостоятельно мы-
слящий гражданин.

До этого мы говорили о стар-
ших классах. В программе 6-го 
класса у нас тоже есть «трудные 
вопросы» — допустим, о таких 
знаковых фигурах, как Александр 
Невский и Дмитрий Донской. Из-
вестно, что существуют разные 
взгляды на их роль в русской 
истории. Но обратите внимание: 
«взгляды» — это не столько исто-
рия, сколько публицистика в луч-
шем случае. Разногласия — имен-
но в этой области, в области поли-
тических теорий и лозунгов. 

А как же «вариативность»? Не 
пострадает. Только сразу огово-
рюсь. В моем понимании «вариа-
тивность образования» — это не 
жертвовать «ненужными» пред-
метами ради «прагматически вы-
годных». Именно поэтому я на-
стаиваю на обязательности гума-
нитарных предметов, да естест-
венно-научные не помешают са-
мому закоренелому гуманита-

рию (иначе как гуманитарий бу-
дет осмыслять мир, не понимая 
его устройства?).

«Вариативность» в моем по-
нимании — это возможность углу-
бленного изучения тех или иных 
предметов помимо обязательной 
программы. Если школьник на 
уроках заинтересовался исто-
рией Отечества, то такое любо-
пытство надо всячески поощрять. 
Но не оставлять любопытного 
юношу один на один с Интерне-
том, а предложить ему расширен-
ный курс — на основании того же 
историко-культурного стандарта. 
А вот там уже можно с ним и «раз-
ные взгляды» обсудить — и на 
Александра Невского, и на ста-
линские репрессии. Точнее, даже 
не столько взгляды, сколько мно-
гогранность тех или иных исто-
рических личностей или явлений.

Я считаю, что учебников по 
истории должно быть два типа — 
стандартный и расширенный 
(для углубленного изучения гу-

манитарных предметов). Но оба 
должны придерживаться одного 
канона. Причем «стандартный» — 
это не суррогат для «кухаркиных 
детей», а полноценный базовый 
курс. А еще очень полезны и фа-
культативы, и пособия для допол-
нительного чтения. Кстати, одно 
из таких пособий для школьни-
ков — по военной истории — гото-
вится к изданию Российским во-
енно-историческим обществом. 

Таким образом, канон истори-
ческого знания — это не «револю-
ция» и не «популизм». Это воз-
вращение к здравому смыслу, к 
базовым ценностям. Возвраще-
ние к тому, что история у нас еди-
на. Именно поэтому Российское 
военно-историческое общество, 
портал «История.рф», наши кол-
леги и соратники из научного со-
общества намерены заинтересо-
ванно, доброжелательно и кон-
структивно следить за внедрени-
ем в школьную практику истори-
ко-культурного стандарта.

Сильные духом Инвалид-колясочник проехал 
20 тысяч километров автостопом, а теперь мечтает 
создать паратуризм 

Путешествие 
с флагом Победы 
Лариса Ионова, Таганрог 

О
н вернулся: подтяну-
тый, энергичный, 
счастливый. У него 
глаз горит, а опти-
мизм вырывается на-

ружу — заражает и заряжает всех, 
кто рядом. И не поверишь, что вто-
рая половина тела, скрытая  сто-
лом, не слушается его и покоится в 
инвалидной коляске. Кажется, 
сейчас вскочит и помчится, поле-
тит, поплывет… 

Он и помчался, на попутках, и 
полетел, с парашютом, и поплыл, 
погрузившись под толщу воды... 
Когда год назад он объявил о сво-
ем решении добраться до Сахали-
на, многие сочли это чудачеством 
и позерством. Но у него все полу-
чилось. Добрался даже не до Саха-
лина, а до самых Курил.

Сборы были недолги. Главное — 
хорошая коляска. Ее искал долго и 
тщательно. А еще — флаг Победы. 
Ведь стартовал Игорь в юбилей-
ном мае 2015-го и решил посвя-
тить свой необычный пробег Вели-
кой Победе. У него два деда отдали 
жизни на войне. Флаг однажды 
даже спас Игоря. На пути от Крас-
нодара в Волгоград попался злой 
души человек, завез беспомощно-
го путешественника не в нужный 
город, а в глухое место, где вышли 
из темноты парни с бандитскими 
рожами. Но Игорь развернул тогда 
флаг и сказал: «А давайте, ребята, 
снимок сделаем!» Те посмотрели и 
ушли. Этот флаг в конце путешест-
вия, которое длилось 126 суток, 
Скикевич водрузил в самой даль-
ней точке России, на мысе Край 
Света на острове Шикотан. 

Принцип перемещения был 
прост: заказывал такси, которое 
везло до окраины города. Там на 
заправке, у стоянки для дально-
бойщиков или у придорожного 
кафе, вставал на трассе и ловил по-
путную машину.  « Брали далеко 
не все», — вспоминает Игорь.  Все-
го на пути было восемь «скорых», 
четыре больницы. Но больше 
было, конечно, хороших встреч. В 
Великом Новгороде его встретил 
легендарный Хирург со своим мо-
токлубом «Ночные волки». В Омс-
кеон  встретил знаменитого плен-
ника Кандагара, совершившего на 
самолете побег из плена, героя 
России Владимира Шарпатова. 
Встретился с итальянцем, кото-
рый шел по России: его любимая 
заболела раком крови, и он, чтобы  
поддержать в ней жажду жизни, 
путшествуя, фотографировал 
жизнь и людей, говорящтх ей сло-
ва поддержки. Отрезок пути 
Игорь проехал в поезде, где встре-
тился с любимым актером Михаи-
лом Ефремовым.

 Во Владивостоке с помощью 
специального снаряжения Игорь 
поднялся в горы, а в Краснояр-

ском крае в тандеме с инструкто-
ром совершил прыжок с парашю-

том. Теперь Игорь мечтает органи-
зовать в стране паратуризм.  И де-
монстрирует мне напоследок  две 
пластиковые бутылки — одна с во-
дой из Черного моря, вторая — из 
Тихого океана. Когда энтузиаст до-
брался до края земли, часть чер-
номорской воды вылил в Тихий 
океан. Соединил их так. 

Полностью материал читайте 
на сайте РГ

Поднявшись на коляске в гору, 
Игорь Скикевич уверен, что в стране 
нужен паратуризм.

Акцент

 Напоследок Игорь продемон-
стрировал мне две пластико-
вые бутылки — с водой из Чер-
ного моря и Тихого океана

Какие нововведения ждут 
вузы в этом году — узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1221878

Зачем мне юрист, 
который приходит 
на производство 
и ищет в справочни-
ке, что такое коле-
сная пара?

Акцент

 Если назвать трагедию траге-
дией, не вырывать ее из кар-
тины эпохи, — патриотизм 
ничуть не пострадает 
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СПРАВКА «РГ»
С 1 сентября 2015 года школьников учат истории по новым учебникам, 
которые написаны в соответствии с единым историко-культурным 
стандартом. Одобрены три комплекта книг — с 6-го по 10-й классы. 
Учебники свободны от двойных толкований и выверены стилистиче-
ски. Рекомендованы учебники трех издательств — «Просвещение», 
«Дрофа» и «Русское слово». К примеру, учитель 9-го класса может вы-
брать один из трех одобренных учебников истории. Например,  учебник 
Торкунова, Данилова, Левандовского и Арсеньева. Или учебник Ляшенко, 
Волобуева и Симоновой. Или учебник Загладина, Минакова и Петрова.
На новые учебники школы будут переходить ближайшие два-три года. 

ОБРАЗОВАНИЕ Москва 
активно развивает 
студенческий спорт 

Прыжок 
в высоту 

Сергей Бабкин 

ЦЕЛЫЙ спортивный городок развернется на северо-
востоке Москвы на базе МГСУ. Об этом заявил мэр Сер-
гей Собянин, осмотрев вчера учебные корпуса и новый 
легкоатлетический манеж университета. 

Физкультура в МГСУ проходит не в обычном зале, а в 
легкоатлетическом комплексе — такой есть не у каждого 
спортивного вуза. Тут есть и беговые дорожки, и зона для 
прыжков в длину и в высоту. В центре зала — любимый 
снаряд Елены Исинбаевой: да, даже на студенческой 
«физре» можно прыгать с шестом. Отдельная площадка 
предназначена для волейбольных и баскетбольных мат-
чей. Вскоре у МГСУ, базового вуза московского строй-
комплекса, появятся новые спортивные объекты.

— Москва — это студенческий город, поэтому очень 
важно развивать вузовскую инфраструктуру. Правитель-
ство Москвы приняло все необходимые градостроитель-
ные решения для развития МГСУ, — подчеркнул Собянин. 
— Часть объектов введена, часть — строится. Сейчас ведет-
ся проектирование спортсооружения, которое будет воз-
ведено в рамках программы «500 бассейнов» партии 
«Единая Россия». Надеемся, что спортивный городок 
МГСУ станет лучшим в стране.

Продолжатся и московские программы, связанные с 
развитием молодежного спорта. Городские фестивали и 
Московская студенческая хоккейная лига сохранятся, 
несмотря на определенные экономические сложности.

Но спорт спортом, а наука для строительного вуза — на 
первом месте. Именно в МГСУ работает аэродинамиче-
ская труба: это в данном случае не аттракцион, а испыта-
ние устойчивости конструкций.

— Уникальность нашей установки — в длинной рабочей 
зоне, — рассказала «РГ» заведующая учебно-научно-про-
изводственной лабораторией по аэродинамическим ис-
пытаниям строительных конструкций МГСУ Ольга Под-
даева. — Это позволяет смоделировать ветровую и снего-
вую нагрузку на застройку. Мы можем испытывать кон-
струкции даже ветром со скоростью до 35 метров в секун-
ду.

Испытывают так макеты жилых домов, аэропортов, 
мостов. Каждый эксперимент длится от 2 до 4 месяцев. 
Участвуют в экспериментах и студенты — в основном ра-
ботают на младших технических должностях. Экспери-
менты настолько интересны, что привлекают любого 
«технаря». Например, здесь испытывают «на прочность» 
макеты симферопольского аэропорта, шпиля здания 
МИД, башни Нововоронежской АЭС. Мало кто знает, что 
если испытания не провести, то даже в обычном дворе 
многоэтажки будут происходить странные вещи: ветер 
не даст легко открыть двери подъезда, а на детской пло-
щадке начнется песчаная буря. Кто-то скажет — полтер-
гейст, а ученые называют этот феномен «зоной климати-
ческого дискомфорта».

Сергей Собянин поинтересовался, насколько часто 
разработки МГСУ используются в современной практи-
ке. Как отметил заммэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин, новые жи-
лые микрорайоны обязательно проходят аэродинамиче-
ские исследования.

Подготовил Сергей Жуков

Сергей Собянин: Надеемся, что спортивный городок МГСУ 
станет лучшим в стране.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Более пяти тысяч человек вчера посетили Второй городской фо-

рум кадетского образования. Проходил он в Государственном 

Кремлевском дворце. С него в Москве начались торжественные 

мероприятия, посвященные предстоящему празднику — Дню за-

щитника Отечества.

По словам организаторов, кадеты всегда были цветом нации и 

проявляли себя не только в военном искусстве, но и культуре, нау-

ке и общественной жизни, а поэтому показать все это решили че-

рез творческие номера. Поддержать учащихся кадетских классов 

приехал мэр Москвы Сергей Собянин. 

 — Московская школа предлагает молодежи огромный выбор про-

фессионального образования во всех областях современной нау-

ки, техники и культуры. И тем замечательнее, что все больше 

школьников выбирает один из самых сложных путей — кадетское 

образование, — сказал он, обращаясь к кадетам. — «Честь имею 

служить Отчизне» — этот девиз по-прежнему вдохновляет тысячи 

молодых людей. И отвечая на этот запрос, Москва поддерживает 

традиционные кадетские корпуса и открывает новые кадетские 

классы в столичных школах. 

По словам замглавы столичного департамента образования Иго-

ря Павлова, учатся в 184 кадетских классах в Москве почти 10 ты-

сяч мальчишек и девчонок. Департамент образования вниматель-

но рассматривает каждую заявку и изучает материально-техниче-

скую базу школ, чтобы понять, насколько те готовы к воспитанию 

и образованию кадетов. Серьезный отбор проходят и сами школь-

ники. Комиссия оценивает успеваемость каждого кандидата, уро-

вень его физического развития и здоровья. Открыть кадетский 

класс школа может с 7-го класса. Главное условие — соглашение с 

министерством, силовым ведомством или службой. А еще надо 

сотрудничать с профильным вузом, ветеранской организацией и 

военкоматом. При этом профиль ведомства напрямую влияет на 

программу подготовки детей — как в учебное время, так и после 

уроков. Большая часть кадетских классов Москвы работает в 

основном с минобороны, МЧС и МВД.

— Если школа сотрудничает, например, со службой внешней раз-

ведки, то, наверное, кадетам нужны иностранные языки, — объя-

снил Павлов. — Если с ведомством, работающим в космической от-

расли, без математики и физики не обойтись. 

В остальном кадеты изучают общеобразовательные предметы, в 

обязательном порядке включая историю, а после занятий — строе-

вую подготовку. Поэтому в департаменте образования рассчиты-

вают, что более 200 баллов на ЕГЭ по трем предметам смогут на-

брать не менее 90% ребят, а в профильный вуз поступят не мень-

ше 75%. 
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Оренбург Пилоты, посадившие неисправный «Боинг» 
в аэропорту Доминиканы, получили награды

Отличники неба
Валентина Зотикова

В
едомственные награды 
и  п р е м и и  п и л ота м 
«Оренбургских авиали-
ний» (Orenair), сумев-
шим благополучно по-

садить задымившийся в воздухе 
самолет в аэропорту Доминиканы 
и спасшие жизни почти 400 пасса-
жиров, вручили в международном 
аэропорту Оренбурга. Присутст-
вовавшие на торжестве коллеги и 
журналисты стоя приветствовали 
их громом аплодисментов.

Капитан воздушного судна 
Константин Парикожа и второй 
пилот Игорь Кравцов получили 
наградные знаки «Отличник «Аэ-
рофлота». Сменные пилоты Анд-
рей Карташов и Дмитрий Алкеев, 
а также бортпроводники и сотруд-
ники технических служб были 
удостоены благодарственных гра-
мот. Кроме того, все члены экипа-
жа — всего 20 человек — получили 
вчера денежные премии. 

— От имени всего коллектива 
выражаем вам признательность 
за мужество, хладнокровие, само-
обладание и профессионализм: вы 
блестяще выдержали этот экза-
мен, — отметил генеральный ди-
ректор компании Виктор Зюкин. 

Напомним, 10 февраля Boeing 
777-200, на борту которого нахо-
дились 355 пассажиров и 20 чле-
нов экипажа, выполнял рейс из 
доминиканского города Пунта-
Кана в Москву. Через 15 минут по-
лета на высоте 6000 метров в об-
ласти одного из двигателей раз-
дался хлопок — и в салон повалили 
клубы дыма. 

38-летний капитан Константин 
Парикожа принял решение вер-
нуться в аэропорт. Из-за сильного 
задымления кабины пилотам при-
шлось надеть кислородные маски. 
В экстренной ситуации требова-
лось слить лишнее топливо — в 
противном случае из-за превыше-
ния массы могли не выдержать 
шасси и тормоза, однако времени 
было в обрез.

Посадка «Боинга» в аэропорту 
Пунта-Кана напоминала съемки 
фильма-катастрофы: во время 
аварийного торможения от колес 
шасси сыпались искры, из-за это-
го эвакуацию пассажиров при-

шлось проводить по надувным 
трапам правого борта. Тем не ме-
нее никто не пострадал. 

— Других вариантов, кроме воз-
вращения в аэропорт, в той ситуа-
ции не было — кругом океан… — 
вспоминал Константин Парико-
жа. — Экипаж действовал четко — 
все прошло, как на тренажере. Хо-
телось бы еще раз поблагодарить 
пассажиров за понимание — пани-
ки в самолете не было, эвакуация 
заняла буквально несколько ми-
нут. 

По словам бортпроводника-
методиста Елены Суздалевой, 
экипажу передали около 300 ли-
стов благодарностей. 

— Конечно, все, что произош-
ло в доминиканском аэропорту, 
отрабатывалось сотрудниками 
при подготовке. Но тренажеры 
находятся на земле, а внештат-
ные случаи происходят в небе. 
Благодаря профессионализму 
летного состава эта ситуация не 
переросла в трагедию, — резю-
мировал заместитель генераль-
ного директора авиакомпании 
Амиран Хасия. 

Напомним, что сейчас случай с 
отказом двигателя расследует 
специальная комиссия. Москов-
ское межрегиональное следствен-
ное управление на транспорте СК 
РФ проводит доследственную про-

верку по факту инцидента в аэро-
порту Доминиканы. 

В авиакомпании заверяют, что 
Boeing 777-200 (бортовой номер 
VP-BHB) своевременно проходил 
техобслуживание, в частности, на 
базе Lufthansa Technik и в аэро-
порту Домодедово. 

Перед вылетом воздушное суд-
но прошло необходимые предпо-
летные процедуры.

Константин Парикожа: Экипаж 
действовал четко — все прошло, 
как на тренажере.

Бортпроводники «Боинга» сделали все, чтобы среди пассажиров не возникло паники. 

Акцент

 На высоте 6000 метров в 
области одного из двигателей 
раздался хлопок — и в салон 
повалили клубы дыма... 

ОМСК Бизнесменов
наказали 
за безграмотную рекламу

«Съэкономь! 
Десять тыщ!»

Наталья Граф

ОМСКИЕ антимонопольщики признали ненадлежащей 
рекламу финансово-кредитного учреждения, так как в 
ней были допущены грамматические ошибки.

Баннер со слоганом «Слышишь, директор! Время не 
трать! Съэкономь! Десять тыщ!», размещенный на од-
ном из омских сайтов, привлек внимание специалистов 
УФАС еще в декабре прошлого года. Антимонопольщики 
посчитали, что его авторы отнеслись к нормам русского 
языка пренебрежительно и вынесли обсуждение данной 
рекламы на заседание экспертного совета. По итогам об-
суждения эксперты признали рекламу ненадлежащей, 
поскольку в ней нарушены нормы русского языка. Как 
следствие, теперь эти баннеры придется убрать с сайта. 

— В указанной рекламе  допущено нарушение орфог-
рафических норм при написании слов «сэкономь» и  
«тысяч», — сообщила «РГ» представитель УФАС России 
по Омской области Марина Девятерикова. — Между тем 
при производстве, размещении и распространении ре-
кламы должны соблюдаться требования законодательст-
ва о государственном языке Российской Федерации. 

Это уже не первый случай, когда омские антимоно-
польщики наказывают бизнесменов за ошибки в рекла-
ме.  Несколько лет назад в городе по распоряжению 
УФАС были демонтированы щиты  одного из телекана-
лов с неправильными глаголами. Слоганы «Пятница! Да-
вайте радоваца! Будем хохотаца! «Пора женица!» и дру-
гие обеспокоили горожан, переживающих за чистоту 
родной речи. Омичи обратились с жалобами в мэрию, од-
нако чиновники поддержали рекламодателей.

— Текстовая информация «Давайте радоваца» являет-
ся слоганом рекламной кампании телеканала. Написа-
ние слогана зарифмовано к названию канала. Искажение 
написания слов, орфографические ошибки делаются со-
знательно и намеренно. Такой стилистический прием ис-
пользуется для привлечения внимания к объекту рекла-
мирования, — сообщили в мэрии.

Но борцы за родную речь не успокоились и обрати-
лись в УФАС. Антимонопольщики пришли к выводу, что 
такое употребление слов действительно недопустимо. 

Извещение о проведении общественных слушаний
В соответствии с приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 

№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечен-
ной хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ» 
(регистрация в Минюсте РФ от 04.07.2000г.) ООО «Цементно-
бетонные изделия» уведомляет о проведении общественных слуша-
ний намеченной деятельности по проекту рекультивации месторож-
дения песка «Воронцовское-2» по адресу: Ленинградская область, Вы-
боргский район, Рощинское лесничество кварталы №№21, 22, 31, 32, 
33, 34, 45, 46, 47. Для рекультивации предусматривается  использова-
ние инертных материалов — отходов V класса опасности по ФККО 

Заказчик: ООО «Цементно-бетонные изделия»
Юридический и фактический адрес: 188650, Ленинградская об-

ласть, Всеволожский р-н, г.Сертолово, мкр. Сертолово-1, ул. Инду-
стриальная, д. 5, корп. 2, тел.8(812)5953530, факс.8(812)5953538.

Проектировщик: ООО «Берг-проект»
Юридический и фактический адрес: 191040, Санкт-Петербург, ул. 

Коломенская, д. 12, кв. 1, тел.8(812)4001195.
Орган, ответственный за проведение общественных слуша-

ний — Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти.

Место и время проведения: 29 марта 2016 года в 16.00 в пос. Пер-
вомайское, ул. Ленина, д. 72, МБУК ИКСДЦ.

Ознакомиться с материалами и получить информацию мож-
но в отделе охраны окружающей среды Администрации МО 
«Выборгский район» Ленинградской области по адресу: г.Вы-
борг, ул. Советская, д. 12, каб. 5М ,тел. для справок (813-78) 241-43.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 23 марта 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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ЗАО «МИХЕЕВСКИЙ ГОК»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», 

ЗАО «Михеевский ГОК» извещает о проведении общественных 
обсуждений проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности по 
увеличению производительности по добыче и переработке медно-
порфировых руд Михеевского месторождения до 27 млн тонн в 
год, предусматривающей увеличение объемов размещения отхо-
дов в действующих объектах (отвалах и хвостохранилище).

Цель намечаемой деятельности: увеличение производительно-
сти по добыче и переработке медно-порфировых руд Михеевского 
месторождения до 27 млн тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ЗАО «Михеевский горно-
обогатительный комбинат», 457218, Россия, Челябинская область, 
Варненский район, п. Красноармейский, в 9000 м на юго-запад, 
владение 1, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2016 г. — III квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности и предварительной оценкой, 
представить свои замечания и предложения к проекту техническо-
го задания в журнале обращений в течение 30 дней с даты опубли-
кования настоящего сообщения, по адресам:

1. Варненский МФЦ 
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с .Варна, пер.

Кооперативный, 31а.
Режим работы: пн—пт с 8.30 до 18.00 без перерыва.
2. Муниципальное учреждение культуры «Катенинский ЦКС»
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с.Катенино, 

ул.Школьная, 16.
Режим работы: вт—чт с 9.00 до 17.15, перерыв с 13.00 до 14.00, 

пт—сб с 9.00 до 23.00, перерыв с 13.00 до 14.00.
3. Комсомольский сельский клуб-филиал
Адрес: Челябинская область, Варненский район, п.Комсомоль-

ский, ул.Труда, 8/б.
Режим работы: вт—чт с 15.00 до 16.30, пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 

до 23.00, сб с 21.00 до 23.00.
4. Красноармейский сельский клуб-филиал
Адрес: Челябинская область, Варненский район, п.Красноар-

мейский, ул.Озерская, 2/а.
Режим работы: вт—чт с 15.00 до 16.30, пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 

до 23.00, сб 21.00 до 23.00.
5. Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1.
Режим работы: пн—пт с 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
6. Отдел архитектуры и градостроительства Управления строи-

тельства, инфраструктуры и жилищно-комунального хозяйства 
Карталинского муниципального района

Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Калмыкова, 6.
Режим работы: пн—пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00
7. Администрация Мичуринского сельского поселения
Адрес: Челябинская область, Карталинский район, пос. Мичу-

ринский, ул.Садовая, «А».
Режим работы: пн—пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00
8. Администрация Мичуринского сельского поселения
Адрес:Челябинская область, Карталинский район, с.Новонико-

лаевка, ул.Школьная, 27«А».
Режим работы: пн—пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться:
В ЗАО «Михеевский ГОК», Челябинская область, Варненский 

район, п. Красноармейский, в 9000 м на юго-запад, начальник от-
дела охраны окружающей среды — Азарова Юлия Викторовна, 
тел./факс: 8 (351-42)3-10-02, e-mail: office@mgok.rcc-group.ru 
(время работы: пн.—пт. с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений проекта 
технического задания на разработку

Перечня мероприятий по охране окружающей среды, включая 
оценку воздействия на окружающую среду по объекту «Стенка 
волноотбойная ПК Шесхарис. Капитальный ремонт». РФ, Крас-

нодарский край, г. Новороссийск, Нефтерайон «Шесхарис»
В целях выполнения капитального ремонта гидротехнического соо-

ружения предполагается проведение строительно-монтажных работ, 
включающих замену и (или) восстановление строительных конструкций 
волноотбойной стенки.

Заказчиком строительства объекта и оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее по тексту «ОВОС») является Акционерное Общество 
«Черноморские Магистральные Нефтепроводы. (АО «Черномортранс-
нефть»), генеральный проектировщик — Общество с ограниченной от-
ветственностью «Северо-Кавказский институт проектирования», разра-
ботка раздела ОВОС поручена ООО «СКИП».

Примерный срок проведения ОВОС — 2 месяца от даты настоящей пу-
бликации.

Организация общественных обсуждений (слушаний) проводится от-
делом экологической безопасности муниципального образования город-
герой Новороссийск.

С проектом технического задания и предварительными материалами 
ОВОС можно ознакомиться в помещении общественной приемной, рас-
положенной по адресу: Краснодарский край, г. Новороссийск, проспект 
Ленина, 55, отдел экологической безопасности.

Для учета общественного мнения, в течение 30 дней от даты настоя-
щей публикации, ежедневно с 9.00 до 18.00 с понедельника по пятницу, в 
письменном виде будут приниматься предложения и замечания.

Предложения с пометкой ОВОС «Стенка волноотбойная ПК Шесха-
рис. Капитальный ремонт» также в письменном виде будут приниматься 
по следующим адресам:

1.  ОАО «Черномортранснефть», 353911, Краснодарский край,  г. Но-
вороссийск, Шесхарис. Тел: (8617) 60-34-51. Факс: (8617) 64-55-81, 
60-92-00;

2.  ООО «СКИП», 350007, г. Краснодар, ул. Захарова, 35/1,  тел./факс: 
(861) 267-81-99/ 267-82-04.

Дальнейшее обсуждение материалов объекта экспертизы «Стенка 
волноотбойная ПК Шесхарис. Капитальный ремонт» планируется про-
вести в форме общественных слушаний. Общественные слушания состо-
ятся 21 марта 2016 года, в 11.00 по адресу: Краснодарский край, г. Ново-
российск, ул. Советов, д. 9 (городской Дворец культуры).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Акрос» ин-
формирует о проведении общественных обсуждений в фор-
ме общественных слушаний по объекту «Реконструкция су-
ществующего склада ГСМ в г. Улан-Удэ, ул. Шевцовой, 3а, 
с расширением резервуарного парка». Дата, время и место 
проведения общественных обсуждений: 05.04.2016 г. в 14.00 
по адресу: г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб. 209. Проектная 
документация доступна для ознакомления по адресу: г. Улан-
Удэ, ул. Шевцовой, 3а, по рабочим дням с 9.00 до 17.00. Заме-
чания и предложения от общественности будут приниматься 
в письменном виде в месте ознакомления с проектной доку-
ментацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения и слушания
Администрация Кемеровского муниципального района и 

ООО «Экопром» приглашают ознакомиться с материалами оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС)по строительству 
полигона промышленных и коммунальных отходов на террито-
рии Кемеровского муниципального района.

Приглашаются все желающие на общественные слушания по 
предварительным материалам ОВОС. Слушания состоятся 
25.03.2016 г. в 14.00 в актовом зале Администрации Кемеровско-
го муниципального района (г. Кемерово, ул. Совхозная, 1 «а»).

С предварительными материалами ОВОС можно ознакомить-
ся с 20.02.2016 г. по 25.03.2016 г. в каб. № 34 Администрации Ке-
меровского муниципального района (г. Кемерово, ул. Совхоз-
ная, 1 «а»).

Направить свои замечания и предложения можно  
e-mail:ekoapko@mail.ru , т. 8-923-617-0547.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 5 февраля 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Коммерческий Банк 
«Миллениум Банк» (Закрытое акционерное общество) (далее — 
«Миллениум Банк» (ЗАО), г. Москва, регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 3423, в 
связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских опера-
ций на основании приказа Банка России от 5 февраля 2016 г. № ОД-
376. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики «Милле-
ниум Банк» (ЗАО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право на 
получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, но не более 
1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в инос-
транной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Бан-
ка России на 5 февраля 2016 г. Если имеются встречные требования 
банка к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается 
из суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требова-
ний не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в от-
ношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов 
(счетов), открытых для осуществления предпринимательской де-
ятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения будут осуществляться с 19 февраля 
2016 г. по 19 февраля 2017 г. через АО «Россельхозбанк», действую-
щее от имени АСВ и за его счет в качестве банка-агента. C 20 февраля 
2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банк-агент, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено допол-
нительно. 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и режим их ра-
боты размещены на официальном сайте АСВ в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющего выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики «Миллениум Банк» (ЗАО) могут получить по следующим теле-
фонам «горячих линий»: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, 
АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» 
по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федераль-
ного закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ 
в сети «Интернет».

 Вкладчики «Миллениум Банк» (ЗАО) могут получить возмеще-
ние по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпри-
нимательской деятельности, как наличными денежными средства-
ми, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком. 

 Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 

в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для осуществления предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный предприни-
матель признан несостоятельным (банкротом), такая выплата про-
изводится путем перечисления суммы возмещения на используемый 
в ходе конкурсного производства счет должника. В этом случае к за-
явлению о выплате возмещения по вкладам необходимо приложить 
справку (или иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом судом 
(если конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом должника), ис-
пользуемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, открытым от его 
имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выпла-
те возмещения по установленной форме. Бланки заявлений можно 
получить и заполнить в подразделениях банка-агента или скопиро-
вать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

 Вкладчики «Миллениум Банк» (ЗАО), проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, также могут направить заявление о выплате возмещения по 
вкладам по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, 
д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществляться в без-
наличном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчи-
ком в заявлении о выплате возмещения, или наличными денежными 
средствами путем почтового перевода по месту проживания вкладчи-
ка (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, 
направляемом по почте (при размере возмещения 1000 и более руб-
лей), должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по почте также 
необходимо приложить копию документа, удостоверяющего лич-
ность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к «Миллениум Банк» (ЗАО). Для этого вкладчику необ-
ходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате 
возмещения при обращении в подразделение банка-агента для вы-
платы возмещения. Оформление таких требований производится 
подразделениями банка-агента, осуществляющего выплату возме-
щения, с 19 февраля 2016 г.

 В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия дан-
ных о вкладчике в реестре обязательств «Миллениум Банк» 
(ЗАО) перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о 
несогласии и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в АСВ с прило-
жением подлинников или надлежащим образом заверенных копий 
дополнительных документов, подтверждающих обоснованность 
требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), приход-
ный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-
05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкла-
дов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «МИЛЛЕНИУМ БАНК»
(ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Мифы о прививках: простые ответы на непростые вопросы

Уколи мои печали
Ирина Краснопольская

У
частвовала в телепередаче, 
посвященной гриппу. Пол-
ный зал. Попросила: подни-

мите руку, кто сделал прививку? 
На зал — две руки! И это при том, 
что каждый день идет информа-
ция о разрушительной деятель-
ности гриппа: закрытых на каран-
тин школах, тяжелых случаях, ле-
тальных исходах. Каждый год за-
долго до «гриппозного сезона» 
специалисты призывают делать 
прививки. Их не слышат? Не хотят 
слышать? Тотальное недоверие 
современной медицине? Свои во-
просы адресую президенту Евро-
пейской педиатрической ассоци-
ации, заместителю директора На-
учного центра здоровья детей, 
члену-корреспонденту РАН Лейле 
Намазовой-Барановой. 

 ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Здесь не-
сколько аспектов проблемы. С 
одной стороны, разумных лю-
дей — тех, кто привился от грип-
па, не так уж мало: в этом году 46 
миллионов из 140 с небольшим 
миллионов россиян. С другой 
стороны, для создания так назы-
ваемого коллективного иммуни-
тета необходимо, чтобы приви-
лось хотя бы две трети населения. 
А у нас только треть. Наконец, 
многие, увы, по-прежнему оста-
ются в плену навязываемых ан-
тивакцинальщиками убеждений, 
что грипп не опасен, что им легко 
переболеть и выздороветь, что 
разговоры о его тяжелых послед-
ствиях преувеличены. 

Лейла Сеймуровна, а, может, 
фармкампании нагоняют страх, 
чтобы продать побольше ле-
карств? Или действительно бо-
леют и умирают? 
 ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Действи-
тельно болеют и действительно 
умирают. Знаете, ведь среди тех, 
кто госпитализируется, а мы мо-
жем это подтвердить на примере 
детей и подростков, которые ле-
чатся в Научном центре здоровья 
детей, нет привившихся! Все кой-
ки, на которые мы «кладем» ли-
хорадящих пациентов, забиты. 
Выписывается один ребенок, и 
тут же поступает другой. И это 
только те, кто нуждаются по тя-
жести состояния в стационарном 
лечении. 

 Рано обратившиеся пациен-
ты с гриппом имеют наиболь-
шую вероятность выйти из бо-
лезни с наименьшими потерями: 
им рано начнут специфическое 
лечение, и они смогут достаточ-
но быстро выздороветь. Но это 
относится только к тем, кто при-
шел к врачу в первые 24—48 ча-
сов от начала болезни. Недаром 
призываем: не занимайтесь са-
молечением, срочно обратитесь 

к врачу! Это адресовано к изна-
чально здоровым людям. 

А вот страдающим астмой, 
хронической обструктивной бо-
лезнью легких, сахарным диабе-
том, болезнями сердца, почек, 
печени, ДЦП и другими невроло-
гическими заболеваниями пере-
нести и сам грипп, и быстро при-
соединяющуюся к нему пневмо-
нию, да еще пневмококковой 
природы, весьма сложно.  

По мнению специали-
стов, для лечения 
гриппа нужна только 
одна группа препа-
ратов: ингибиторы 
нейраминидазы…
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНО-

В А :  Их всего два: 
осельтамивир и за-
н а м и в и р .  О н и 
действительно 
прицельно бьют в 
точку: уничтожа-
ют вирусные ча-
стицы гриппа. 
Есть еще один 
или два препа-
рата с противо-
вирусной ак-
тивностью и 
доказанной 
э ф ф е кт и в -
н о с т ь ю -

безопасностью. Вот, собственно, 
и все. А многочисленные широко 
рекламируемые средства для ле-
чения этой тяжеленной инфек-
ции и облегчения состояния не 
более чем очередная попытка 
что-нибудь продать. Другое 
дело — профилактика. Но и здесь 
все в головах у людей перепута-
лось… Именно в разгар эпидемии 
гриппа ежечасно кто-то обраща-
ется в наш Центр семейной вак-

цинации с просьбой привить его 
от гриппа!

В разгар эпидемии можно при-
виваться?
 ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: В нашем 
северном полушарии люди долж-
ны ежегодно прививаться от 
гриппа в октябре—ноябре. Летом 
проходит обобщение данных со-
тен лабораторий ВОЗ, фиксиру-
ющих циркуляцию по планете 
различных видов вируса гриппа. 
ВОЗ готовит рекомендации для 
компаний-производителей про-
тивогриппозных вакцин. И с уче-
том данного эпидсезона изготав-
ливаются иммунобиологические 
препараты определенного соста-
ва. В сентябре препараты, как 

правило, поступают на 

склады и в медучреждения. Соб-
ственно, с этого момента и мож-
но проводить ежегодную приви-
вочную кампанию. Это самое 
лучшее время защитить себя. 

 Но нам почему-то некогда 
подумать о будущем, да и анти-
вакцинальщики со всех сторон 
кричат, что этого делать не нуж-
но. А потом нас накрывает эпи-
демия гриппа. Тут-то и выясня-
ется, что болеть не хочется, что 
аргументы противников приви-
вок уже выглядят не такими убе-
дительными. И приходит реше-
ние: в срочном порядке обра-
титься в какой-нибудь центр 
вакцинации, чтобы себя защи-
тить. И здесь опять два «но». 

Вакцина может элементарно 
закончиться. Кстати, представ-
ляете, в мире во всех странах на 
всех заводах выпускается еже-
годно всего около 500—600 млн 
доз. А население Земли 6,5 мил-
лиарда. То есть теоретически 
всего лишь один житель плане-
ты из тысячи может быть при-
вит от этой смертельной болез-
ни. В нашей стране (в одной из 
немногих!) есть собственное 
производство, где выпускается 
отличная вакцина (российских 
детей вакцинируют Грипполом-
плюс). Но наше население, похо-
же, не понимает, в каком выиг-
рышном положении находится. 

Да и не каждый врач, даже 
имея вакцину, рискнет привить 
вас от гриппа в разгар эпиде-
мии. Потому что, если вы нахо-
дитесь в «продроме» любой ре-
спираторной болезни, в том чи-
сле и гриппа, это не видно ни 
клинически, ни даже по анали-
зам крови. Соответственно, 
если в этот момент заболеть, по-
кажется, что захворал от при-
вивки. Отсюда все эти «стра-
шилки» про тяжело болеющих 
от вакцинации граждан. 

Но есть дополнительный 
плюс. Если вам повезет, будет 
вакцинный препарат в наличии, 

а вы будете здоровы 
на момент при-

вивки, прой-
д е т  в с е го 
1 4  д н е й 

(именно столько нужно совре-
менным вакцинам, чтобы выра-
ботать полноценный иммуни-
тет) — и вы будете полностью не-
уязвимы для гриппа! Так что вы-
бор опять-таки за каждым из 
нас.

На прошедшем в Москве ХIХ 
Конгрессе педиатров нарасхват 
шла книга «Мифы о прививках: 
простые ответы на непростые 
вопросы»… 
 ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Эту книгу 
мы написали вместе с нашим 
главным педиатром России ака-
демиком Александром Александ-
ровичем Барановым и замеча-
тельным доктором-инфекциони-
стом из Иркутска, за плечами ко-
торой тысячи спасенных детских 
жизней, профессором Светланой 
Владимировной Ильиной. Мо-
жет, она поможет развеять мифы 
и более цивилизованно отно-
ситься к своему здоровью.

Вопрос ребром
Беременных можно прививать?
 ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Не просто 
можно, а нужно! К сожалению, 
беременные невероятно уязви-
мы для инфекций, особенно 
пневмотропных — тех, что пора-
жают респираторный тракт. И 
это легко объяснить. Чтобы вы-
носить дитя, организм матери 
вынужден уменьшить степень 
своей защиты от чужеродного 
агента (ребенка), следовательно, 
иммунитет матери снижен изна-
чально. А чем больше срок бере-
менности, чем больше матка с 
развивающимся в нем будущим 
младенцем, тем больше поджи-
маются легкие. Тем тяжелее ма-
тери дышать, то есть получать 
достаточное количество кисло-
рода и для себя, и для своего ма-
лыша. 

Теперь представьте, наступа-
ет болезнь — грипп. В этой ситуа-
ции выключение еще дополни-
тельной части легких из газооб-
мена по причине болезни, тем бо-
лее если присоединяется пнев-

мония, чревато смертельной уг-
розой и для матери, и для ребен-
ка. Если не принять вовремя 
меры респираторной поддержки, 
вплоть до искусственной венти-
ляции легких, если вовремя не 
родоразрешить беременную, 
можно потерять обоих. 

С другой стороны, если при-
вить будущую маму от гриппа (а 
это можно делать по рекоменда-
ции американского колледжа 
акушеров-гинекологов и других 
авторитетных международных 
организаций в любой триместр 
беременности), будет защищена 
и сама беременная, и ее младе-
нец. Причем материнские анти-
тела будут циркулировать в кро-
ви нового гражданина еще 6 ме-
сяцев после его рождения, то есть 
как раз тот период, пока мы не 
начнем вакцинировать самого 
ребеночка. В нашем Националь-
ном календаре вакцинации так и 
значится: ежегодная прививка от 
гриппа предписана и беремен-
ным, и детям с 6 месяцев.

Неожиданно! Раньше беремен-
ных не прививали… 
 ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Медицин-
ская наука и практика развива-
ются. Например, доказано, что 
беременных нужно защитить не 
только от гриппа, но и от коклю-
ша, который невероятно опасен, 
прежде всего новорожденным. 
Именно три первых месяца жиз-
ни (до того, как мы начнем их 
прививать самих) малыши абсо-
лютно беззащитны перед лицом 
инфекции. Заболев в этот пери-

од, младенцы могут даже уме-
реть или остаться инвалидами. 
По статистике, именно среди 
них невероятно высок процент 
развивающейся после коклюша 
эпилепсии. Поэтому предложе-
на новая стратегия: привить за-
ранее всех членов семьи, кон-
такт с которыми для будущего 
новорожденного неизбежен. 
Это так называемая коконная 
вакцинация. А также провакци-
нировать саму мамочку. Тогда 
первые три месяца внеутробной 
жизни ее драгоценный малыш 
будет абсолютно защищен.

Так почему не делаем этого?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: К сожале-
нию, нет зарегистрированных, 
прежде всего отечественных, 
вакцин. Правда, здесь мы с уве-
ренностью смотрим в будущее. 
Уже построены новые россий-
ские заводы, полностью соответ-
ствующие требованиям надле-
жащей производственной пра-
ктики (GMP). Начался трансфер 
зарубежных технологий: напри-
мер, производства пятивален-
тной вакцины против коклюша, 
дифтерии, столбняка, гемофиль-
ной инфекции — полиомиелита. 
Уже выпускается на заводе Пет-
ровакс отечественная 13-вален-
тная конъюгированная пневмо-
кокковая вакцина. Надеюсь, в 
ближайшее время будут реализо-
ваны и другие подобные проек-
ты. И тогда, надеюсь, что, как и в 
советские времена, мы вновь бу-
дем экспортировать за рубеж 
наши отечественные вакцины. 

Акцент

 Три первых месяца жизни — 
до того, как мы начнем 
их прививать, — малыши 
абсолютно беззащитны 
перед инфекциями 

ВИЗИТНАЯ  КАРТОЧКА
 Лейла  Сеймуровна Намазова-Баранова родилась в Москве в семье на-
учных работников. В 1980 году с отличием окончила спецшколу.  
В 1980—81 годах работала препаратором на кафедре иммунологии 
Второго московского мединститута имени Пирогова. 
В 1987 году с отличием окончила педиатрический факультет этого 
вуза. Одновременно освоила две смежных специальности: переводчика 
французского языка и журналиста.  
В 1992 году защитила кандидатскую диссертацию по двум специаль-
ностям — «педиатрия» и «аллергия и иммунология». В 2000 году за-
щитила докторскую диссертацию, посвященную лечению бронхиаль-
ной астмы у детей. 
Член-корреспондент РАН.  
Автор более 500 научных работ и 15 патентов. Ею создана оригиналь-
ная школа детских клинических аллергологов.  
В 2013 году Намазова-Баранова избрана Президентом Европейской пе-
диатрической ассоциации. Замужем. Две дочери. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Нудная жизнь 
в два раза увеличивает 
риск преждевременной 
смерти

Умрешь со скуки

Елена Толина

ИССЛЕДОВАНИЯ доказали: скука губительна для чело-
века. Они проводились в разных странах и в разное время. 
Одни из самых масштабных прошли в Великобритании. 

Британские ученые в течение четверти века наблюдали 
за жителями Лондона в возрасте 25—55 лет. В частности, на 
предмет скуки еще в середине 80-х годов прошлого века 
были опрошены примерно семь с половиной тысяч госслу-
жащих, которые добровольно решили принять участие в 
эксперименте. Затем ученые уточнили, кто из них и когда 
умер. Результат? У тех, кто говорил, что им скучно жить, 
вероятность умереть к концу исследования оказалась на 
40 процентов больше, чем у тех, кто умел наслаждаться и 
радоваться жизни.

При этом женщи-
ны оказались более 
чем в два раза подвер-
женными скуке, чем 
мужчины. Младшие 
сотрудники и сотруд-
ники с низкооплачи-
ваемой работой ску-
чали больше осталь-
ных. Аналогичные ре-
зультаты были получены исследователями из США.

Скука напрямую связана с депрессией и апатией. Уче-
ные говорят о том, что у людей, которым скучно, повыше-
на вероятность развития болезней сердечно-сосудистой 
системы и сахарного диабета. Они более склонны к пьянст-
ву и курению, а это также сокращает продолжительность 
жизни. Впрочем, многих из тех, у кого скучная работа, спа-
сают интересы и хобби: они не дают человеку «подружить-
ся» с зеленым змием и сигаретой.

Все данные исследований попыталось систематизиро-
вать издание Guardian. Оно пишет, что люди с каждым го-
дом все больше боятся одиночества. Дети почти разучи-
лись справляться со скукой, поскольку вместо того, чтобы 
фантазировать, они убивают свободное время с помощью 
смартфонов или планшетов. Но людям важно не разучить-
ся мечтать, поскольку мечты всегда толкают человека впе-
ред.

Что такое скука? Эта эмоция появляется нерегулярно. 
Но если она становится постоянной, то, по мнению пси-
хологов, это уже серьезное отклонение. Одна из главных 
причин — бесполезное занятие. На скуку нельзя не обра-
щать внимания, нельзя игнорировать. Скуку можно срав-
нить с заклинившим дверным звонком, который постоян-
но звонит. И это может свести с ума. 

Психологи определяют несколько «видов» скуки. Так, 
скука беспомощности проявляется у школьников и сту-
дентов. Есть прокрастинация, или скука защитного харак-
тера : она возникает при необходимости взяться за серьез-
ное дело, которое точно потребует максимального расхода 
сил. Скука монотонности вызвана потерей новизны, одно-
образием. Скука пресыщения — это эмоция, связанная с 
попытками избавиться от скуки с помощью пассивных 
развлечений. Существует и экзистенциальная скука: она 
связывается с внутренним состоянием человека, с опусто-
шенностью. Но это далеко не полный список оттенков и 
причин скуки. 

Скука — как закли-
нивший дверной 
звонок, чей трезвон 
сводит с ума 

Ноу-хау Живой организм удастся за 3 часа напечатать на принтере, обещают ученые

Вот и выйдет человечек
Ксения Колесникова 

К
ак вырастить искусст-
венную сеть кровено-
сных сосудов? Когда 
появится сердце «из 
принтера»? Создание 

центров по печати волос и лече-
ния облысения — реальная ли 
перспектива? Об этом корре-
спондент «РГ» узнал на междуна-
родной конференции по биопе-
чати в Сколково.

В том, что печать человече-
ских органов — это реальная пер-
спектива ближайших 15 лет, 
ученые уже не сомневаются. 
Первые биоконструкты, кото-
рые позволяют тестировать ле-
карства и косметику, уже вышли 
из принтеров: кожа, ткани по-
чки и печени, хрящи...

— 10 в 14-й степени — пример-
но столько клеток содержит тело 
человека, который весит 100 кг. 
Уже существуют лазеры, кото-
рые генерируют 100 миллионов 
импульсов в секунду, и за каж-
дый импульс мы можем напеча-
тать 100 клеток. То есть массив, 
из которого состоит весь чело-
век, можно напечатать за 2 часа 
47 минут. А на «сердце» придет-
ся потратить 30 секунд, — гово-
рит заведующий лабораторией 
лазерной наноинженерии Ин-
ститута проблем лазерных и ин-
формационных технологий РАН 
Борис Чичков. 

Но пока, подчеркивает уче-
ный, это остается скорее науч-
ной шуткой: человек — это не 
просто набор выложенных в ряд 
клеток.

К примеру, почка состоит из 
нескольких десятков типов раз-
ных клеток. Сначала их нужно 
вырастить из стволовых, по-
том — выложить в правильном 
порядке. А чтобы вся конструк-
ция не развалилась, ей придется 
«дозреть»: клетки должны вы-
жить, соединиться и заработать 
как один механизм. 

Легко? Только на словах. Са-
мая главная проблема — создать 
биоконструкцию, пронизанную 
сосудистой сеткой.

— Пока никто из ученых не 
знает, как лучше сделать систе-
му сосудов, но все над этой про-
блемой работают, — поясняет Бо-
рис Чичков. — Одна из таких тех-

нологий — лазерная печать клет-
ками. С ее помощью нам уже 
удалось создать модель прими-
тивного сердца из кардиомиоци-
тов — коническую трубку, кото-
рая сокращается и толкает 
кровь вперед. Такие органы есть 
у самых простых насекомых.

Еще одна перспективная тех-
нология — печать сфероидами. 
Это шарики микронного разме-
ра, содержащие в себе до 10 ты-
сяч живых клеток необходимого 
вида. Через тонкую иголку при-

нтер ряд за рядом помещает их в 
толстый слой гидрогеля. 

Именно таким способом рос-
сийские ученые — резиденты 
кластера биомедицинских тех-
нологий Сколково — впервые в 
мире напечатали щитовидную 
железу. Ее пересадили мыши, у 
которой свой орган не работал. 
Новая щитовидка теперь выра-
батывает гормоны не хуже на-
стоящей.

— Как решили проблему сосу-
дов? Все просто: наши сфероиды 

состояли из эмбриональных за-
чатков щитовидной железы и пу-
повины, в которых уже начинала 
формироваться сетка капилля-
ров, — говорит руководитель ла-
боратории 3D-биопринтинга 
Владимир Миронов. — Напеча-
танный орган мы подсадили 
мыши, его сосудистая сетка раз-
рослась и соединилась с крове-
носной системой организма. На 
очереди — разработка техноло-
гии биопечати почки, которую 
также отработаем сначала на 
мышах.

Впервые в мире американ-
ский хирург Джозеф Мюррей 
удачно пересадил человеческую 
почку в 1954 году. За это он по-
лучил Нобелевскую премию по 
медицине. Сегодня тот, кто пер-
вый напечатает человеческий 
орган на биопринтере и успешно 
пересадит его больному, также 
может претендовать на Нобеля. 
Это решит главную проблему — 
донора. Его для больного искать 
уже не придется.

По статистике, более 10 ты-

сяч россиян живут в ожидании 
нового сердца, почки, печени. 
Однако по оценкам экспертов, 
до плановой операции по пере-
садке не доживает каждый деся-
тый пациент.

— Все регуляторные трудно-
сти можно преодолеть. Уверен, 
что когда появится технология, 
появится и новая индустрия — 
заводы по производству орга-
нов. Это всего лишь вопрос вре-
мени и ресурсов, — считает Вла-
димир Миронов. — Попутно мы 
исследуем возможность печати 
человеческих волос. 

Задача, может быть, и не та-
кая важная, как создание «запа-
сных» органов, но волнующая 
многих. Ученые уже смогли по-
лучить волосяные фолликулы из 
стволовых клеток. Пересажен-
ные человеку, они прорастают в 
самых разных направлениях, и 
даже внутрь.

Как заставить их расти, на-
пример, строго под 45 градусов? 
Тут и поможет 3D-технология. С 
помощью лазера в коже головы 

можно делать специальные 
ячейки, и сажать туда, как расса-
ду, микрокапсулы с зачатком во-
лосяного корня. Создаются та-
кие капсулы на лазерном био-
принтере и напоминают по фор-
ме кувшин, через «горлышко» 
которого растет волос. Меха-
низм тестируется опять же на 
мышах.

— Что такое стандартная пе-
ресадка? Медсестра берет пин-
цет и делает все вручную: за 8 
часов осиливает около тысячи 
волос, а на голове их должно 
быть в сто раз больше, — рассу-
ждает Владимир Миронов. — Мы 
же хотим создать роботизиро-
ванный комплекс, который сде-
лает лысого человека волосатым 
за час. При этом можно будет 
выбрать и цвет, и волнистость, и 
направление роста... 

Так что в XXI веке люди будут 
ходить не только в парикмахер-
ские, но и в специальные центры 
по печати волос. И через какое-
то время лысых людей на нашей 
планете вообще не останется.

Акцент

 Тот, кто напечатает челове-
ческий орган на биопринтере 
и успешно пересадит 
его больному, может 
претендовать на Нобеля

Лейла Намазова-Баранова: 
Беременных не просто можно, 

а нужно прививать! К сожале-
нию, они невероятно уяз-

вимы для инфекций, 
особенно пневмо-
тропных. 
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КИНО Кира Найтли сыграет 
Екатерину II в фильме 
Барбры Стрейзанд

От Карениной 
до царицы

Александр Нечаев

АМЕРИКАНСКАЯ актриса и певица Барбар Стрейзанд 
после 20-летнего перерыва готова вернуться в режиссу-
ру. И следующим кинопроектом Стрейзанд, судя по все-
му, станет картина «Катерина Великая». В ней рассказы-
вается история молодых лет Софии Фредерики Августы 
Анхальт-Цербстской, которая взошла на российский 
престол под именем Екатерины II.

В данный момент Стрейзанд и продюсеры картины 
ведут переговоры с Кирой Найтли, чтобы та сыграла 
главную роль — причем именно Найтли является основ-
ной кандидаткой.

Сценарий «Екатерины Великой» написала Кристина 
Лорен Андерсон два года назад. Он был сразу же высоко 
оценен продюсерами и возглавил так называемый «чер-
ный список» 2014 года — перечень лучших сценариев, ко-
торые так и не были экранизированы.

Барбра Стрейзанд на данный момент сняла как ре-
жиссер шесть фильмов, самым успешным из которых 
стал «Повелитель приливов» (1991). Эта картина полу-
чила семь номинаций на «Оскар», включая «Лучший 
фильм» и «Лучший режиссер». Сама Стрейзанд — обла-
дательница двух «Оскаров» за лучшую женскую роль в 
фильме «Смешная девчонка» (1969) и лучшую песню к 
фильму «Звезда родилась» (1977). В последний раз она 
садилась в режиссерское кресло в 1996 году — тогда выш-
ла ее драма «У зеркала два лица». 

Кира Найтли была дважды номинирована на «Оскар» 
— за роли в фильмах «Гордость и предубеждение» (2005) 
и «Игра в имитацию» (2014). Актриса уже однажды со-
прикасалась с русской темой в кино — в фильме Джо Рай-
та 2012 года она исполнила роль Анны Карениной.

Фильм Барбры Стрейзанд появится на экранах не 
раньше 2017 года. 

ПРОЕКТ В Москве 
открылась ретроспектива 
Комара и Меламида

Тот, кто носу 
не подточит

Андрей Васянин

ВИТАЛИЙ Комар, половина известного на Западе худо-
жественного бренда KOMAR&MELAMID, приехал в Мо-
скву из Нью-Йорка один. С начала двухтысячных Комар 
и Меламид работают порознь. Хотя музей  ART4, возоб-
новивший работу в центре Москвы, счел за лучшее на-
чать с выставки совместных работ классиков соцарта 
Виталий Комар отнюдь не против разделить залы с со-
братом. Отбор работ для выставки доверил ее куратору. 
Получилась, считает, очень удачная ретроспектива.  

— Соцарт родился оттого, что в клубе пионерлагеря, 
где мы рисовали транспаранты, было  холодно, — вспоми-
нает Комар. — Мы пили водку и почем зря честили себя, 
халтурщиков. И вдруг подумали: а если эту халтуру де-
лать как крик души? От чистого соцарта, в котором мы 
столкнули  советские штампы и догмы с хохмой,  быстро 
перешли к тому, что я называю концептуальной эклекти-
кой. Вот и эта выставка ее образец: тут в одних работах 
сходятся абстракция, экспрессионизм, реалистическая 
живопись. Иногда в одной раме, а иногда в многочастных 
панелях, триптихах, диптихах...

Идем с художником по залу. Вот объект середины 80-х 
«Шаги на лестнице»: в одной раме настоящий молоток, 
трехмерный абстрактный объем  холста и сжавшаяся в 
страхе девочка. Комар объясняет: «Это из серии «Анархи-
ческий синтез». Модель — дочка художника. Отец подраба-
тывал в Нью-Йорке таксистом, она оставалась одна, 
вздрагивая от каждого шороха в подъезде. Мертвый, угло-
ватый объем — и мощное человеческое чувство, они уси-
ливают друг друга».

Самые ценные экспонаты выставки, которую куриру-
ет владелец АRT4 Игорь Маркин, многочастные неболь-
шие панели, прежде в России почти не экспонировавшие-
ся и переданные из частных коллекций. Например, Happy 
Mother’s Day 1985 года — яркий пример соцартовской 
эклектики, где в один ряд выстроились классические на-
тюрморты, декадентские портреты и … чучела крыс.

Для чего все-таки советско-американские художники 
решили много лет назад смешать божий жар с животным 
инстинктом?  Московский международный дом фотогра-
фии, организуя Фотобиеннале-2016,  напомнил об их дав-
нем цикле «Экологическое соавторство» и вывесил на од-
ной из стенок биеннале камерную выставку «Фотографии 
Микки в соавторстве с Виталием Комаром и Александром 
Меламидом». «Камерная» в том числе и от «фотокамеры» 
в лапах у шимпанзе Микки из московского цирка. Столпы 
соцарта решили тогда, похоже, проверить, есть ли в искус-
стве четкие границы между спонтанностью и осознанно-
стью. Микки нажимал на спуск «полароида», и вот что у 
него выходило: поэтично размытые контуры Спасской 
башни и Храма Василия Блаженного, а вот московский 
дворик... Главное всюду небо, голубое и глубокое. 

— Ему было бесполезно наводить на резкость, — вспо-
минает Комар ту съемку. — Он всегда сбивал ее носом и по-
тому все выходило в таинственном тумане, как у Моне.

Виталий Комар считает до сих пор, что «Экологиче-
ское соавторство» продолжается и планирует новые 
съемки. А из Москвы Виталий Анатольевич едет в Лондон, 
где в галерее Tate Modern, на выставке редкого поп-арта, 
представлена работа из их с Меламидом серии Post Art. 
Обе части дуэта, работая сольно, продолжают развивать 
то, что делали вместе. Спрос есть, стало быть, актуально. 

ЮБИЛЕЙ Олег  Митяев празднует 60-летие концертом с друзьями-артистами

Как здорово, что все мы здесь
Александр Алексеев

О
дни звезды предпочитают 
не замечать свои дни ро-
ждения, другие, наоборот,  

делают из них душевные празд-
ники. Выходят в юбилейный ве-
чер на сцену, поют и принимают 
поздравления. Вот и народный 
артист России Олег Митяев ре-
шил отметить в эту пятницу 
60-летие большим гала-концер-
том в московском «Крокус Сити 
Холле». А первый подарок он уже 
получил накануне: вышел чет-
вертый диск «Митяевских пе-
сен», где их исполняют популяр-
ные артисты… 

О днях рождения, о музыкаль-
ной карьере сына и о многом дру-
гом Олег Митяев рассказал нака-
нуне на пресс-конференции в ин-
формагентстве НСН.

Выходит уже четвертый альбом, 
на котором артисты разных 
жанров охотно исполняют 
ваши песни.  Это была ваша 
идея?
ОЛЕГ МИТЯЕВ: Внезапная получи-
лась затея. Некоторые люди ста-
ли петь мои песни. Но больше 
всего меня восхитило то, что их 
поют и в Германии. Перевели на 
немецкий язык и исполняют… А 
по поводу «Митяевских песен»?  
Мне было сложно отказаться от 
того, чтобы Тамара Гвердцители 
исполнила мою песню. Да и Вале-
рия выбрала для себя мой «Вол-
шебный дом»… Таких  людей на-
бралось довольно много, а запи-
санных ими песен — на три альбо-
ма.  А теперь вышел уже четвер-
тый диск. Потому что я давно хо-
тел, чтобы какую-то песню ис-
полнил и Александр Иванов, а он 
их долго перебирал. Но однажды 
мы пересеклись на какой-то пло-
щадке, и я показал ему новую: 
«Просыпаясь улыбаться». И он 
прекрасно ее исполнил. А потом 

Владимир Пресняков спел «Не-
бесный калькулятор». 

Эту премьеру готовили как раз к 
юбилею?
ОЛЕГ МИТЯЕВ: Да (достает и показы-
вает диск). На винил помести-
лись только 12 песен, зато на 
компакт-диске их будет уже 20. 
Конечно, это большая виниловая 
радость (рассматривает боль-
шую, красивую обложку) но, 
увы, она доступна только стар-
шему поколению. Я очень долго 
искал проигрыватель, у всех зна-
комых спрашивал, ни у кого не 
было... Искал у соседей в Москве 
и в родном Челябинске. Но у всех 
они куда-то подевались… Однако 
в конце концов я нашел проигры-
ватель, колонки. Самое трудное 
было отыскать иглу. Но как толь-
ко я, наконец, подсоединил все 

проводочки, мне подарили уже 
новый аппарат. Он тотчас зарабо-
тал на всю квартиру: я сразу пе-
реслушал и множество старых 
пластинок. И «Ариэль», и «Пою-
щие гитары». А попутно и вспом-
нил молодость.

(Согласно статистике, основ-
ные покупатели «винила» все-та-
ки 25-летние мужчины. И по дан-
ным Академии звукозаписываю-
щей индустрии США, его прода-
жи только в Америке увеличи-
лись на 52 процента. А «винил яв-
ляется самым быстрорастущим 
музыкальным форматом, обо-
гнав с точки зрения доходов циф-
ровую загрузку». Это не удиви-
тельно, поскольку качество зву-
чания «винила» шире по диапа-
зону, и лучше передает все оттен-
ки и нюансы записи. — Прим. 
ред.).

Вас не удивляет порой, как дру-
гие поют ваши песни?    

ОЛЕГ МИТЯЕВ: Каждый человек сам 
выбирал ту песню, которая ему 
нравится, записывает ее и поет. 
Все на добровольной основе, 
никому ничего не платил. Да, 
иногда мне не совсем нравится, 
как человек спел, но самое глав-
ное, чтобы это нравилось ему 
самому и тем людям, кому он 
поет. 

Как должны звучать мои пе-
сни, я уже спел, а дальше — сво-
бода творчества. Все поют их 
потрясающе, было бы непра-
вильно кого-то выделять. На-
пример, для меня Сергей Безру-

ков спел «В осеннем парке» 
просто потрясающе. Очень чув-
ственно исполнил Сергей Тро-
фимов. Их можно перечислять 
бесконечно…

При этом главный хит «Как здо-
рово»  достался Иосифу Кобзону. 
Он сам выбирал эту песню или 
вы предпочли доверить ее имен-
но ему?
ОЛ Е Г  М И Т Я Е В : Он видимо не мог 
пройти мимо нее, поскольку Ио-
сиф Дадыдович часто участвует в 
мероприятиях, где эти слова 
очень уместны. Я рад, что он сам 
ее нашел, сам запел. Как-то мы 
встречались на одном концерте, 
и он спросил: «Ну что, сам спо-
ешь?» А я ответил (улыбается): 
«Ну что вы, Иосиф Давыдович, 
давайте лучше вы! Я-то ее еще 
напоюсь!»  И, кстати, юбилей-
ный концерт начнется именно с 
исполнения Кобзоном песни 
«Как здорово» в сопровождении 

детского хора из Челябинска 
(все эти ребята — воспитан-
ники «Студии Олега Митяе-

ва», которую он открыл в 
своем родном городе. — 

Прим. ред.). 
Мы нашли день-

ги на то, чтобы при-
гласить в Москву 80 
детей. Не только 
для того, чтобы они 
украсили мой день 
рождения,  а  для 
того, чтобы в их 
жизни состоялась 
эта поездка. Пото-
му что у них будет 
поход в Кремль, 

музеи, на ВДНХ, в 
другие места. И ог-
р о м н о е  с п а с и б о 

всем тем людям, кото-
рые помогают совер-
шать такие красивые и 
полезные поступки 
для детей.

ВЫСТАВКА

В Петербурге 
вспомнили 
про Велимира 
Хлебникова

ЦЫКНУЛИ 
И РЯВКНУЛИ

Ольга Штраус

ВЫСТАВКА «ПтиЦЫ и ЦЫф-
ры», представленная в петер-
буржской галерее современного 
искусства «Эрарта», — часть 
большого проекта «Мир и 
остальное», приуроченного к 
130-летию поэта, «председателя 
Земшара». Она начала свое дви-
жение в маленьком поселке Ру-
чьи Новгородской области, где 
умер и был похоронен Хлебни-
ков. А после Санкт-Петербурга 
отправится в Астрахань, где 
Хлебников родился, — там его 
дом-музей.

Футурист Велимир Хлебни-
ков живет среди нас, зачастую 
нами не опознаваемый. «Свобо-
да приходит нагая», «смехачи» и 
«летчики» существуют в нашей 
речи без отсылок к автору цитат 
и великому словотворцу. «Усадь-
ба ночью, чингисхань».

Или вот это — «кузнечик в ку-
зов пуза уложил прибрежных 
много трав и вер». Мало кто пом-
нит, что Хлебников — сын извест-
ного ученого-орнитолога, отец 
его Владимир Алексеевич осно-
вал первый в России заповедник 
в устье Волги. И сын отметился 
посильным вкладом — открыл 
даже новый вид кукушки. Отсю-
да и «ПтиЦЫ».

Больше, конечно, помнят, что 
Велимир Хлебников был еще и 
талантливым математиком, пы-
тавшимся расчислить законы 
времени и языка. Так, слова, 
обозначавшие цифры «два» и 
«три», по его мнению, были пра-
словами, превратившимися в 
«дело» и «тело», «добро» и 
«труд». Нумерологические ис-
числения помогли ему каким-то 
неведомым образом предска-
зать многие потрясения ХХ века. 
Отсюда и в названии выставки — 
«ЦЫфры».

В экспозиции нынешней вы-
ставки представлены все при-
жизненные издания поэта. В том 
числе «Ряв!» с иллюстрациями 
Малевича и Бурлюка. Решитель-
ными цитатами из легендарного 
«будетлянского» сборника-ма-
нифеста «Пощечина обществен-
ному вкусу» располосованы от-
дельные стенды. Здесь же — и 
«Неизданный Хлебников», со-
бранный друзьями после его 
ухода.

Впервые выставляется «Про-
странственная графика» Петра 
Митурича, художника-футури-
ста, друга поэта, женившегося на 
его сестре художнице Вере Хлеб-
никовой. Эти объемные объекты 
— иллюстрации стихов поэта — 
реконструировал сын художни-
ка Май Митурич-Хлебников. 
Представить редкие издания фу-
туристов зрители смогли благо-
даря участию в проекте Государ-
ственного музея Владимира Ма-
яковского.

Как справедливо предупре-
ждает куратор выставки Михаил 
Карасик, «Хлебников не сковы-
вает, но раскрепощает». А пото-
му большие разделы выставки 
представляют сегодняшних ху-
дожников с их «приношением 
поэту»: тут вам, пожалуйста, и 
инсталляции, графика, видео, и 
другие арт-объекты одиннадца-
ти авторов из Москвы и Санкт-
Петербурга.

Такая вроде перекличка сов-
ременных постмодернистов с са-
мым крепким орешком русского 
авангарда. «Услышат» они друг 
друга и поймут ли? Каждый те-
перь волен привносить в поэта 
собственные смыслы.

А что поэт? Ответить может 
разве что стихами. Такими, ска-
жем: «Вечер. Тени./ Сени. Лени./ 
Мы сидели, вечер пья./ В каждом 
глазе — бег оленя/ В каждом взоре 
— лёт копья./ И когда на закате 
кипела вселенская ярь,/ Из лав-
чонки вылетел мальчонка,/ Про-
вожаемый возгласом: «Жарь!»/ 
И скорее справа, чем правый,/ 
Я был более слово, чем слева».

Ну, в общем, вы все поняли, 
конечно.

«Я, тать небесных трав» Дмитрия 
Саенко — один из экспонатов 
выставки в галерее «Эрарта».

Фестиваль Фильмы Берлинале о тревожных сигналах времени

Век одиночеств

Валерий Кичин

Б
лиже к финалу Берли-
нале показал самый не-
жный, теплый, беспо-
щадный и в итоге очень 
печальный фильм кон-

курса — «Коллектив» датчанина 
Томаса Винтерберга. Это о ком-
муне, коммуналке. Но не той, где 
соседи плюют вам в суп, а о боль-
шой, добровольно сложившейся 
семье, где все отлично понимают 
друг друга и вместе им — хорошо.

В «Коллективе» многое напо-
минает винтерберговское же 
«Торжество»: снова огромный 
стол, за которым собрались чле-
ны большого семейства — комму-
ны. И снова мы свидетели семей-
ных встреч, выпивонов, споров, 
подколов, снова выясняются от-
ношения — и в лучезарный мир 
идеалистов и мечтателей бесце-
ремонно вторгается реальность. 
Герои: журналистка Анна, ее 
муж-профессор Эрик и дочка 
Фрея. Все трое тяготятся слиш-
ком просторным домом и при-
глашают друзей пожить вместе. 
Но серые будни быстро окраши-
ваются в багровые тона: Эрик за-
водит любовницу, и Анна чувст-
вует, что семейная лодка не вы-

держала испытания коммуной и 
разбилась о коллективный быт…

В этом сюжете вдребезги раз-
летевшихся иллюзий читается 
история не только семьи, но и об-
щества, цельность которого ста-
ла распадаться: Винтерберг со-
здал картину о том, как меняется 
время и с ним уходит то, чем 
жили поколения. В ее основе лич-
ный опыт режиссера. В семилет-
нем возрасте родители увезли 
его в коммуну — высоколобую, 
интеллигентную. Этим воздухом 
свободы и оптимизма Винтер-
берг дышал двенадцать лет — та-
кой вот вариант «интеллиген-
тных хиппи» и предстает в филь-
ме. Воспоминания о коммуне но-

стальгичны: на смену романтике 
пришел прагматичный индиви-
дуализм. Отсюда беспощадная 
жесткость, до слез пробирающая 
правда современных умонастро-
ений в его притче об эфемерно-
сти иллюзий. Я бы дал ему «Золо-
того медведя».

Многого ждал Берлин от вне-
конкурсной европейской пре-
мьеры новой работы Спайка Ли 
— «Чирак». Фильм начинается  
тревожно пульсирующим ти-
тром: «Внимание, опасно!». Под 
«увертюру» — рэп-композицию 
«Молись за город мой» — нам со-
общат, что за последние 15 лет в 
Чикаго убито больше американ-
цев, чем на войнах в Ираке и Аф-

гане вместе взятых! Отсюда 
кличка Чикаго — Чирак, по со-
звучию с огнедышащим Ираком. 
Эту социальную драму Спайк 
Ли упаковал в подобие новой 
«Вестсайдской истории» с музы-
кой и танцами. Ник Кэннон — те-
леведущий, актер и музыкант — 
здесь в роли Деметрия Дюпре, 
рэпера, влюбленного в черноко-
жую Лисистрату (Теона Пар-
рис), он же — главарь одной из 
двух враждующих банд, Спар-
танцев. Их заклятые враги — Тро-
янцы, возглавляемые Циклопом. 
Да, если в знаменитом мюзикле 
Бернстайна сюжет взят из «Ро-
мео и Джульетты», то в основе 
фильма Спайка Ли — миф о Ли-
систрате, перенесенный в совре-
менный Чикаго: ребятки палили 
друг в друга, шальной пулей уби-
та  школьница,  и  новая Ли-
систрата подговаривает подру-
жек отказывать своим парням в 
сексе, пока те не прекратят кро-
вавый базар. Все это облечено в 
форму жанровой сборной солян-
ки, где эпизоды насилия переме-
шаны с рельефными сценами 
секса, рэпом и танцевальными 
камланиями.  Однако новой 
«Вестсайдской истории» не 
вышло — получились эклектич-

ные, крикливые вариации на 
острую тему, а тень Аристофана 
придает им совсем уж лишнюю 
кокетливость. 

На пресс-конференции Спайк 
Ли рассказал о разгуле преступ-
ности в Чикаго. Его ужаснула 
статистика убийств: 2500 тру-
пов за 10 месяцев! Формально он 
поддерживает доминирующую 
на 66-м Берлинале пацифист-
скую тему. Но призыв остано-
вить свободное распростране-
ние оружия тонет в почти коми-
ческой эксцентриаде, и претен-
дующий на шумный резонанс 
«Чирак» не стал прокатным хи-
том. Спайк Ли говорил и о рас-
овой сегрегации на «Оскаре», ут-
верждал, что фильм приглашали 
в номинанты, но он отказался — 
уже не верит в объективность. 
После просмотра ясно: если ре-
жиссеру и обижаться, то только 
на себя: его талант не в лучшей 
форме.

Идиллия коммунальныого быта в 
«Коллективе» Томаса Винтерберга 
разбивается о суровую реальность.

Акцент

 В сюжете «Коллектива» 
Винтерберга читается 
история не только семьи, 
но и общества, цельность 
которого стала распадаться

66-й Берлинский 
кинофестиваль: новости, 
рецензии и фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/5634

Виталий Комар предпочитает  называть собственный автор-
ский стиль «смесью догмы с хохмой».
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К своему 60-летию Олег Митяев 
выпустил четвертый диск, где его 
знаменитые сочинения поют дру-
гие эстрадные артисты.
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КИНО Оскаровский номинант «Трамбо» в кругу аттракционов

Игра в карты по науке
ВЫСТАВКА Проект «Генезис» легендарного фотографа Сальгадо 
показывают в Москве

Здравствуй, племя младое
Валерий Кичин

Б
оюсь, очень немногие в Рос-
сии клюнут на название 
фильма «Трамбо»: решат, 

что это про слона или нового 
Рэмбо. Между тем это если не 
лучший фильм «оскаровской» 
гонки, то для меня — самый инте-
ресный. И я бы не колеблясь при-
судил «Оскара» не монотонному 
Редмэйну и даже не отважному 
ДиКаприо, а умной работе Брайа-
на Крэнстона, сыгравшего Дал-
тона Трамбо.

Далтон Трамбо — тот, кто при-
думал фильмы «Римские каниу-
кулы», «Отважный» и «Спар-
так», но об этом даже в Америке 
мало кто знал. В титрах «Рим-
ских каникул» сценаристом зна-
чится Иан Хантер, «Отважного» 
написал якобы Роберт Рич, «Без 
ума от оружия» — Миллард Кауф-
ман, и только в «Спартаке» имя 
реального автора засветилось в 
титрах — благодаря мужеству на-
стоявшего на этом актера Кёрка 
Дугласа. Новый фильм расска-
зывает эту драму, поучительную 
и сегодня.

Трамбо — коммунист с 1943 
года. В войну это не считалось 
зазорным: США и СССР были 
союзниками. Но горячая война 
сменилась холодной, коммуни-
стов стали считать агентами Мо-
сквы. Голливуд был на виду — 
чистки начались с него. Трам-
бо — человек с достоинством, на 
слушаниях Комиссии по антиа-
мериканской деятельности отве-
чал независимо. Его обвинили в 
неуважении к Конгрессу и упря-
тали за решетку, он попал в «чер-
ный список» сценаристов и на-
долго лишен права работать. Но 
для него работать означало — 
жить. И трудоголик Трамбо про-
должал писать сценарии, они ак-
тивно ставились и даже получа-
ли «Оскара», но церемонии вру-
чения их автор смотрел по теле-
визору, а золоченого божка вру-
чали другим людям — подстав-
ным. Потому что при одном упо-
минании имени Трамбо толпы 
приходили в ярость: он комму-
нист, посягал на свободу Амери-
ки! Эти толпы были хорошо под-
готовлены пропагандой, они 
были патриотичны и бдительны, 
и всяк боролся с коммунистами 
как мог: затравленные люди ли-
шались работы, предавали друг 
друга, кончали жизнь самоубий-
ством. Трамбо был тверд, своим 
убеждениям не изменял, и толь-
ко его талант, без которого Гол-
ливуд уже не мог обойтись, вы-

тащил его из ямы: режиссер 
Отто Преминджер в фильме «Ис-
ход» и актер Керк Дуглас в 
«Спартаке» демонстративно 
вернули его имя в титры.

Сегодня этот период своей 
жизни Голливуд считает одним 
из позорных. Фильм Джея Роу-
ча — акт осмысления и покаяния. 
В сущности, он поднимает про-
блему диссидентства, проблему 
права свободного человека в 
свободной стране на собствен-
ное, отличное от официального 
мнение. Проблема не американ-
ская, китайская или россий-
ская — всего человеческого сооб-

щества. Проблема обществен-
ных обстоятельств, делающих 
толпы агрессивными и выну-
ждающих людей делать подло-
сти, чтобы выжить. «Все мы жер-
твы того времени — и те, кого 
травили, и те, кто травил», — ска-
жет Далтон Трамбо в своем пер-
вом после охоты на ведьм пу-
бличном выступлении. 

Режиссер Джей Роуч изве-
стен глуповатыми комедиями 
«Борат», «Ужин с придурками» 
и «Знакомство с Факерами», и 
этот его рывок в сторону соци-
ально-психологического и, в 
сущности, политического кино 

стал неожиданностью. Фильм не 
назовешь шедевром, но это, не-
сомненно, поступок, важный и 
для Голливуда, и для Америки, и 
для любителей охотиться на 
ведьм в любой стране мира. Кар-
тина добротна, она скрупулезно 
следует за событиями жизни ге-
роя и Соединенных Штатов тех 
лет, в ней много архивной ки-
нохроники, и чтобы докумен-
тальные кадры легли органично, 
нужно было добиться портрет-
ного сходства героев. В этом ав-
торы преуспели — в доказатель-
ство они гордо выкладывают 
фото реальных персонажей на 
финальных титрах. Особое вни-
мание — характерам: Трамбо у 
Брайана Крэнстона предельно 
уперт в своих убеждениях; его 
жена Клео у Дайаны Лэйн верна, 
терпелива и самоотверженна, 
его дочь Мелисса (Бекка Николь 
Престон) унаследовала от отца 
твердость характера; эта семья 
воплощает жизненно важную 
для такой судьбы максиму: мой 
дом — моя крепость. Практиче-
ски слилась с прототипом Хедда 
Хоппер у Хелен Миррен — свет-
ский репортер желтой прессы, 
«королева сплетен», сокруши-
тельница голливудских карьер, 
ставшая одной из воротил судеб 
всей американской киноинду-
стрии.

Но, разумеется, фильм дер-
жится на умной и точной работе 
Брайана Крэнстона, оскаров-
ского номинанта. Эта роль — бе-
лая ворона в кругу аттракцион-
ных ролей, предложенных Ред-
мэйну, Дэймону или самоотвер-
женному ДиКаприо: в ней не 
укроешься за наклейками, гу-
стым гримом, вызывающим ко-
стюмом или компьютерным 
трюком, она в лучшем смысле 
слова традиционна и требует от 
актера чистого мастерства. Ко-
нечно, без грима, не всегда удач-
ного, не обошлось и здесь: Крэн-
стону нужно играть героя на 
протяжении почти трех десяти-
летий жизни. Но этот актер вла-
деет более глубокой театраль-
ной культурой, чем статусные 
кинозвезды, и созданный им 
портрет интересен прежде всего 
психологически. Этот фильм в 
кругу дорогостоящих оскаров-
ских карточных домиков — соо-
ружение скромное, но земное и 
потому более фундаментальное. 
И волнует он, как сказала бы 
уличная реклама, — не по-детски.

Его перспективы в оскаров-
ской гонке, пожалуй, призрач-
ны. 

Жанна Васильева

С
реди центральных собы-
тий международного «Фо-
тобиеннале 2016», кото-

рую в одиннадцатый раз прово-
дит Мультимедиа Арт Музей, — 
выставка знаменитого бразиль-
ского фотографа Себастио Саль-
гадо. Его проект «Генезис», над 
которым фотограф работал семь 
лет, сделав 32 репортажа, пред-
ставлен в Усадьбе Муравьевых-
Апостолов (Старая Басманная, 
23/9, стр. 1). 235 фотографий, 
снятых в Антарктиде и на Галапа-
госских островах, на острове 
Врангеля и Мадагаскаре, в Индо-
незии и пустыне Калахари, заня-
ли два этажа особняка. Сегодня 
вечером в ММАМ Себастио Саль-
гадо даст мастер-класс.

Для тех, кто никогда не видел 
докфильма Вима Вендерса «Соль 
земли», снятого именно о Себа-
стио Сальгадо, кто проспал его 
предыдущую выставку в Москве 
с проектом «Рабочие», эпиче-
ские фотографии легендарного 
бразильца могут показаться пе-
сней первопроходца. Первоздан-
ная природа, племена вдали от 
цивилизации (иногда и не подо-
зревают о ней), животные, не бо-
ящиеся человека с камерой.

За каждой фотографией Саль-

гадо — история встречи. Напри-
мер, с китом, который дал фотог-
рафу погладить себя. «В начале 
ХХ века популяция этих китов 
насчитывала 500 тысяч, в начале 
ХХI их осталось 2700, — говорит 
Сальгадо. — Эти огромные живот-
ные, в сущности, очень нежные 
создания, доверчивые и любо-
пытные. Люди, к сожалению, 
этим воспользовались. Киты на 
грани вымирания сейчас».

Но этот герой, словно сошед-
ший со страниц романов Жюля 
Верна, — человек ХХI века. Про-
ект «Генезис» —  не просто рас-
сказ о путешествиях. Это своего 
рода итог опыта его жизни. Опы-
та человека, снимавшего голод, 
бедствия, войну, миграцию изну-
ренных и отчаявшихся людей че-

рез джунгли, горы, пустыни, 
моря... Опыта человека, чья се-
мья с конца 1990-х на этой земле 
высадила два с половиной милли-
она деревьев, превратив бывшую 
ферму и бывшую пустыню в за-
поведный уголок.

«Генезис» — в равной степени 
попытка поделиться этим опы-
том и жажда вернуться к доступ-
ной пока для нас исходной точке. 
Не случайно маршрут Сальгадо 
включает места, в которых побы-
вал Чарльз Дарвин, в частности, 
Галапагосские острова.

Проект Сальгадо — это отсылка 
и к знаменитому труду «Происхо-
ждение видов», заложившему на-
чало современной биологии, и 
возвращение в одну из исходных 
точек модернистской эпохи — со 

знанием об экологических ката-
строфах века постмодерна.

Это, может быть, наш послед-
ний шанс вглядеться в сказочно 
прекрасный мир, который был 
нам дан, пока человек не вообра-
зил, что этот мир — его частная 
собственность.

Себастио Сальгадо, 
фотограф:

С кем  мне было труднее «договари-

ваться», с людьми или животными? 

Знаете, я не сталкивался с агрессивно-

стью ни со стороны хищников, ни со 

стороны племен, живущих вдали от ци-

вилизации. Если говорить о хищниках, 

то они не убивают ради того, чтобы 

убить человека. Они охотятся только 

тогда, когда голодны. В отличие от чело-

века, они не стремятся убить из такти-

ческих или стратегических соображе-

ний, не делают запасы мяса. Нужно, ко-

нечно, проявлять элементарную осто-

рожность, но в принципе их поведение 

всегда предсказуемо. Поведение жи-

вотных в основе очень разумно.

Если говорить о туземных племенах, 

то среди них очень мало агрессивных 

в принципе. Например, во время съе-

мок в Бразилии мы работали с племе-

нем, члены которого до сих пор носят 

кусочек дерева, воткнутый в нижнюю 

губу. Один раз я стал свидетелем ссо-

ры двух человек — этот сюжет нашел 

отражение в фотографиях выставки. 

Чтобы разрешить конфликт, все племя 

собралось на поляне. Они поставили 

два пенька, на которые взобрались 

два спорщика. Каждый из них объя-

снял, что произошло, с его точки зре-

ния. Племя обсуждало конфликт два 

часа, они пришли к мирному соглаше-

нию, и все закончилось большим 

праздником.

В другом племени люди в принципе не 

едят теплокровных животных, а едят 

только холоднокровных, типа змей, 

ящериц.  По их мнению, мясо тепло-

кровных животных разгорячит их соб-

ственную кровь, и они могут стать бо-

лее агрессивными. Проявление агрес-

сии считается у них чем-то низким, не-

достойным.

После всех этих путешествий я думаю, 

что жестокость появилась среди лю-

дей, когда мы стали жить большими со-

обществами и стали беречь свою соб-

ственность. В племенах же, о которых 

я рассказываю, этой проблемы нет. На-

пример, если человек умирает, то его 

вещи, орудия кладут в большую кучу, 

поджигают ее. Все сгорает и не доста-

ется никому. Так что любой повод к аг-

рессии, жестокости устраняется. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Акцент

 За каждой фотографией 
Сальгадо — история встречи. 
Например, с огромным китом, 
который дал фотографу 
погладить себя

Акцент

 Я бы не колеблясь присудил 
«Оскара» умной работе 
Брайана Крэнстона

Премьера документального филь-
ма «Янковский» Аркадия Когана, 
Первый канал, 23 февраля в 23.10.
Проникновенное и неравнодушное 

кино об Олеге Янковском принято 

профессиональным сообществом 

(фильм — лауреат премии «Золотой 

орел-2015» в номинации «Лучший не-

игровой фильм») и будет радостью 

для простых зрителей. Потому что лю-

бимый актер достоин именно такого 

фильма.

Это не биография. Не обзор ролей. И 

не желтые факты из личной жизни… 

Хотя на том материале, который был у 

авторов, можно было сделать все пе-

речисленные истории — и еще оста-

лось бы. Фильм — о любви к Янковско-

му. Все, кто снимался, и те, кто остал-

ся за кадром (продюсеры и друзья 

Олега Ивановича), не только хорошо 

знали Янковского. Они любили и лю-

бят его. Именно это стало принципом 

отбора участников. В фильме снима-

лись братья Олега Ивановича — Рос-

тислав Янковский и Николай Янков-

ский, сын — Филипп Янковский, внук — 

Иван Янковский. А также: Галина Вол-

чек, Инна Чурикова, Ири-

на Купченко, Олег Басилашвили, Сер-

гей Гармаш, Олег Меньшиков, Лора Гу-

эрра — вдова Тонино Гуэрра, Наина 

Ельцина, Марк Захаров, Валерий То-

доровский и другие.

В фильме «Янковский» есть все от 

большого кино: драматичная судьба, 

главный герой, от которого невоз-

можно оторваться, никому не ведо-

мые страницы биографии. И даже не-

известная широкому зрителю роль, 

сыгранная Янковским в неокончен-

ном фильме Семена Арановича 

AGNUS DEI.

В сюжетную линию картины легли три 

составляющие: размышления сына 

актера — Филиппа Янковского, разби-

рающего и комментирующего семей-

ные фотоархивы, рассказы самых 

близких друзей о Янковском и архи-

вное видео, снятое при жизни Янков-

ского в разные годы по его же инициа-

тиве автором фильма Аркадием Кога-

ном.

Финал конкурса «Большой балет», 
«Культура», 27 февраля в 20.30. 
Почти два месяца в эфире телеканала 

проходил конкурс «Большой балет». 

14 ведущих солистов балета из 6 круп-

нейших музыкальных театров России 

на протяжении 7 этапов соревнова-

лись за звание «Лучший дуэт проекта». 

Их выступления оценивало профес-

сиональное жюри, в составе которого 

мастера и звезды мирового балета. В 

финальном выпуске программы кон-

курсанты исполнят номера, создан-

ные приглашенными на проект 

хореографами, а также фраг-

менты балетов, которых ни-

когда не было в репертуаре 

артистов проекта. Жюри 

объявит пару-победителя. А 

потом в документальном филь-

ме «Большой балет. Послесло-

вие» будет показано то, что 

осталось за кадром: изнуритель-

ный труд, боль и слезы репети-

ций. Второй сезон «Большого ба-

лета» стал своего рода тре-

тейским судьей: в споре 

двух поколений — отцов 

и детей, в споре двух ба-

летных традиций — рус-

ской и западной. Насто-

ящим яблоком раздора 

оказалась хореогра-

фия XX и XXI веков. 

Гастрольный тур по России Гелы 
Гуралиа. Оренбург, Уфа, Казань, 
Нижний Новгород, Пермь, 
Екатеринбург, Челябинск. 
5—27 марта
Гела Гуралиа — финалист программы 

«Голос», обладатель редкого тембра 

тенора-альтино — представил свою 

новую программу и сольным концер-

том в Санкт-Петербурге начал боль-

шой гастрольный тур по России.

Его можно назвать одним из самых 

удачных примеров, что может прои-

зойти с финалистами программы «Го-

лос» после того, как закончится мину-

та оглушительной телевизионной сла-

вы, схлынет первый поток внимания 

журналистов, пройдет головокруже-

ние от успехов, и ребром встанет во-

прос: как жить дальше. Забыть, все как 

сон? Поддаться на соблазны быстрых 

денег корпоративов, пошагово рас-

трачивая себя налево и направо? Си-

деть и мечтать о судьбоносной встре-

че и сотрудничестве с каким-нибудь 

ведущим продюсером?

Уникальный случай: Геле Гуралиа уда-

лось начать настоящую сольную ка-

рьеру при том, что после телепроекта 

основными его организационными 

делами на первых порах занялся не 

известный в шоу-бизнесе человек, а 

его родная тетя. Методом проб и оши-

бок вырабатывавшая свою линию ве-

дения переговоров, но думающая 

прежде всего об интересах молодого 

певца, а не о жестоких законах шоу-

бизнеса. Результаты оказались очень 

даже ничего: его востребованности и 

графику гастролей в престижных за-

лах (включая московский Кремлев-

ский дворец съездов и санкт-петер-

бургский Мюзик-холл) могли бы поза-

видовать многие уже состоявшиеся 

исполнители и даже хорошо раскру-

ченные звезды. А тут — мальчик, кото-

рый, кажется, еще только вчера ре-

бенком ангельским голоском пел в 

церковном хоре в приморском городе 

Поти в Грузии, потом учился в Тбилис-

ском государственном университете 

на химическом факультете, затем бла-

гополучно распрощался с карьерой 

химика и однажды вытянул счастли-

вый билет. Это когда уже на «слепом» 

прослушивании «Голоса» у всех на-

ставников от Димы Билана до Алек-

сандра Градского случился культур-

ный шок, стоило Геле исполнить пер-

вый куплет «Не отрекаются любя».

Он попал по адресу. Тенор-альтино — 

голос редкий, необычный. Щедрый 

дар от природы. И главное, хорошо за-

поминающийся: один раз услышишь, 

ни с кем не перепутаешь. Но вопрос: 

что еще в него вложишь, как им распо-

рядишься? Гела Гуралиа добивается 

молитвенного звучания. Как будто ка-

ждая песня — не концертный номер, а 

исповедь.

Я стала свидетелем одного такого ис-

поведального концерта. Санкт-Петер-

бург, ДК «Выборгский». Зал на тысячу 

восемьсот мест. Третий петербург-

ский концерт Гелы Гуралиа. Только жи-

вой звук. После каждой песни — глоток 

воды, и огромная охапка цветов от 

зрителей в подарок: я никогда не виде-

ла в Петербурге такого количества бу-

кетов зимой, а это ведь не Москва, где 

цветочные палатки на каждом шагу. 

Но это было какое-то массовое без-

умие на почве музыки — когда концерт 

подошел к хиту «Ты знаешь», «Потише 

сделайте часы. Помедленней исход 

мечты. Поярче красок в странный сон, 

мой Ангел плачет за плечом…» Гела Гу-

ралиа пел уже из-за цветочной барри-

кады по пояс, которая высилась на 

полсцены...

Гела Гуралиа подкупает не только уни-

кальным голосом — своей невероят-

ной искренностью. Сердцем чувствуя 

каждую ноту, и зная, про что поет ка-

ждое слово. А на открытую душу се-

годня есть большой спрос, — смотрите 

выше географию хотя бы только мар-

товских гастролей.

«Эрвин Олаф. Оммаж Луи Галле», 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
25 февраля — 24 апреля
Выставка всемирно известного фо-

тографа Эрвина Олафа разделена на 

две части — «Оммаж Луи Галле» и 

«Свет». Олаф давно прославился да-

леко за пределами родной Голландии. 

Когда-то он мечтал стать журнали-

стом и посещал школу журналистики 

в Утрехте, но затем попробовал себя в 

современном искусстве. Олаф по 

праву мастер вызова, черного юмора. 

Посыл его снимков угадывается не 

сразу, но всегда он обращен к челове-

ку думающему, а не жертве предрас-

судков, в том числе и модных.

С одной стороны, Эрвин Олаф много 

работал для коммерческой съемки и 

известных мировых брендов. Знаме-

нитая рекламная кампания для 

Campbells soup, прославленного 

Энди Уорхолом, — это дело рук Ола-

фа. 

С другой стороны, на снимке «Жер-

твы моды» он высмеял бессмыслен-

ную одержимость брендами. А в се-

рии «Зрелость» изобразил извест-

ных, сильно постаревших, некогда 

очень популярных топ- и фотомоде-

лей — зрелость, надо сказать, получи-

лась весьма неприглядной. Для ма-

стера нет запретных тем — классовое 

разделение общества, расовая и по-

ловая дискриминация, религиозные 

убеждения, иной образ мысли, иной 

образ жизни, исторические события, 

мир между двумя войнами. 

«Оммаж Луи Галле» — это серия фотог-

рафий, отсылающая к известной кар-

тине бельгийского живописца XIX 

века Луи Галле «Последние почести 

останкам графов Эгмонта и Горна». 

Существует несколько реплик этой 

картины, одна из которых находится в 

собрании ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

Сюжет картины связан с событиями 

Нидерландской революции 1568—

1648 годов. Графы Эгмонт и Горн были 

обезглавлены в Брюсселе в 1568 году. 

На картине Галле изображены члены 

Брюссельской гильдии стрелков из 

арбалета, пришедшие отдать послед-

ние почести казненным. В проекте 

Эрвина Олафа участвовали стилисты 

и дизайнеры, которые создали совре-

менные образы персонажей, одетых 

по бельгийской моде того времени. 

Эти снимки, а именно пять портретов 

и натюрморт, будут показаны в Рос-

сии впервые. 

Серия работ «Свет» создавалась сов-

местно с винодельческим домом Рюи-

нар. Эти работы в России увидят до их 

мировой премьеры. Внимание фотог-

рафа привлекла игра света и тени на 

стенах известняковых каменоломен, 

принадлежащих дому. Километры ка-

менных стен вдохновили мастера на 

создание серии монохромных отпе-

чатков. Автор говорит, что это аллю-

зия, отсылающая нас к поздним рабо-

там известного французского фотог-

рафа Брассая, запечатлевшего париж-

ские граффити 1930-х годов.

ГМИИ приготовил большой подарок 

посетителям — встречу с Эрвином 

Олафом в Итальянском дворике му-

зея, запланированную на 25 февраля. 

Елка. Москва. 20 февраля, суббота. 
Клуб Red. Начало в 20.00
Эту певицу особенно любят дети и 

танцующие взрослые. В самом деле — 

песни у Елки веселые, взбалмошные, 

под них интересно танцевать, улы-

баться, смеяться, прыгать, а то и нем-

ного, будто в детстве, озоровать и ма-

нерничать. 

Да и почти каждый новый клип Елки — 

как очередной яркий сюжетный муль-

тик, в котором певица предстает об-

ычно со вновь немыслимой приче-

ской, которую любопытно рассматри-

вать и дивиться. А еще для каждого ро-

лика команда Елки придумывает и 

конструирует удивительные наряды, 

которые хоть сразу — в новую коллек-

цию экстравагантной, но стильной 

моды. Именно такие же и в новом кли-

пе. А рядом разгуливают глаза на нож-

ках, бегают и куражатся маленькие де-

вочки в белых волшебных платьях… 

Примерно такой же веселый и бой-

кий,  яркий на цвета и эмоции празд-

ник непослушания — концерты Елки. 

Поет она легко, радостно и с иронич-

ным прищуром кокетства. И с приду-

манным ею же самою девизом: «Да-

вайте будем немного сумасшедши-

ми». Что тоже непредсказуемо осве-

жает  ее воздушную и беспечно-неу-

томимую музыку.  В 2015 году у Елки 

вышли сразу два альбома (один из них 

концертный), главными достоинства-

ми которых стали даже не обилие хи-

тов, как прежде,  а собственно легкий, 

будто порхающий в небе и чарующий 

теплыми и игривыми интонациями го-

лос певицы. 

Впрочем, одна из песен нового диска 

«#Небы» — не типичная для Елки пе-

чальная фортепианно-электронная 

баллада «Моревнутри» (именно с та-

ким, слитным правописанием), кото-

рая попала и в саундтрек комедии 

«Без границ». Очевидно, что концерт 

не обойдется без песен «Нарисуй мне 

небо», «Ты знаешь», «Прованс» и «На 

большом воздушном шаре».

Suede. Night Thoughts. (CD). 
Warner Bros. 2016 г.
Одна из главных групп мелодичного и 

романтичного стиля брит-поп выпу-

стила новый альбом с переставшим 

отвлекаться на сольную карьеру соли-

стом Бреттом Андерсоном. За годы 

своей самостоятельности этот обая-

тельный любимец женщин немало по-

экспериментировал. Успел спеть 

даже с лидером «Мумий Тролля» Иль-

ей Лагутенко.  Но альбом «Ночные 

мысли» — это снова старый добрый 

красивый брит-поп, в духе конца 80-х. 

С чуть возвышенными и взволнован-

ными интонациями вокалиста и мо-

ментально цепляющими красивыми, 

элегическими мелодиями. Лучшие 

треки диска: построенный на душев-

ных смятениях Outsiders c нервным, 

колющим гитарным соло и заворажи-

вающая холодными, обволакивающи-

ми мотивами Pale Snow. И даже бес-

печно-бодрая, нигилистская No 

Tomorrow. В самом деле, с такой силь-

ной музыкой Suede ничего не должно 

быть страшно.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КОНЦЕРТЫВЫСТАВКИ МУЗЫКА

Фильм 
«Янковский» — 
признание в любви 
актеру его друзей 
и близких. 

Гела Гуралиа: Потише сделайте 
часы...

В серии работ «Свет» внимание фотографа привлекла игра света и тени 
на стенах известняковых каменоломен. Эти работы в России увидят до их 
мировой премьеры.

Все концерты Елки — веселые и бойкие, яркие на цвета и эмоции праздни-
ки непослушания.

235 фотографий, снятых в Антарктиде и на Галапагосских островах, на острове Врангеля и Мадагаскаре, 
в Индонезии и пустыне Калахари, заняли два этажа особняка.

Хелен Миррен в фильме сыграла светского репортера желтой прессы, 
«королеву сплетен», ставшую одной из воротил судеб всей американской 
киноиндустрии.

с Сусанной Альпериной с Натальей Соколовой с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевой
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Перспективы Ученые и эксперты примерили «Стратегию-2030» на регионы Сибири

Мир изменят лидеры мысли
Золик Мильман 

Н
акануне открытия 
Красноярского эко-
номического форума 
(КЭФ) ученые, эк-
сперты, авторы ин-

новационных проектов собра-
лись на Международную науч-
ную конференцию «Сибирский 
плацдарм: Проблемы и задачи 
экономического развития Сиби-
ри и Красноярского края». Драй-
вером дискуссии выступил Си-
бирский федеральный универси-
тет (СФУ).  

Какой долгосрочный сценарий 
развития экономики сибирских 
регионов предложили преподава-
тели? Благодаря чему вуз попал в 
«топ-15» ведущих вузов страны? 
Что заложил в основу своей до-
рожной карты? Об этом в беседе с 
корреспондентом «Российской 
газеты» рассказал ректор СФУ, 
академик РАН Евгений Ваганов.

Евгений Александрович, участ-
никам  КЭФа интересны не 
просто механизмы преодоления 
кризиса, но и стратегический 
план на будущее, что ждет Си-
бирь  через два с лишним десяти-
летия. СФУ уже на старте берет 
на себя роль модератора  мозго-
вого штурма. Непростая задача… 
ЕВГЕНИЙ ВАГАНОВ: Я бы конкретизи-
ровал: особая миссия. Современ-
ные университеты ведь становят-
ся, по сути, фабриками мысли, 
идеологами регионального раз-
вития. И если непосредственно 
на деловом форуме государству, 
корпорациям, различным инсти-
тутам предстоит договариваться 
о совместных действиях, выхо-
дить уже на предметные соглаше-
ния, то нашей целью было, запу-
стив механизм поиска, что назы-
вается, «на берегу» просчитать 
все риски и возможности. А здесь 
без форсайта, реконструкции, 
многопланового статистическо-
го среза и, конечно, открытой 
профессиональной дискуссии не 
обойтись. Научный подход тем и 
хорош, что это всегда битва мне-
ний, обоснованных практиче-
скими аргументами.

Формат интеллектуального 
клуба призван генерировать идеи 
развития огромного макрорегио-
на, с благополучием которого на-

прямую связана мощь России. 
Вот почему нашу совместную с 
Институтом экономики и органи-
зации промышленного производ-
ства СО РАН инициативу поддер-
жали правительство и Законода-
тельное собрание Красноярского 
края, Фонд «Сибирский клуб», 
Координационный Совет Межре-
гиональной ассоциации «Сибир-
ское соглашение».

Открывая Красноярский эко-
номический форум, «Сибирский 
плацдарм» задал деловому разго-
вору динамику. Аспекты обсу-
ждали актуальнейшие: экономи-
ческая и ресурсная политика, че-
ловеческий капитал, взаимоот-
ношения с нашим ближайшим 
соседом Китаем. При такой мно-
гофокусной повестке макси-
мальную пользу приносит ди-
скуссия, в которой четко выстро-
ены приоритеты. Участники 
стремились не просто сосредото-
читься на проблеме, но и нащу-
пать конкретное инструменталь-
ное решение. Для технологиче-
ского освоения Сибири, к приме-
ру, необходимо развивать инже-
нерное образование. Значит ЕГЭ 
по физике и химии должен стать 
обязательным.

На конференции были пред-
ложены готовые пакеты самых 
разных сценариев, которые по-
литики и экономисты смогут ис-
пользовать при выработке стра-
тегических решений.

В октябре 2015-го авторитетный 
Международный совет включил 
СФУ в «Проект по повышению 
международной конкурентоспо-
собности российских универси-
тетов». Трудно было попасть в 
Топ?
ЕВГЕНИЙ ВАГАНОВ: Нашу программу 
наряду с МИФИ еще в первом от-
борочном туре признали одной 
из лучших. К тому времени мы 
накопили уже хороший опыт по 
оценке рейтингов, по значимо-
сти тех или иных показателей. И, 
главное, понимали, как исполь-
зовать эти знания для крупных 
преобразований в самом универ-
ситете. Рейтинги ведь — не само-
цель, а ориентир, помогающий 
оценить свои слабые места, по-
тенциальные возможности, а 
значит, развиваться в правиль-
ном направлении.

Так что ко второму туру СФУ 
пришел с багажом солидным, 
апробированным.

Несколько лет реализуем 
свои магистральные проекты. 
По созданию элитной магистра-

туры, к примеру, включающей 
не только знание английского 
языка, но и обязательные ста-
жировки, совместные проек-
тные решения с нашими ино-
странными коллегами, с основ-
ными работодателями. Добавив 
к пяти полученным мегагран-
там собственные средства, 
успешно расширили сеть науч-
ных лабораторий, активнее ста-
ли участвовать в экспедицион-
ных работах и международных 

конференциях, вошли в тройку 
российских университетов, ор-
ганизовавших защиты PhD. Кро-
ме того, вложились в создание 
геномного центра. Это принесло 
новые мегагранты, открыло ши-
рокие перспективы, скажем, 
взаимодействия с Федеральным 
медико-биологическим агентст-
вом. Запуск магистерских и ас-
пирантских программ, мощное 
включение кафедр в научно-ис-
следовательский процесс, на-

пример, в области материалове-
дения, также дали дополнитель-
ный эффект по привлечению фе-
деральных и региональных 
средств.

Не забывайте, вся эта работа 
проходит на фоне масштабного 
строительства университетского 
кампуса, других очень серьезных 
инфраструктурных перемен, ко-
торые, безусловно, помогают 
нам привлекать талантливых ре-
бят, развивать физико-матема-
тическую школу, формировать 
профессиональные классы, сори-
ентированные на стратегию та-
ких гигантов, как «Роснефть» и 
«Норникель». 

В каких научных нишах стреми-
тесь занять лидирующие пози-
ции?
ЕВГЕНИЙ ВАГАНОВ: В основу нашей 
«дорожной карты» легла идеоло-

гия развития, которую мы опре-
делили до 2030 года.

В соответствии с целевой мо-
делью СФУ превращается в ми-
ровой центр компетенций освое-
ния, развития, сохранения на-
следия таежных и арктических 
территорий. В университет-кор-
порацию (S iber ian  Federa l 
University-Corporation), где высо-
кий уровень фундаментальных и 
прикладных исследований, ком-
плексного сопровождения раци-
онального природопользования 
на уникальных, богатых возоб-
новляемыми ресурсами землях 
сочетается с подготовкой кадров 
для высокотехнологических про-
изводств и индивидуального 
предпринимательства.

Опираемся на традиционные 
научные школы, поддержанные 
зарубежными, отечественными и 
краевыми грантами. Одна из ос-
новных тематик связана, понят-
но, с лесоведением, экологией и 
эколого-сберегающими техноло-
гиями. Не менее 20 лет держим в 
фокусе и проблематику глобаль-
ных климатических изменений, 
влияние которых на самочувст-
вие человечества с каждым годом 
будет возрастать. В числе прио-
ритетов по-прежнему биогеохи-
мия, биология, биотехнологии, 
физика, химия, новые материа-
лы, радиотехника, горное дело.

И еще один, на мой взгляд, 
ключевой фактор: лидерские 
университеты делают люди-лиде-
ры, подвижники науки, педагоги 
с большой буквы. Нарастить ма-
териальную базу — построить на-
учный центр, закупить современ-
ное оборудование — задача, в об-
щем, не самая сложная. Гораздо 
труднее вырастить специалиста. 
Реализуя государственную про-
грамму повышения конкуренто-
способности российских универ-
ситетов, мы стремимся вклады-
ваться именно в людей. Запусти-
ли программу постдоков, откры-
ли дополнительные курсы лич-
ностного роста, приглашаем ве-
дущих ученых, усиливаем акаде-
мическую мобильность.

Университет — благоприятная 
среда для роста незаурядных 
личностей. Именно они способ-
ны изменять мир.

Ваши конкуренты на главных на-
правлениях?
ЕВГЕНИЙ ВАГАНОВ: Не конкуренты — 
партнеры. В научном мире, кото-
рый сегодня тесен как никогда, 
сотрудничество неизмеримо 
важнее соперничества. Возьмите, 
допустим, ситуацию с наиболее 
ранимыми бореальными лесами. 
Только в теснейших контактах с 
коллегами из США, Канады, 
Скандинавии, Германии, Швей-
царии сможем мы сохранить эти 
бесценные северные богатства.

И так во всех областях. Повы-
сив международную конкурен-
тоспособность, выйдя на гло-
бальный научно-образователь-
ный рынок, СФУ будет на равных 
работать с ведущими универси-
тетами планеты.

К 2019 году на базе 
университетского кампуса развер-
нется деревня Международных 
зимних студенческих игр.

Акцент

 Сибирский федеральный
университет вошел в Топ-15
ведущих вузов страны

Евгений Ваганов: Современные 
университеты становятся 
фабриками мысли.

А
Р

Х
И

В
 С

Ф
У

А
Р

Х
И

В
 С

Ф
У

Сергей Верховец, проректор 

по науке и международному 

сотрудничеству СФУ

В
хождение СФУ в Проект 
5-100, по который призван 
повысить конкурентоспо-

собность ведущих российских 
университетов в мире, заставило 
нас сфокусироваться на приори-
тетах. 

Наши объективные преиму-
щества очевидны. Во-первых, 
географическое положение: 
университет работает в самом 
центре Сибири, «в окружении» 
малоизученных природно-кли-
матических зон, оказывающих 
значительное влияние на плане-
тарные климатические измене-
ния. Во-вторых, уникальность 
региона, богатого полезными 
ископаемыми, покрытого леса-
ми и нетронутыми цивилизаци-
ей экосистемами, изучение и 
эффективное использование 
которых будет способствовать 
устойчивому развитию России 
и мира. Наконец, здесь сконцен-
трированы крупнейшие инвес-
тиционные проекты. 

Все это включает СФУ в но-
вое технологическое освоение 
таежных и арктических земель. 
А в таких приоритетных для нас 
сферах, как Sustainable Forestry 
(in broad sense), география, дис-
танционное зондирование Зем-
ли, биофизика, биогеохимия, 
университет намерен стать од-
ним из мировых лидеров.

Что будет с климатом?
Важнейшее и наиболее раз-

витое направление наших ис-
следований — дендрохроноло-
гия. Осуществляя дендроклима-
тический мониторинг, выстраи-
вая древесно-кольцевые хроно-
логии, научные коллективы 
СФУ создают сверхдлительные 
реконструкции климата Земли. 
Разумеется, в этой многоплано-
вой работе синхронизируются 
усилия специалистов самых 
разных областей — биологов, хи-
миков, физиков, математиков, 
геологов. 

Только за последние три года 
сотрудники университета высту-
пили соавторами 20 статей в 
международных журналах со 
средним импакт-фактором 4, в 

том числе Nature Plants. Тесно со-
трудничаем с такими научно-ис-
следовательскими центрами, 
как University of Barcelona, 
University of Arizona, University 
of East Anglia, Swiss Federal 
Institute for Forest, Snow and 
Landscape Research.

Прогноз от ZOTTO
Особое место занимают ра-

боты по биогеохимии, в част-
ности, изучение цикла углеро-
да. Исследуя его перемещение 
между различными средами, 
ученые СФУ и СО РАН комплек-
сно анализируют климатичес-
кие тренды, строят прогнозы на 
будущее. В распоряжении уни-
верситета — уникальное обору-
дование: оснащенная лабора-
торным бункером и инфра-
структурой 300-метровая мач-
та ZOTTO, которую используем 
совместно с Институтом леса 
им. В. Сукачева СО РАН. Стан-
ция позволяет вести постоян-
ные измерения концентрации 
основных парниковых газов, 
что является необходимым эле-

ментом глобальных климати-
ческих исследований. 

И этот опыт намерены расши-
рять. Планируем, например, со-
здание новой высотной мачты 
для постоянного мониторинга 
атмосферы на Крайнем Севере. 
Надежное партнерство связыва-
ет нас с Max Planck Institute for 
Biogeochemistry, Max Planck 
Institute for Chemistry, Kyoto 
University, Hokkaido University, 
международной организацией 
IIASA. 

Управляемый пожар
Растет внимание и к такой 

приоритетной для современного 
общества проблеме, как сниже-
ние концентрации углекислого 
газа в атмосфере. Раньше ее ак-
туальность многими, к сожале-
нию, недооценивалась. Однако в 
последнее время все больше 
стран, меняя традиционные 
взгляды, присоединяется к гло-
бальным инициативам эффек-
тивного лесопользования.

Одним из ключевых направ-
лений здесь является лесная пи-

рология. Университетские иссле-
дования в области биогеохимии 
пожаров, экологической эволю-
ции под их воздействием древес-
ных пород, экологических основ 
пожароуправления — и теорети-
чески, и практически — чрезвы-

чайно значимы. Беспощадные 
огненные смерчи, накрывая гро-
мадные пространства, приводят 
к значительным выбросам угле-
кислого газа и одновременно 
уничтожают миллионы деревь-
ев, являющихся его естествен-
ными абсорбентами. Объемы уг-
лекислого газа над горящими 

лесными массивами составляют 
порядка 10 процентов от общих 
выбросов. Существенно сокра-
тить их и призвано научно-обос-
нованное управление пожарами, 
причем потенциальный эффект 
будет сравним с результатами, 

которых человечеству удалось 
достичь за счет реализации мер 
Киотского протокола. 

Эти темы СФУ разрабатывает 
совместно с NASA’s Goddard 
Space Flight Center и FS USDA, 
University of Freiburg, University 
of Barcelona, University of Alaska, 
Montana State University.

В будущем к серьезному со-
кращению выбросов углекисло-
го газа должно привести и созда-
ние искусственного фотосинте-
за, позволяющего с высокой эф-
фективностью получать энер-
гию из солнечного света и сохра-
нять ее в химических соединени-
ях. Университет сотрудничает с 
ведущими в этой области науч-
ными центрами, в том числе с 
Purdue University и Royal Institute 
of Technology KTH. 

Геном в ответе
Изменчивость и эволюция 

геномов растений, в первую 
очередь, лесообразующих дре-
весных пород на основе полно-
геномного секвенирования и ге-
нотипирования — также пред-
мет пристального изучения 
университетских ученых. Их 
работы позволяют выявлять 
гены, отвечающие за хозяйс-
твенно ценные признаки, моди-
фицировать геномы растений 
для получения требуемых ха-
рактеристик.

Наиболее полные результа-

ты удалось достичь в рамках ис-
следования генома лиственни-
цы, одной из самых распростра-
ненных в мире хвойных пород. 
Теперь предстоит модифициро-
вать его, научить лиственницу 
«не обращать внимания» на 
вредителей, в частности, на 
шелкопряда, который в одной 
только России ежегодно поеда-
ет свыше 100 тысяч гектаров 
леса.

Поврежденные этим про-
жорливым существом деревья 
высыхают и сгорают стреми-
тельно. Вывести сорта листвен-
ницы, устойчивые к шелкопря-
ду и другим негативным факто-
рам, — значит добиться умень-

шения выбросов углекислого 
газа в атмосферу.

Научные исследования по 
биоинформатике, суперком-
пьютерному моделированию, 
генетике, которые в СФУ ведут-
ся давно и достаточно успешно, 
характеризуются высокой сте-
пенью междисциплинарности. 
И в каждой из этих областей от-
лажены творческие контакты с 
зарубежными коллегами. В их 
числе авторитетнейшие ученые 
Georg-August-Univers ity of 
G ӧ t t i n g e n ,  S t o c k h o l m 
B i o i n f o r m a t i c s  C e n t r e , 
Mississippi State University.

Подготовил Михаил Яковлев.

ВЫСШАЯ ШКОЛА  Сибирский федеральный университет претендует на лидирующие в мире позиции

Конкурент способен

Высотную мачту ZOTTO ученые СФУ используют совместно с коллегами из Института леса им. В. Сукачева 
СО РАН.

Оснащенная лабораторным бункером и инфраструктурой 300-метровая мачта ZOTTO позволяет вести постоянные измерения концентрации 
основных парниковых газов. 
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Акцент

 Научные исследования свя-
заны с новым технологичес-
ким освоением таежных и 
арктических земель

СПРАВКА
СФУ участвует в грантах:
— Правительства РФ на геномные исследования хвойных пород (82 млн 
руб.);
— Министерства сельского хозяйства США ($20 млн);
— Европейского союза на изучение адаптации растений к загрязнению 
тяжелыми металлами (€3 млн).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ После травмы
гимнастка Кудрявцева
стала только сильнее

Грация 
с характером

Анна Козина

ГИМНАСТКУ Яну Кудрявцеву называют «хрусталь-
ной девочкой с железным характером». И не за краси-
вые глаза. На прошлогоднем мировом первенстве спор-
тсменка выступала с переломом ноги и завоевала пять 
золотых медалей, став тринадцатикратной чемпион-
кой мира. Потом была операция и долгий процесс вос-
становления. Олимпийский сезон Кудрявцева начнет 
чуть позже своих 
соперниц, но только 
потому, что привы-
кла выступать на 
сто процентов.

Яна, получить трав-
му за год до Олимпи-
ады — серьезное ис-
пытание. Как пере-
живали этот непро-
стой период?
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: Во-
круг часто говори-
ли: «Кудрявцева 
прошла целый олимпийский цикл без единой трав-
мы!». Видимо, сглазили. Проблемы со здоровьем в 
олимпийский сезон — это очень неприятно. Все рас-
строились. Но я считаю, что трудности делают спор-
тсменов сильнее. Хотя было тяжело даже в обычном, 
бытовом плане. Месяц или полтора я ходила только на 
костылях. В моем доме нет лифта. По лестнице на пя-
тый этаж папа носил меня на руках. Во всех отношени-
ях страшный период в жизни. Никому такого не поже-
лаю. Хорошо, что сейчас все позади. 

Почему тогда не выступаете на первом в сезоне Гран-
при, который пройдет в Москве 21 февраля?
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: Я практически полностью восстановилась. 
Выполняю все элементы. Со здоровьем проблем нет, но 
программы до конца не доработаны. Не дело выходить с 
сырыми вариантами. 

Из-за отсутствия тренировок вы не поправились?
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: Как ни странно, нет. Хотя я жила дома, а 
дома у меня всегда хороший аппетит. Так что ни в чем 
себя не ограничивала. После того как сняли гипс, весила 
на два килограмма меньше, чем на чемпионате мира. Ви-
димо, от переживаний похудела. Кроме того, мышцы опа-
ли. Я же ничего не делала. Сейчас вернулась в свой нор-
мальный вес.  

Каково быть лидером команды в виде спорта с такими 
победными традициями?
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: У нас никогда не было первого номера. 
Всегда два лидера. Сейчас это я и Маргарита Мамун. Не 
могу сказать, что чувствуем какое-то нереальное давле-
ние. Всегда друг друга поддержим, подстрахуем. Я урони-
ла предмет — Рита стала первая. И наоборот. Так и череду-
емся. Наверное, было тяжело на первом чемпионате 
мира в 2013 году. Но мы тогда справились.

На дебютном для вас чемпионате случился еще один 
форс-мажор. Во время квалификации с лентой музыка 
выключилась.
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: Это как раз было не самое ужасное. Мы 
знаем, что если выключается фонограмма, надо продол-
жать выступать. Если бы я остановилась, мне бы даже не 
дали выступить в финале. Поэтому я делала упражнение, 
думая про себя: «Зато не опоздаю под музыку — тоже 
плюс». Но потом ко мне подошла наш главный тренер 
Ирина Винер и сообщила, что мне придется делать ленту 
еще раз. 

Такой сильный характер у вас от папы — олимпийского 
чемпиона 1992 года по плаванию Алексея Кудрявцева?
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: Папа — мой главный пример в жизни. Мне 
кажется, он самый мудрый на свете человек. И в спорте 
разбирается прекрасно. Стараюсь обо всем ему рас-
сказывать. А он мне всегда готов помочь, посоветовать. 
Мы с ним как одна команда. Без него бы я не справи-
лась. 

Вы недавно познакомились с нашей лучшей теннисист-
кой Марией Шараповой и даже научили ее гимнастиче-
ским штучкам. Как она справлялась?
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: Мы снимали программу для американско-
го ТВ с подругой Маши Челси Хэндлер. Я показала им 
свою старую программу. Они были в шоке. Но все-таки 
захотели попробовать самостоятельно сделать какие-то 
элементы. У Маши очень быстро получился бросок с лен-
той. Все-таки она спортсменка. У нее хорошие данные. А 
в нашем виде спорта важна координация.

Ваша лучшая подруга — фигуристка Елена Ильиных. С 
ней вы не пробовали «меняться местами»?
ЯНА КУДРЯВЦЕВА: Да, с Леной мы очень давно дружим. Но 
на коньки гимнасткам вставать опасно — можно под-
вернуть ногу. Тренеры такие эксперименты не одобря-
ют. А Лену я приводила к себе в зал в Новогорске. Пом-
ню, она ленту крутит и спрашивает: « Ну что, получи-
лась бы из меня гимнастка?» Время мы провели весе-
ло. Но все-таки каждая из нас хороша в своем виде 
спорта.

ХОККЕЙ Последняя путевка в плей-офф КХЛ досталась «Нефтехимику» 

«Барыс» не допрыгнул
Илья Зубко

В
чера вечером закончился 
регулярный чемпионат 
Континентальной хоккей-

ной лиги. Шестнадцать лучших 
команд уже 21 февраля начнут 
борьбу в плей-офф за Кубок Гага-
рина, а остальные 12 коллекти-
вов будут просто поддерживать 
форму перед отпуском.  

Последние матчи «регуляр-
ки» проводили абсолютно все 
клубы КХЛ, так что игровой день 
получился максимально насы-
щенным. Правда, далеко не все 14 
встреч имели хоть какое-то тур-
нирное значение. Единственной 
глобальной интригой стала борь-

ба за восьмое место в Восточной 
конференции — остальные путев-
ки в плей-офф были заброниро-
ваны заранее. А за право сыграть 
в серии до четырех побед с луч-
шей командой Востока «Авангар-
дом» заочно боролись «Барыс» 
из Астаны и нижнекамский «Не-
фтехимик».

Оба эти клуба по ходу сезона 
меняли тренеров. В Казахстан 
вернулся Андрей Назаров, чье 
пребывание в СКА питерские 
болельщики наверняка вспоми-
нают без ностальгии. С «Бары-
сом» у Назарова получается как-
то лучше. И именно при нем 
астанинцы включились в борьбу 
за плей-офф. Что же касается 

«Нефтехимика», то вторая ко-
манда Татарстана верна себе и 
стабильно ходит в крепких се-
редняках. Тем удивительнее 
была отставка Владимира Кри-
кунова всего за месяц до конца 
«регулярки». Мэтра тренерско-
го цеха перевели на должность 
вице-президента, а его место на 
скамейке с приставкой «и.о.» за-
нял Евгений Попихин. Не ска-
зать, чтобы после этой рокиров-
ки «Нефтехимик» резко приба-
вил. Но нужные очки команда 
взяла, и перед последним туром 
опережала «Барыс» ровно на 
три балла.

Та к  у ж  п ол у ч и л о с ь,  ч то 
«Авангард» мог, по сути, само-

стоятельно выбрать себе сопер-
ника по первому раунду плей-
офф. «Ястребы» заранее гаран-
тировали себе первое место и 
встретятся как раз с восьмой ко-
мандой конференции. И омичам 
надо было не проиграть «Бары-
су» в основное время, чтобы по-
лучить к себе в оппоненты «Не-
фтехимик» — нижнекамцы стано-
вились тогда недосягаемыми для 
конкурентов. Казахстанский 
клуб же устраивала только побе-
да над «Авангардом» в основное 
время — тогда команде Назарова 
пришлось бы надеяться, что «Са-
лават Юлаев» не отдаст дома ни 
очки «нефтехимикам».

В итоге интрига умерла мак-
симально быстро. «Ястребы», 
проигравшие пять последних 
матчей из шести, уже в первом 
периоде получили приличное 
преимущество 2:0. Гол Старчен-
ко вернул надежду гостям, а Бо-
ченски на 32-й минуте счет срав-
нял — 2:2. Но все дальнейшие по-
пытки игроков «Барыса» про-
бить оборону омичей ни к чему 
не привели. Основное время мат-
ча завершилось вничью — 2:2, 
что означало для астанинцев 
окончание сезона. Все тот же 
Старченко принес казахстанско-
му клубу победу в серии булли-
тов — 3:2. Но для Андрея Назаро-
ва это вряд ли стало сильным 
утешением. После игры он был 
предельно лаконичен: «Игра по-
лучилась интересная, такие мат-
чи нравятся болельщикам. Всем 
спасибо». 

Рулевой омичей Евгений Кор-
ноухов, впрочем, тоже не был 
расположен к задушевным бесе-
дам на пресс-конференции. А на 
вопрос, насколько сложно будет 
играть в Кубке Гагарина с «Не-
фтехимиком», многозначитель-
но заявил следующее: «Будет 

сложно, это же плей-офф». Меж-
ду тем вопрос действительно не-
праздный. Концовку «регуляр-
ки» омичи провели откровенно 
слабо, и тому же «Нефтехимику» 
недавно проиграли 1:4, причем 
на своей площадке. Так что в этой 
серии все не так очевидно.

Тем временем в Екатеринбур-
ге прошла генеральная репети-
ция другого противостояния. 
Местный «Автомобилист» при-
нимал магнитогорский «Метал-
лург», и здесь все развивалось по 
схожему сценарию. В первом пе-
риоде хозяева провели две безот-
ветные шайбы, в концовке гости 
сравняли счет, а в серии буллитов 
победу праздновала «Магнитка» 
— 3:2. Таким образом, «Метал-
лург» оказался на втором месте в 
конференции, а «Автомобилист» 
— на седьмом. И команды встре-
тятся друг с другом в первом ра-
унде плей-офф. «Сибирь» начнет 
Кубок Гагарина серией с «Адми-
ралом», а «Салават Юлаев» сра-
зится с «Ак Барсом». На Западе  
московское «Динамо» сыграет в 
плей-офф с ХК «Сочи». 

Результаты остальных матчей 
дня : «Адмирал» — «Амур» — 3:1, 
«Сибирь» — «Металлург» Нк — 
3:0, «Югра» — «Трактор» — 4:7, 
«Нефтехимик» — «Салават Юла-
ев» — 2:4, «Локомотив» — «Сло-
ван» — 5:1, ХК «Сочи» — «Медвеш-
чак» — 6:4, «Ак Барс» — «Лада» — 
3:1, «Северсталь» — «Витязь» — 
2:4, «Йокерит» — «Спартак» — 
2:4, ЦСКА — «Динамо» М — 1:3. 
Матчи «Динамо» Р — СКА и «Ди-
намо» Мн — «Торпедо», опреде-
лившие оставшиеся пары плей-
офф, завершились после подпи-
сания этого номера в печать.    

Футбол «Реал» уверенно обыграл на выезде «Рому» 
в первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов

Королевской походкой
Артур Нанян 

В
чера первую игру 1/16 
финала Лиги Европы 
провел «Краснодар». 
Матч российской ко-
м а н д ы  в  Ч е х и и  с о 

«Спартой» завершился после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.

Тем временем в Лиге чемпи-
онов состоялись еще две встре-
чи 1/8 финала. Бельгийский 
«Гент» уступил дома «Вольфс-
бургу» (2:3), а в Италии «Реал» 
достаточно уверенно разобрал-
ся с «Ромой» (2:0).

На этой стадии нечасто так 
бывает, что исход противостоя-
ния фактически решен уже по-
сле первого матча. Пара «Рома» 
— «Реал» как раз тот самый слу-

чай: футболисты Лучано Спал-
летти продержались против 
«королевского клуба» ровно 
один тайм, после чего на поле 
была только одна команда — 
«Реал». Забавно, но букмекер-
ская контора William Hill после 
игры на «Стадио Олимпико» 
прекратила прием ставок на 
выход испанцев в четвертьфи-
нал турнира. То есть этот факт 
заранее не вызывает у специа-
листов ни малейших сомнений. 

Против «Ромы» один из луч-
ших матчей в этом сезоне выдал 
лидер «сливочных» Криштиану 
Роналду. Португалец, на кото-
рого в последнее время обру-
шился вал критики, не забивал 
в  гостевых играх с  ноября 
прошлого года. За сутки до мат-
ча один из журналистов спро-
сил у Криштиану про неудач-
ную серию, и это вывело Ронал-
ду из себя: «Критика в мой 
адрес — нормальное явление. 
Это так по-детски: ты долго да-

ешь кому-то одну и ту же вещь, 
но когда прекращаешь это де-
лать, он начинает рыдать. Но 
ответьте мне на вопрос: кто 
смог забить больше всех в го-
стях за то время, что я в Испа-
нии? Назовите хотя бы одного 
футболиста. Нет ответа? Все, 
спасибо и до свидания», — резко 
парировал Криштиану и до-
срочно покинул пресс-конфе-
ренцию. 

Возможно, этот инци-
дент еще больше мо-
тивировал 31-лет-
него португаль-
ц а ,  к ото р о го 
главный тре-
нер «Реала» 
Зинедин Зи-
дан назвал 
н е д а в н о 

лучшим футболистом мира. Не-
удивительно, что после забито-
го на 57-й минуте мяча в ворота 
«Ромы» Роналду побежал имен-
но к Зидану, для которого эта 
игра стала дебютной в качестве 
тренера в Лиге чемпионов. К 
слову, португалец стал первым 
футболистом в истории Лиги 
чемпионов, забившим 40 мячей 
в плей-офф турнира. 

— Роналду был великоле-
пен. Мы с ним говорили до 
матча о футболе, и я рад, 
что он прислушался к 
моим советам. Отмечу и 
остальных ребят,  в 
особенности Хесе. 
Он заслужил свой 
гол .  Результат 
меня устроил, 
н о  в  н а ш е й 
паре еще ни-
чего не ре-

шено, впереди от-
ветный матч. Если выйдем на 
него без должного настроя, 
«Рома» может наказать нас за 
это, — подчеркнул после встре-
чи Зидан, который с букмекера-
ми явно не согласен.

В отличие от своего предше-
ственника Рафаэля Бенитеса, 
легендарный француз с самого 
начала расположил к себе не 
только журналистов, но и фут-
болистов «Реала». Практически 
в каждом интервью игроки при-
знаются в том, что с приходом 
43-летнего специалиста атмос-
фера в команде наладилась. 

— Нам очень нравится рабо-
тать с Зиданом. Все знали, что 
он великий футболист, но о его 
тренерских качествах мало что 
было известно. Но я могу уже 
сейчас с уверенностью сказать 
— он выдающийся специалист. 

Сейчас мы едины, как никогда, 
и в этом огромная заслуга Зида-
на. Что касается Роналду, то его 
гол стал ключевым в матче. По-
сле него нас оставалось спокой-
но обороняться и  поймать 
«Рому» на контратаке.  При 
этом в нашей паре еще все мо-
жет произойти, так что во вто-
ром матче с мотивацией у нас 
проблем не будет, — сказал ка-
питан «королевского клуба» 
Серхио Рамос. 

И все же шансы «Ромы» на 
то, чтобы переломить ход про-

тивостояния, крайне неве-
лики. Матч с «Реалом» 

обнажил главные 

проблемы римлян, о ко-
торых накануне встречи писа-
ли в итальянских газетах: ко-
манда физически не готова про-
водить на одном уровне все 90 
минут, и ей не хватает остроты в 
атаке. За весь матч вратарь ма-
дридцев Кейлор Навас совер-
шил лишь один сейв, в то время 
как Войцех Щесны мог пропу-
стить намного больше, если бы 
не расточительность гостей. 

— Мы слишком прижимались 
к своим воротам. При наших 
контратаках полузащитники 
оставались глубоко на своей по-
ловине поля, поэтому нам слож-

но было создавать моменты. Мы 
не нашли правильный баланс 
между обороной и атакой. Нам 
нужно поработать над многими 
вещами, а у «Реала» сегодня по-
лучалось практически все. У 
них собраны отличные футбо-
листы, которым дай один метр 
свободного пространства, и они 
превратят его в километр, — от-
метил Спаллетти.

Напомним, ответные матчи 
«Гента» с «Вольфсбургом» и «Ре-
ала» с «Ромой» пройдут 8 марта. 

Яна Кудрявцева одна из наших главных надежд 
на Олимпиаде в Рио. 

Игроки нижнекамского «Нефтехимика» получили право сразиться с лучшей командой Восточной конференции.

Акцент

 После игры в Риме букмекеры 
прекратили принимать 
ставки на выход «Реала» в 1/4 
финала. В этом нет сомнений

Яна Кудрявцева: 
В моем доме нет 
лифта. Пока я была 
в гипсе, папа носил 
меня на пятый этаж 
на руках

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, 
фоторепортажи, 
комментарии 
www.rg.ru/sujet/5520
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Гол в ворота «Ромы» стал для 
Криштиану Роналду 89-м в Лиге 
чемпионов.

ЦИФРА

40
МЯЧЕЙ
забил Криштиану Роналду в плей-
офф Лиги чемпионов. Это новый 
рекорд турнира

A
P

Назван состав
сборной 
на встречу
в Кубке Дэвиса 

ТАРПИЩЕВ 
ВЫЗЫВАЕТ 

Иван Ильин 

ФЕДЕРАЦИЯ тенниса России 
назвала состав сборной России 
на ближайший матч Кубка Дэви-
са против команды Швеции. 

Приглашения получили Тей-
мураз Габашвили, Андрей Кузне-
цов, Евгений Донской и Констан-
тин Кравчук. Они сыграют под 
руководством Шамиля Тарпище-
ва на кортах Казанской акаде-
мии тенниса. Встреча пройдет 
4—6 марта, а билеты уже посту-
пили в свободную продажу. 
Цены стартуют от 250 рублей.

Напомним, что россиянам 
предстоит очередная попытка 
вернуться в мировую группу. 
Матч со шведами состоится в 
дивизионе рангом ниже — груп-
па 1 зона Европа/Африка. Побе-
дитель попадает во второй ра-
унд, где его 15—17 июля ждет 
встреча со сборной Голландии, у 
которой будет право выбора по-
крытия корта. Проигравшему 
предстоит борьба за выживание 
в группе 1.

В прошлом сезоне сборная 
России последовательно обыгра-
ла датчан и испанцев, но в реша-
ющем поединке за выход в миро-
вую группу уступила Италии. 

ЦСКА победил
в контрольной
встрече
«Динамо»

ДЕРБИ 
НА КУРОРТЕ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЕ клубы продол-
жают подготовку к весенней ча-
сти сезона. В контрольном матче 
в курортном испанском городе 
Марбелья ЦСКА одолел «Дина-
мо» со счетом 2:1.

Перед очной встречей коман-
ды провели по одному спаррин-
гу: «бело-голубые» сыграли вни-
чью с клубом второго польского 
дивизиона «Завишей» (1:1), а 
«красно-синие» разошлись ми-
ром с «Амкаром» (0:0).

Несмотря на товарищеский 
статус матча, ЦСКА с «Динамо» 
вышли на поле в составах, мак-
симально приближенных к бое-
вым. Вторую игру подряд за ли-
деров чемпионата России провел 
Роман Широков, помогали кото-
рому в середине поля Алан Дза-
гоев, Понтус Вернблум, Роман 
Еременко и Зоран Тошич. У «Ди-
намо» за креатив в атаке отвеча-
ли Алексей Ионов и Павел По-
гребняк.

Все три мяча в московском 
дерби были забиты во втором 
тайме. У армейцев отличились 
Алексей Березуцкий и Алек-
сандр Головин, а в составе «Ди-
намо» мяч провел Роман Зобнин.
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Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте 
www.rg.ru/sujet/5525

НОВОСТИ

Панарин
сделал первый
хет-трик
в матче НХЛ

ОБИДЕЛ 
«РЕЙНДЖЕРС»

Кирилл Ветров

РОССИЙСКИЙ форвард «Чи-
каго» Артемий Панарин признан 
главной звездой очередного иг-
рового дня в Национальной хок-
кейной лиге. В матче против 
«Нью-Йорк Рейнджерс» он за-
бросил сразу три шайбы и при-
нес своей команде важную побе-
ду со счетом 5:3. 

Артемий дважды отличился 
при розыгрыше большинства, 
причем вторая шайба россияни-
на в этой встрече, заброшенная 
ровно за три минуты до сирены, 
оказалась победной. «Рейндже-
ры» в концовке сняли голкипе-
ра, и Панарин броском в пустые 
ворота установил окончатель-
ный счет 5:3, попутно оформив 
первый в заокеанской карьере 
хет-трик. Примечательно, что 
это произошло на глазах у глав-
ного тренера сборной России 
Олега Знарка, начавшего заоке-
анский вояж именно игрой в 
Нью-Йорке. На счету Панарина 
теперь 22 шайбы и 35 передач. 
По набранным очкам он входит 
в пятерку лучших игроков Лиги 
и претендует на звание лучшего 
новичка. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Сейчас вы можете быть одержи-
мы проблемами, которые уже в 
ближайшее время вообще пере-
станут вас волновать. Расслабь-
тесь! Этот день проверит ваше 
умение отделять зерна от плевел.

Телец 
Теоретически вы готовы к вели-
ким свершениям. Смело заводите 
новые знакомства. Кроме того, 
вам удастся выгодно вложить 
деньги.

Близнецы 
Сейчас несвоевременно вступать 
в важные переговоры с начальни-
ком. Консенсус достигнут все 
равно не будет. 

Рак 
Сегодня вам придется иметь дело 
с проблемами, причины которых 
— в далеком прошлом. 

Лев 
Принятое вами решение может 
изменить не только вашу жизнь, 
но и жизнь близких людей.

Дева 
Крупные покупки могут подо-
рвать бюджет семьи. Будьте осмо-
трительнее в своих тратах. 

Весы 
Сейчас лучше переоценить, чем 
недооценить свои возможности, 
поскольку успех гарантирован.

Скорпион 
Домашние смогут вам простить 
очень многое, если увидят, что вы 
действительно стремитесь к по-
ложительным переменам.

Стрелец 
Ваши проблемы решатся успеш-
нее, если сторонних посвящен-
ных в них не окажется вовсе.

Козерог 
Именно сегодня советы посто-
ронних людей могут оказаться 
для вас особенно ценными.

Водолей
Не следует сегодня браться за до-
полнительную работу, вам будут 
вредны лишние нагрузки. 

Рыбы 
Недопустимо расслабляться и ле-
ниться, иначе уникальный шанс 
уйдет от вас. 
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ПЯТНИЦА

Закон о коллекторской деятельности защитит 
должников
Виталий Петров
www.rg.ru/art/1223958
Считаю, что в первую очередь надо запретить банкам 
уступать право требования к должникам, пусть банки 
лучше оценивают риски при выдаче, а при просрочке у 
них есть законные методы взыскания задолженностей — 
суд и ФССП. Кроме того, стоит предусмотреть, что за все 
звонки и действия несет ответственность кредитор. А все 
конторы по экспресс-выдаче кредитов под ненормаль-
ные проценты вообще пора запретить. Финансовая куль-
тура населения не на высоте. А то потом горе-заемщики в 
судах льют слезы и спрашивают, зачем им вообще одо-
бряли выдачу кредита, не проверяя финансовое положе-
ние. А бедные мамы и супруги, которые обзванивают 
банки и просят внести своих родных в список тех, кому 
не выдавать кредит, — это вообще отдельная история.
Наталья Якименко

До теста не доросли
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1223205
В настоящее время принудительное лечение, так же как и 
уголовная ответственность за болезнь, которую называ-
ют наркоманией, приведет лишь к увеличению армии 
«знахарей». 
Александр

Есть опасные болезни, когда не спрашивают, лечить или 
не лечить. Наркомания еще опасна и социально. По край-
ней мере родители одноклассников обязаны быть проин-
формированы. А тестировать надо с пятого класса, а то в 
шестом уже, бывает, встречаются «сидящие на синтети-
ке» и распространяющие ее в школе.
Владимир Осипов

Психолог: Причина алкоголизма в отсутствии 
смысла жизни
Кирилл Карандюк
www.rg.ru/art/1223737
Русский — это трезвый. Надоели стереотипы про много-
вековые пьяные традиции в нашей стране.
Андрей Тумашов

От героев былых времен
Игорь Елков
www.rg.ru/art/1224466
Я не служил в армии. Но когда впервые посмотрел фильм 
«Офицеры», я стал завидовать тем людям, которым было 
предназначено судьбой отдать родине дань защитника 
Родины! Много раз смотрел этот фильм с большим удо-
вольствием. Восхищаюсь актером Лановым, и не только 
в этом фильме. С огромным уважением к созданию на-
ших отечественных фильмов, низкий поклон режиссеру 
и актерам!
Оик Кио

Криминальная пирамида
Игорь Елков
www.rg.ru/art/1224150
Молодец мэр Москвы, надо еще решительнее сносить все 
эти «гадюшники»! Москва и население города только вы-
играют от этого.
Владимир Петрович

Деликатес из садка
Сергей Винник 
www.rg.ru/art/1224249
В Симферопольском районе осетровых начали выращи-
вать в промышленных масштабах. Молодцы, не переве-
лись еще умные и предприимчивые люди. Прежде чем цар-
ская рыба появится на прилавках, пройдет еще несколько 
лет, но будущий «улов» подрастает уже сейчас.
Вася Абиссинцев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -9...-2, облачно

Санкт-Петербург -2...0, снег

Анадырь -15...-14, снег

Архангельск -6...-3, снег

Астрахань -3...+3, снег

Благовещенск  -20...-9, облачно

Владивосток -5...0, облачно

Волгоград -5...-1, снег

Воронеж -6...+1, снег

Екатеринбург -10...-2, облачно

Иркутск -18...-10, облачно

Казань -7...-3, снег

Калининград +1...+4, дождь

Краснодар -2...+5, облачно

Магнитогорск -10...-5, облачно

Мурманск -4...-1, снег

Нижний Новгород -5...-2, снег

Новосибирск -14...-8, снег

Омск -17...-7, облачно

Орел -7...-1, облачно

Оренбург -7...-3, облачно

Пермь -9...-3, облачно

Ростов-на-Дону -5...+2, облачно

Севастополь +1...+8, облачно

Симферополь 0...+8, солнечно

Сочи +5...+12, облачно

Тамбов -6...+1, солнечно

Тюмень -15...-4, облачно

Уфа -10...-2, облачно

Хабаровск -19...-9, облачно

Челябинск -15...-1, облачно

Чита -23...-10, облачно

Элиста -3...+2, снег

Южно-Сахалинск -16...-3, снег

Якутск -36...-28, снег

Ярославль -9...-2, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Температура сильно не 
изменится, но станет пас-
мурно. Давление атмос-
ферного воздуха — 759 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Снова прохладно и пас-
мурно. Атмосферное 
давление составит 758 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Похолодает. Возможны 
осадки. Атмосферное 
давление составит 747 
мм ртутного столба.

Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл стоит на берегу острова Ватерлоо рядом с российской полярной станцией 
«Беллинсгаузен» в Антарктиде. Так далеко на юг никто из иерархов Русской православной церкви еще не добирался. Подробнее о 
путешествии Патриарха по Южной Америке и Антарктиде читайе на странице 4. У полярников, живущих и работающих на 
«Беллинсгаузене», есть даже своя церковь. Храм Святой Троицы построили в 2004 году, он считается Патриаршим подворьем 
Троице-Сергиевой лавры. Огромный приход — весь южный материк — окормляют всего два клирика. Справляются, судя по всему, 
вполне успешно. По крайней мере, Святейший Владыка, пообщавшись с полярниками, отметил, что в Антарктиде между людьми 
сложился «некий образ идеального человечества, и это свидетельство того, что люди могут так жить — без границ, без оружия, без 
вражды, — сотрудничая и чувствуя себя членами одной семьи».

СОБЫТИЕ 

17.02| СРЕДА

ПРАКТИЧЕСКИ каждый чело-
век нуждается в понимании 
мира, и в его голове копошится 
множество вопросов, касающих-
ся бытия. Официальная церковь, 
если говорить просто, отвечает 
на эти вопросы языком, доступ-
ным далеко не каждому, поэтому 
огромное число страждущих на-
правляет свой взор туда, откуда 
звучат максимально простые 
объяснения. Большинство рели-
гиозных сект, о которых «РГ» пи-
шет на 1-й и 7-й полосах, имеют 
тоталитарный характер и пред-

лагают людям соответствующее 
мышление, упрощающее карти-
ну мира. У них есть только чер-
ное и белое, полутонов же не су-
ществует. Кроме того, их лидеры, 
как правило, умны и харизма-
тичны, умеют отстаивать свою 
точку зрения и не лезут за сло-
вом в карман. Все это объясняет 
популярность сект и их безгра-
ничное влияние на людей, осо-
бенно тех, кто обладает слабой 
культурой или психикой. 

Я выступаю против беспово-
ротных запретов, в том числе ре-
лигиозных. Вместе с тем, не от-
рицаю, что дурных последствий 
от сект иной раз чересчур много. 
Во-первых, они часто деструк-
тивны, и приносят человеку как 
моральный, так и материальный 
вред. Во-вторых, огромные день-
ги, поступающие в казну данных 
предприятий, могут финансиро-
вать откровенно преступные де-
яния. На мой взгляд, единствен-
ный способ противостоять сек-

там — наладить контроль их дея-
тельности, причем такой же то-
талитарный, как и их идеология. 
При необходимости, надо со-
здать специальный орган, зани-
мающийся этим. Еще отдельным 
пунктом необходимо прописать 
категорический запрет на прием 
в секты людей несовершенно-
летних, а лучше не достигших 
двадцати одного года. Сломать 
человека на этапе становления 
довольно легко и крайне опасно, 
ибо он будет таковым до конца 
своих дней. Кстати, если, нако-
нец, власть разберется с религи-
озными сектами, думаю, было 
бы неплохо обратить внимание и 
на так называемые коммерче-
ские, выражающиеся, например, 
во всевозможных тренингах. 
Технологии практически те же, 
деньги вытягиваются серьезные, 
а духовно человека меняют по-
рой ничуть не меньше. 

Подготовил Кирилл Карандюк  

ЗДОРОВЬЕ  В листовых овощах нашли необычный 
«полезный» сахар 
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